Г.Державин

Все стихотворения. Стихия

ГАВРИЛА РОМАНОВИЧ ДЕРЖАВИН

ВСЕ СТИХОТВОРЕНИЯ. СТИХИЯ

» На смерть графини Румянцевой

» На смерть князя Мещерского

» На смерть собачки Милушки

» На спуск корабля ''Орла''

» На счастие

» На тщету земной славы

» Невесте

» Нине

» Объявление любви

» Осень во время осады Очакова

» Павлин

» Памятник

» Параше

» Пени

» Пикники

» Пламиде

» Потопление

» Правило жить

» Приглашение к обеду

» Признание

» Призывание и явление Плениры

» Прогулка в Сарском Селе

» Радость о правосудии

» Разлука

» Разные вина

» Река времен в своем стремленьи...

» Решемыслу

» Русские девушки

» Сафы второй перевод (Счастлив, подобится...)

» Скромность

» Снигирь

» Соловей

» Соломон и Суламита

» Фелица

» Философы, пьяный и трезвый

» Цепочка

» Цыганская пляска

» Чечотка

Содержание:

» Амур и Псишея

» Бессмертие души

» Благодарность Фелице

» Богине здравия

» Бог

» Введение Соломона в судилище

» Веер

» Вельможа

» Видение мурзы

» Властителям и судиям

» Водопад

» Детская песня

» Если б милые девицы...

» Желание в горняя

» Желание зимы

» Задумчивость

» Заздравный орел

» Испускающаяся роза

» К Анжелике Кауфман

» К добродетельной красавице

» К матери, которая сама воспитывает детей своих

» К первому соседу

» К портрету Ломоносова (Се Пиндар, Цицерон...)

» Ключ

» Князю Кантемиру, сочинителю сатир

» Ко второму соседу

» Кружка

» Ласточка

» Модное остроумие

» Мщение

» На взятие Измаила

» На гроб N.N.

» На гроб вельможи и героя

» На Новый год

» На отсутствие Ее Велич. в Белоруссию

» На птичку

» На рифмоплета

КРУЖКА

Краса пирующих друзей,

Забав и радостий подружка,

Предстань пред нас, предстань скорей,

Большая сребряная кружка!

Давно уж нам в тебя пора

Пивца налить

И пить:

Ура! ура! ура!

Ты дщерь великого ковша,

Которым предки наши пили;

Веселье их была душа,

В пирах они счастливо жили.

И нам, как им, давно пора

Счастливым быть

И пить:

Ура! ура! ура!

Бывало, старики в вине

Свое все потопляли горе,

Дралися храбро на войне:

Вить пьяным по колени море!

Забыть и нам всю грусть пора

Отважным быть

И пить:

Ура! ура! ура!

Бывало, дольше длился век,

Когда диет не наблюдали;

Был здрав и счастлив человек,

Как только пили да гуляли.

Давно гулять и нам пора,

Здоровым быть

И пить:

Ура! ура! ура!

Бывало, пляска, резвость, смех

В хмелю друг друга обнимают;

Теперь наместо сих утех

Жеманством, лаской угощают.

Жеманство нам прогнать пора,

Но просто жить

И пить:

Ура! ура! ура!

В садах, бывало, средь прохлад

И жены с нами куликают,

А ныне клоб да маскерад

И жен уж с нами разлучают;

Французить нам престать пора,

Но Русь любить

И пить:

Ура! ура! ура!

Бывало, друга своего -

Теперь карманы посещают:

Где вист, да банк, да макао,

На деньги дружбу там меняут.

На карты нам плевать пора,

А скромно жить

И пить:

Ура! ура! ура!

О сладкий дружества союз,

С гренками пивом пенна кружка!

Где ты наш услаждаешь вкус,

Мила там, весела пирушка.

Пребудь ты к нам всегда добра,

Мы станем жить

И пить:

Ура! ура! ура!

* * *

Так могли летать, как птицы,

И садились на сучках,

Я желал бы быть сучочком,

Чтобы тысячам девочкам

На моих сидеть ветвях.

Пусть сидели бы и пели,

Вили гнезда и свистели,

Выводили и птенцов;

Никогда б я не сгибался,

Вечно ими любовался,

Был счастливей всех сучков.

ЗАДУМЧИВОСТЬ

Хожу, и меряю пустых пространство мест;

Очами мрачными смотрю перед ногами,

Не зрится ль на песке где человечий след.

Увы! я помощи себе между людями

Не вижу, не ищу, как лишь оставить свет;

Веселье коль прошло, грусть обладает нами,

Зол внутренних печать на взорах всякий чтет.

И мнится мне, кричат долины, реки, холмы,

Каким огнем мой дух и чувствия жегомы

И от дражайших глаз что взор скрывает мой.

Но нет пустынь таких, ни дебрей мрачных, дальных,

Куда любовь моя в мечтах моих печальных

Не приходила бы беседовать со мной.

ПОТОПЛЕНИЕ

Встал и смотрится в реке,

Сквозь туман и мрак ужасный

Путник едет в челноке.

Блеск луны пред ним сверкает,

Он гребег сквозь волн и тьму;

Мысль веселье вображает,

Берег видится ему.

Но челнок вдруг погрузился,

Путник мрачну пьет волну;

Сколь ни силился, ни бился,

Камнем вниз пошел ко дну.

Се вид жизни скоротечной!

Сколь надежда нам ни льсти,

Все потонем в бездне вечной,

Дружба и любовь, прости!

РАЗНЫЕ ВИНА

За здравье выпьем жен румяныx.

Как сердцу сладостно оно

Нам с поцелуем уст багряныx!

Так поцелуй меня, душа!

Вот черно-тинтово вино,

За здравье выпьем чернобровыx.

Как сердцу сладостно оно

Нам с поцелуем уст пунцовыx!

Так поцелуй меня, душа!

Вот злато-кипрское вино,

За здравье выпьем светловласыx,

Как сердцу сладостно оно

Нам с поцелуем уст прекрасныx!

Так поцелуй меня, душа!

Вот слезы ангельски вино,

За здравье выпьем жен мы нежныx.

Как сердцу сладостно оно

Нам с поцелуем уст любезныx!

Так поцелуй меня, душа!

ПРИЗНАНИЕ

На святого походить,

Важным саном надуваться

И философа брать вид:

Я любил чистосердечье,

Думал нравиться лишь им,

Ум и сердце человечье

Были гением моим.

Если я блистал восторгом,

С струн моих огонь летел.

Не собой блистал я - богом;

Вне себя я бога пел.

Если звуки посвящались

Лиры моея царям,-

Добродетельми казались

Мне они равны богам.

Если за победы громки

Я венцы сплетал вождям,-

Думал перелить в потомки

Души их и их детям.

Если где вельможам властным

Смел я правду брякнуть в слух,-

Мнил быть сердцем беспристрастным

Им, царю, отчизне друг.

Если ж я и суетою

Сам был света обольщен,-

Признаюся, красотою

Быв плененным, пел и жен.

Словом, жег любви коль пламень,

Падал я, вставал в мой век.

Брось, мудрец! на гроб мой камень,

Если ты не человек.

НА ПТИЧКУ

И ну сжимать ее рукой.

Пищит бедняжка вместо свисту,

А ей твердят: "Пой, птичка, пой!"

* * *

Река времен в своем стремленьи

Уносит все дела людей

И топит в пропасти забвенья

Народы, царства и царей.

А если что и остается

Чрез звуки лиры и трубы,

То вечности жерлом пожрется

И общей не уйдет судьбы.

БОГ

О ты, пространством бесконечный,

Живый в движеньи вещества,

Теченьем времени превечный,

Без лиц, в трех лицах божества!

Дух всюду сущий и единый,

Кому нет места и причины,

Кого никто постичь не мог,

Кто все собою наполняет,

Объемлет, зиждет, сохраняет,

Кого мы называем: бог.

Сочесть пески, лучи планет

Хотя и мог бы ум высокий,-

Тебе числа и меры нет!

Не могут духи просвещенны,

От света твоего рожденны,

Исследовать судеб твоих:

Лишь мысль к тебе взнестись дерзает,

В твоем величьи исчезает,

Как в вечности прошедший миг.

Из бездн ты вечности воззвал,

А вечность, прежде век рожденну,

В себе самом ты основал:

Себя собою составляя,

Собою из себя сияя,

Ты свет, откуда свет истек.

Создавый всe единым словом,

В твореньи простираясь новом,

Ты был, ты есть, ты будешь ввек!

Ее содержишь и живишь;

Конец с началом сопрягаешь

И смертию живот даришь.

Как искры сыплются, стремятся,

Так солнцы от тебя родятся;

Как в мразный, ясный день зимой

Пылинки инея сверкают,

Вратятся, зыблются, сияют,

Так звезды в безднах под тобой.

В неизмеримости текут,

Твои они творят законы,

Лучи животворящи льют.

Но огненны сии лампады,

Иль рдяных кристалей громады,

Иль волн златых кипящий сонм,

Или горящие эфиры,

Иль вкупе все светящи миры -

Перед тобой - как нощь пред днем.

Вся твердь перед тобой сия.

Но что мной зримая вселенна?

И что перед тобою я?

В воздушном океане оном,

Миры умножа миллионом

Стократ других миров,- и то,

Когда дерзну сравнить с тобою,

Лишь будет точкою одною;

А я перед тобой - ничто.

Величеством твоих доброт;

Во мне себя изображаешь,

Как солнце в малой капле вод.

Ничто!- Но жизнь я ощущаю,

Несытым некаким летаю

Всегда пареньем в высоты;

Тебя душа моя быть чает,

Вникает, мыслит, рассуждает:

Я есмь - конечно, есть и ты!

Гласит мое мне сердце то,

Меня мой разум уверяет,

Ты есть - и я уж не ничто!

Частица целой я вселенной,

Поставлен, мнится мне, в почтенной

Средине естества я той,

Где кончил тварей ты телесных,

Где начал ты духов небесных

И цепь существ связал всех мной.

Я крайня степень вещества;

Я средоточие живущих,

Черта начальна божества;

Я телом в прахе истлеваю,

Умом громам повелеваю,

Я царь - я раб - я червь - я бог!

Но, будучи я столь чудесен,

Отколе происшел? - безвестен;

А сам собой я быть не мог.

Твоей премудрости я тварь,

Источник жизни, благ податель,

Душа души моей и царь!

Твоей то правде нужно было,

Чтоб смертну бездну преходило

Мое бессмертно бытие;

Чтоб дух мой в смертность облачился

И чтоб чрез смерть я возвратился,

Отец! - в бессмертие твое.

Я знаю, что души моей

Воображении бессильны

И тени начертать твоей;

Но если славословить должно,

То слабым смертным невозможно

Тебя ничем иным почтить,

Как им к тебе лишь возвышаться,

В безмерной разности теряться

И благодарны слезы лить.

ВЛАСТИТЕЛЯМ И СУДИЯМ

Восстал всевышний бог, да судит

Земных богов во сонме их;

Доколе, рек, доколь вам будет

Щадить неправедных и злых?

На лица сильных не взирать,

Без помощи, без обороны

Сирот и вдов не оставлять.

Несчастливым подать покров;

От сильных защищать бессильных,

Исторгнуть бедных из оков.

Покрыты мздою очеса:

Злодействы землю потрясают,

Неправда зыблет небеса.

Никто над вами не судья,

Но вы, как я подобно, страстны,

И так же смертны, как и я.

Как с древ увядший лист падет!

И вы подобно так умрете,

Как ваш последний раб умрет!

И их молению внемли:

Приди, суди, карай лукавых,

И будь един царем земли!

НИНЕ

Не лобызай меня так страстно,

Так часто, нежный, милый друг!

И не нашептывай всечасно

Любовных ласк своих мне в слух;

Не падай мне на грудь в восторгах,

Обняв меня, не обмирай.

А ежели чрез меру жжет,

И удовольствий чувство полно,-

Погаснет скоро и пройдет.

И, ах! тогда придет вмиг скука,

Остуда, отвращенье к нам.

Но ты целуй меня лишь раз,

И то пристойно, так, бесстрастно,

Без всяких сладостных зараз,

Как брат сестру свою целует:

То будет вечен наш союз.

ПЛАМИДЕ

Не сожигай меня, Пламида,

Ты тихим голубым огнем

Очей твоих; от их я вида

Не защищусь теперь ничем.

Иль самым строгим мудрецом,-

Приятностью, красой сраженный,

Твоим был узником, рабом.

Я отдал бы любви в залог,

Принес тебе на жертву славу

И у твоих бы умер ног.

В задаток несколько рублей:

Гнушаюсь я торговли вида,

Погас огонь в душе моей.

РАЗЛУКА

Неизбежным нашим роком

Расстаешься ты со мной.

Во стенании жестоком

Я прощаюся с тобой.

Скорби не могу снести;

Не могу сказать словами -

Сердцем говорю: прости!

Лобызаю у тебя.

Нету силы, нету мочи

Отделиться от тебя:

Тебе душу отдаю,

Иль из уст твоих желаю

Душу взять с собой твою.

НА ГРОБ N. N.

Сребра и злата не дал в лихву

И с неповинных не брал мзды,

Коварством не вводил в ловитву

И не ковал ничьей беды;

Но верой, правдой вержа злобу,

В долгу оставил трех царей.

Приди вздохнуть, прохожий, к гробу,

Покоищу его костей.

Между 1803 и 1816

НА СПУСК КОРАБЛЯ ''ОРЛА''

Когда ты возлетишь под небеса волнами,-

Увидишь смертных ум и их над морем власть;

Но в бездны коль падешь,- узришь их бренну часть.

Взноси ж, Орел, крыле, чтоб ввек жить меж звездами.

ДЕТСКАЯ ПЕСНЯ

Коль я добрая девица,

Любит маменька меня;

Если прясть я мастерица,

Я любезна для нея.

Это нравится всё ей;

Что прикажет, исполняю

Волею всегда своей.

Дни в весельи проводить,

Петь, играть не запрещает,

Резвою и милой быть.

12 июля 1810, на Званке

ЦЕПОЧКА

Послал я средь сего листочка

Из мелких колец тонку нить,

Искусная сия цепочка

Удобна грудь твою покрыть.

Обнять твою ей шею вкруг:

Захочешь - будет украшеньем:

Не хочешь - спрячь ее в сундук.

Наложит цепь, что - ax! - грузна.

Обдумай мысль сию простую.

Красавица! - и будь умна.

Февраль 1807

НА СМЕРТЬ КНЯЗЯ МЕЩЕРСКОГО

Глагол времен! металла звон!

Твой страшный глас меня смущает,

Зовет меня, зовет твой стон,

Зовет - и к гробу приближает.

Едва увидел я сей свет,

Уже зубами смерть скрежещет,

Как молнией, косою блещет

И дни мои, как злак, сечет.

Никая тварь не убегает:

Монарх и узник - снедь червей,

Гробницы злость стихий снедает;

Зияет время славу стерть:

Как в море льются быстры воды,

Так в вечность льются дни и годы;

Глотает царства алчна смерть.

В которую стремглав свалимся;

Приемлем с жизнью смерть свою,

На то, чтоб умереть, родимся.

Без жалости все смерть разит:

И звезды ею сокрушатся,

И солнцы ею потушатся,

И всем мирам она грозит.

И быть себя он вечным чает;

Приходит смерть к нему, как тать,

И жизнь внезапу похищает.

Увы! где меньше страха нам,

Там может смерть постичь скорее;

Ее и громы не быстрее

Слетают к гордым вышинам.

Куда, Мещерский! ты сокрылся?

Оставил ты сей жизни брег,

К брегам ты мертвых удалился;

Здесь персть твоя, а духа нет.

Где ж он? - Он там.- Где там? - Не знаем.

Мы только плачем и взываем:

"О, горе нам, рожденным в свет!"

Где купно с здравием блистали,

У всех там цепенеет кровь

И дух мятется от печали.

Где стол был яств, там гроб стоит;

Где пиршеств раздавались лики,

Надгробные там воют клики,

И бледна смерть на всех глядит.

Кому в державу тесны миры;

Глядит на пышных богачей,

Что в злате и сребре кумиры;

Глядит на прелесть и красы,

Глядит на разум возвышенный,

Глядит на силы дерзновенны

И точит лезвие косы.

Мы - гордость, с бедностью совместна;

Сегодня бог, а завтра прах;

Сегодня льстит надежда лестна,

А завтра: где ты, человек?

Едва часы протечь успели,

Хаоса в бездну улетели,

И весь, как сон, прошел твой век.

Исчезла и моя уж младость;

Не сильно нежит красота,

Не столько восхищает радость,

Не столько легкомыслен ум,

Не столько я благополучен;

Желанием честей размучен,

Зовет, я слышу, славы шум.

И вместе к славе с ним стремленье;

Богатств стяжание минет,

И в сердце всех страстей волненье

Прейдет, прейдет в чреду свою.

Подите счастьи прочь возможны,

Вы все пременны здесь и ложны:

Я в дверях вечности стою.

Перфильев! должно нам конечно,-

Почто ж терзаться и скорбеть,

Что смертный друг твой жил не вечно?

Жизнь есть небес мгновенный дар;

Устрой ее себе к покою

И с чистою твоей душою

Благословляй судеб удар.

ФЕЛИЦА

Богоподобная царевна

Киргиз-Кайсацкия орды!

Которой мудрость несравненна

Открыла верные следы

Царевичу младому Хлору

Взойти на ту высоку гору,

Где роза без шипов растет,

Где добродетель обитает,-

Она мой дух и ум пленяет,

Подай найти ее совет.

Как пышно и правдиво жить,

Как укрощать страстей волненье

И счастливым на свете быть?

Меня твой голос возбуждает,

Меня твой сын препровождает;

Но им последовать я слаб.

Мятясь житейской суетою,

Сегодня властвую собою,

А завтра прихотям я раб.

Почасту ходишь ты пешком,

И пища самая простая

Бывает за твоим столом;

Не дорожа твоим покоем,

Читаешь, пишешь пред налоем

И всем из твоего пера

Блаженство смертным проливаешь;

Подобно в карты не играешь,

Как я, от утра до утра.

А в клоб не ступишь и ногой;

Храня обычаи, обряды,

Не донкишотствуешь собой;

Коня парнасска не седлаешь,

К духам в собранье не въезжаешь,

Не ходишь с трона на Восток;

Но кротости ходя стезею,

Благотворящею душою,

Полезных дней проводишь ток.

Курю табак и кофе пью;

Преобращая в праздник будни,

Кружу в химерах мысль мою:

То плен от персов похищаю,

То стрелы к туркам обращаю;

То, возмечтав, что я султан,

Вселенну устрашаю взглядом;

То вдруг, прельщаяся нарядом,

Скачу к портному по кафтан.

Где праздник для меня дают,

Где блещет стол сребром и златом,

Где тысячи различных блюд:

Там славный окорок вестфальской,

Там звенья рыбы астраханской,

Там плов и пироги стоят,

Шампанским вафли запиваю;

И все на свете забываю

Средь вин, сластей и аромат.

В беседке, где фонтан шумит,

При звоне арфы сладкогласной,

Где ветерок едва дышит,

Где все мне роскошь представляет,

К утехам мысли уловляет,

Томит и оживляет кровь;

На бархатном диване лежа,

Младой девицы чувства нежа,

Вливаю в сердце ей любовь.

В карете англинской, златой,

С собакой, шутом или другом,

Или с красавицей какой

Я под качелями гуляю;

В шинки пить меду заезжаю;

Или, как то наскучит мне,

По склонности моей к премене,

Имея шапку набекрене,

Лечу на резвом бегуне.

ыкой и певцами,
Органом и волынкой вдруг,

Или кулачными бойцами

И пляской веселю мой дух;

Или, о всех делах заботу

Оставя, езжу на охоту

И забавляюсь лаем псов;

Или над невскими брегами

Я тешусь по ночам рогами

И греблей удалых гребцов.

Играя в дураки с женой;

То с ней на голубятню лажу,

То в жмурки резвимся порой;

То в свайку с нею веселюся,

То ею в голове ищуся;

То в книгах рыться я люблю,

Мой ум и сердце просвещаю,

Полкана и Бову читаю;

За библией, зевая, сплю.

Но на меня весь свет похож.

Кто сколько мудростью ни знатен,

Но всякий человек есть ложь.

Не ходим света мы путями,

Бежим разврата за мечтами.

Между лентяем и брюзгой,

Между тщеславья и пороком

Нашел кто разве ненароком

Путь добродетели прямой.

Нам, слабым смертным, в сем пути,

Где сам рассудок спотыкаться

И должен вслед страстям идти;

Где нам ученые невежды,

Как мгла у путников, тмят вежды?

Везде соблазн и лесть живет,

Пашей всех роскошь угнетает.-

Где ж добродетель обитает?

Где роза без шипов растет?

Царевна! свет из тьмы творить;

Деля Хаос на сферы стройно,

Союзом целость их крепить;

Из разногласия согласье

И из страстей свирепых счастье

Ты можешь только созидать.

Так кормщик, через понт плывущий,

Ловя под парус ветр ревущий,

Умеет судном управлять.

Не оскорбляешь никого,

Дурачествы сквозь пальцы видишь,

Лишь зла не терпишь одного;

Проступки снисхожденьем правишь,

Как волк овец, людей не давишь,

Ты знаешь прямо цену их.

Царей они подвластны воле,-

Но богу правосудну боле,

Живущему в законах их.

Достойным воздаешь ты честь,

Пророком ты того не числишь,

Кто только рифмы может плесть,

А что сия ума забава

Калифов добрых честь и слава.

Снисходишь ты на лирный лад:

Поэзия тебе любезна,

Приятна, сладостна, полезна,

Как летом вкусный лимонад.

идет о твоих поступках,
Что ты нимало не горда;

Любезна и в делах и в шутках,

Приятна в дружбе и тверда;

Что ты в напастях равнодушна,

А в славе так великодушна,

Что отреклась и мудрой слыть.

Еще же говорят неложно,

Что будто завсегда возможно

Тебе и правду говорить.

Достойное тебя одной,

Что будто ты народу смело

О всем, и въявь и под рукой,

И знать и мыслить позволяешь,

И о себе не запрещаешь

И быль и небыль говорить;

Что будто самым крокодилам,

Твоих всех милостей зоилам,

Всегда склоняешься простить.

Из глубины души моей.

О! коль счастливы человеки

Там должны быть судьбой своей,

Где ангел кроткий, ангел мирной,

Сокрытый в светлости порфирной,

С небес ниспослан скиптр носить!

Там можно пошептать в беседах

И, казни не боясь, в обедах

За здравие царей не пить.

В строке описку поскоблить,

Или портрет неосторожно

Ее на землю уронить.

Там свадеб шутовских не парят,

В ледовых банях их не жарят,

Не щелкают в усы вельмож;

Князья наседками не клохчут,

Любимцы въявь им не хохочут

И сажей не марают рож.

И человеков и царей;

Когда ты просвещаешь нравы,

Ты не дурачишь так людей;

В твои от дел отдохновеньи

Ты пишешь в сказках поученьи

И Хлору в азбуке твердишь:

"Не делай ничего худого,

И самого сатира злого

Лжецом презренным сотворишь".

Чтоб страшной, нелюбимой быть;

Медведице прилично дикой

Животных рвать и кровь их лить.

Без крайнего в горячке бедства

Тому ланцетов нужны ль средства,

Без них кто обойтися мог?

И славно ль быть тому тираном,

Великим в зверстве Тамерланом,

Кто благостью велик, как бог?

Который брани усмирил;

Который сира и убога

Покрыл, одел и накормил;

Который оком лучезарным

Шутам, трусам, неблагодарным

И праведным свой свет дарит;

Равно всех смертных просвещает,

Больных покоит, исцеляет,

Добро лишь для добра творит.

В чужие области скакать,

Позволил своему народу

Сребра и золота искать;

Который воду разрешает

И лес рубить не запрещает;

Велит и ткать, и прясть, и шить;

Развязывая ум и руки,

Велит любить торги, науки

И счастье дома находить;

Дают и милости и суд.-

Вещай, премудрая Фелица!

Где отличен от честных плут?

Где старость по миру не бродит?

Заслуга хлеб себе находит?

Где месть не гонит никого?

Где совесть с правдой обитают?

Где добродетели сияют?-

У трона разве твоего!

Где, ветвь небесная, цветешь?

В Багдаде? Смирне? Кашемире? -

Послушай, где ты ни живешь,-

Хвалы мои тебе приметя,

Не мни, чтоб шапки иль бешметя

За них я от тебя желал.

Почувствовать добра приятство

Такое есть души богатство,

Какого Крез не собирал.

Да праха ног твоих коснусь,

Да слов твоих сладчайша тока

И лицезренья наслаждусь!

Небесные прошу я силы,

Да, их простря сафирны крылы,

Невидимо тебя хранят

От всех болезней, зол и скуки;

Да дел твоих в потомстве звуки,

Как в небе звезды, возблестят.

ВИДЕНИЕ МУРЗЫ

На темно-голубом эфире

Златая плавала луна;

В серебряной своей порфире

Блистаючи с высот, она

Сквозь окна дом мой освещала

И палевым своим лучом

Златые стекла рисовала

На лаковом полу моем.

Сон томною своей рукою

Мечты различны рассыпал,

Кропя забвения росою,

Моих домашних усыплял.

Вокруг вся область почивала,

Петрополь с башнями дремал,

Нева из урны чуть мелькала,

Чуть Бельт в брегах своих сверкал;

Природа, в тишину глубоку

И в крепком погруженна сне,

Мертва казалась слуху, оку

На высоте и в глубине;

Лишь веяли одни зефиры,

Прохладу чувствам принося.

Я не спал - и, со звоном лиры

Мой тихий голос соглася,

Блажен, воспел я, кто доволен

В сем свете жребием своим,

Обилен, здрав, покоен, волен

И счастлив лишь собой самим;

Кто сердце чисто, совесть праву

И твердый нрав хранит в свой век

И всю свою в том ставит славу,

Что он лишь добрый человек;

Что карлой он и великаном

И дивом света не рожден,

И что не создан истуканом

И оных чтить не принужден;

Что все сего блаженствы мира

Находит он в семье своей;

Что нежная его Пленира

И верных несколько друзей

С ним могут в час уединенный

Делить и скуку и труды!

Блажен и тот, кому царевны

Какой бы ни было орды

Из теремов своих янтарных

И сребро-розовых светлиц,

Как будто из улусов дальных,

Украдкой от придворных лиц,

За россказни, за растабары,

За вирши иль за что-нибудь,

Исподтишка драгие дары

И в досканцах червонцы шлют;

Блажен!- Но с речью сей незапно

Мое все зданье потряслось,

Раздвиглись стены, и стократно

Ярчее молний пролилось

Сиянье вкруг меня небесно;

Сокрылась, побледнев, луна.

Виденье я узрел чудесно:

Сошла со облаков жена,-

Сошла - и жрицей очутилась

Или богиней предо мной.

Одежда белая струилась

На ней серебряной волной;

Градская на главе корона,

Сиял при персях пояс злат;

Из черно-огненна виссона,

Подобный радуге, наряд

С плеча десного полосою

Висел на левую бедру;

Простертой на алтарь рукою

На жертвенном она жару

Сжигая маки благовонны

Служила вышню божеству.

Орел полунощный, огромный,

Сопутник молний торжеству,

Геройской провозвестник славы,

Сидя пред ней на груде книг,

Священны блюл ее уставы;

Потухший гром в кохтях своих

И лавр с оливными ветвями

Держал, как будто бы уснув.

Сафиро-светлыми очами,

Как в гневе иль в жару, блеснув,

Богиня на меня воззрела.-

Пребудет образ ввек во мне,

Она который впечатлела!-

"Мурза! - она вещала мне,-

Ты быть себя счастливым чаешь,

Когда по дням и по ночам

На лире ты своей играешь

И песни лишь поешь царям.

Вострепещи, мурза несчастный!

И страшны истины внемли,

Которым стихотворцы страстны

Едва ли верят на земли;

Одно к тебе лишь доброхотство

Мне их открыть велит. Когда

Поэзия не сумасбродство,

Но вышний дар богов,- тогда

Сей дар богов лишь к чести

И к поученью их путей

Быть должен обращен, не к лести

И тленной похвале людей.

Владыки света люди те же,

В них страсти, хоть на них венцы;

Яд лести их вредит не реже,

А где поэты не льстецы?

И ты сирен поющих грому

В вред добродетели не строй;

Благотворителю прямому

В хвале нет нужды никакой.

Хранящий муж честные нравы,

Творяй свой долг, свои дела,

Царю приносит больше славы,

Чем всех пиитов похвала.

Оставь нектаром наполненну

Опасну чашу, где скрыт яд".

Кого я зрю столь дерзновенну

И чьи уста меня разят?

Кто ты? Богиня или жрица?-

Мечту стоящу я спросил.

Она рекла мне: "Я Фелица";

Рекла - и светлый облак скрыл

От глаз моих ненасыщенных

Божественны ее черты;

Курение мастик бесценных

Мой дом и место то цветы

Покрыли, где она явилась.

Мой бог! мой ангел во плоти!..

Душа моя за ней стремилась,

Но я за ней не мог идти.

Подобно громом оглушенный,

Бесчувствен я, безгласен был.

Но, током слезным орошенный,

Пришел в себя и возгласил:

"Возможно ль, кроткая царевна!

И ты к мурзе чтоб своему

Была сурова столь и гневна,

И стрелы к сердцу моему

И ты, и ты чтобы бросала,

И пламени души моей

К себе и ты не одобряла?

Довольно без тебя людей,

Довольно без тебя поэту

За кажду мысль, за каждый стих

Ответствовать лихому свету

И от сатир щититься злых!

Довольно золотых кумиров,

Без чувств мои что песни чли;

Довольно кадиев, факиров,

Которы в зависти сочли

Тебе их неприличной лестью;

Довольно нажил я врагов!

Иной отнес себе к бесчестью,

Что не дерут его усов;

Иному показалось больно,

Что он наседкой не сидит;

Иному - очень своевольно

С тобой мурза твой говорит;

Иной вменял мне в преступленье,

Что я посланницей с небес

Тебя быть мыслил в восхищенье

И лил в восторге токи слез.

И словом: тот хотел арбуза,

А тот соленых огурцов.

Но пусть им здесь докажет муза,

Что я не из числа льстецов;

Что сердца моего товаров

За деньги я не продаю,

И что не из чужих анбаров

Тебе наряды я крою.

Но, венценосна добродетель!

Не лесть я пел и не мечты,

А то, чему весь мир свидетель:

Твои дела суть красоты.

Я пел, пою и петь их буду

И в шутках правду возвещу;

Татарски песни из-под спуду,

Как луч, потомству сообщу;

Как солнце, как луну, поставлю

Твой образ будущим векам;

Превознесу тебя, прославлю;

Тобой бессмертен буду сам.

ПРОГУЛКА В САРСКОМ СЕЛЕ

В прекрасный майский день,

В час ясныя погоды,

Как всюду длинна тень,

Ложась в стеклянны воды,

В их зеркале брегов

Изображала виды;

И как между столпов

И зданиев Фемиды,

Сооруженных ей

Героев росских в славу,

При гласе лебедей,

В прохладу и забаву,

Вечернею порой

От всех уединяясь,

С Пленирою младой

Мы, в лодочке катаясь,

Гуляли в озерке;

Она в корме сидела,

А посредине я.

За нами вслед летела

Жемчужная струя,

Кристалл шумел от весел:

О, сколько с нею я

В прогулке сей был весел!

Любезная моя,-

Я тут сказал,- Пленира!

Тобой пленен мой дух,

Ты дар всего мне мира.

Взгляни, взгляни вокруг,

И виждь - красы природы

Как бы стеклись к нам вдруг:

Сребром сверкают воды,

Рубином облака,

Багряным златом кровы;

Как огненна река,

Свет ясный, пурпуровый

Объял все воды вкруг;

Смотри в них рыб плесканье,

Плывущих птиц на луг

И крыл их трепетанье.

Весна во всех местах

Нам взор свой осклабляет,

В зеленых муравах

Ковры нам подстилает;

Послушай рога рев,

Там эха хохотанье;

Тут шепоты ручьев,

Здесь розы воздыханье!

Се ветер помавал

Крылами тихо слуху.

В восторге я сказал,-

Коль красен взор природы

И памятников вид,

Они где зрятся в воды,

И соловей сидит

Где близ и воспевает,

Зря розу иль зарю!

Он будто изъявляет

И богу и царю

Свое благодаренье:

Царю - за память слуг;

Творцу - что влил стремленье

К любви всем тварям в дух.

И ты, сидя при розе,

Так, дней весенних сын,

Пой, Карамзин!- И в прозе

Глас слышен соловьин.

НА СМЕРТЬ СОБАЧКИ МИЛУШКИ,

которая при получении известия

о смерти Людовика XVI упала с колен

хозяйки и убилась до смерти

Увы! Сей день с колен Милушка

И с трона Людвиг пал.- Смотри,

О смертный! Не все ль судеб игрушка -

Собачка и цари?

СНИГИРЬ

Что ты заводишь песню военну

Флейте подобно, милый снигирь?

С кем мы пойдем войной на Гиену?

Кто теперь вождь наш? Кто богатырь?

Сильный где, храбрый, быстрый Суворов?

Северны громы в гробе лежат.

Ездить на кляче, есть сухари;

В стуже и в зное меч закаляя,

Спать на соломе, бдеть до зари;

Тысячи воинств, стен и затворов

С горстью россиян все побеждать?

Шутками зависть, злобу штыком,

Рок низлагать молитвой и богом,

Скиптры давая, зваться рабом;

Доблестей быв страдалец единых,

Жить для царей, себя изнурять?

Полно петь песню военну, снигирь!

Бранна музыка днесь не забавна,

Слышен отвсюду томный вой лир;

Львиного сердца, крыльев орлиных

Нет уже с нами!- что воевать?

ОБЪЯВЛЕНИЕ ЛЮБВИ

Хоть вся теперь природа дремлет,

Одна моя любовь не спит;

Твои движенья, вздохи внемлет

И только на тебя глядит.

Помысль о мне наедине;

Брось на меня приятны взоры

И нежностью ответствуй мне.

И мысль свою мне сообщи:

Что с тем сравнится восхищеньем,

Как две сольются в нас души?

И ускоряй его вкусить:

Любовь лишь с божеством равенство

Нам может в жизни сей дарить.

ПИКНИКИ

Оставя беспокойство в граде

И всё, смущает что умы,

В простой приятельской прохладе

Свое проводим время мы.

По холмам, рощам, островам,

Кустарники, луга и воды -

Приятная забава нам.

Законы равенства хранить;

Богатством, властью и чинами

Себя отнюдь не возносить.

Любезнее других тот нам;

А если скромен, благонравен,

Мы чтим того не по чинам,

Обидам места не даем;

Но, души всех, сердца и взоры

Совокупя, веселье пьем.

Повиноваться красотам;

Всегда одной дышать войною

Прилично варварам, не нам.

Чтоб в жизни сладость почерпать;

Любви и дружества желанье -

Между собой цветы срывать.

Приди повеселись у нас;

И то для человека счастье,

Когда один приятен час.

МОДНОЕ ОСТРОУМИЕ

Не мыслить ни о чем и презирать сомненье,

На все давать тотчас свободное решенье,

Не много разуметь, о многом говорить;

Быть дерзку, но уметь продерзостями льстить;

Красивой пустошью плодиться в разговорах,

И другу и врагу являть приятство в взорах;

Блистать учтивостью, но, чтя, пренебрегать,

Смеяться дуракам и им же потакать,

Любить по прибыли, по случаю дружиться,

Душою подличать, а внешностью гордиться,

Казаться богачом, а жить на счет других;

С осанкой важничать в безделицах самих;

Для острого словца шутить и над законом,

Не уважать отцом, ни матерью, ни троном;

И, словом, лишь умом в поверхности блистать,

В познаниях одни цветы только срывать,

Тот узел рассекать, что развязать не знаем,-

Вот остроумием что часто мы считаем!

ПРАВИЛО ЖИТЬ

Утешь поклоном горделивца,

Уйми пощечиной сварливца,

Засаль подмазкой скрып ворот,

Заткни собаке хлебом рот,-

Я бьюся об заклад,

Что все четыре замолчат.

НА РОЖДЕНИЕ В СЕВЕРЕ

ПОРФИРОРОДНОГО ОТРОКА

С белыми Борей власами

И с седою бородой,

Потрясая небесами,

Облака сжимал рукой;

Сыпал инеи пушисты

И метели воздымал,

Налагая цепи льдисты,

Быстры воды оковал.

Вся природа содрогала

От лихого старика;

Землю в камень претворяла

Хладная его рука;

Убегали звери в норы,

Рыбы крылись в глубинах,

Петь не смели птичек хоры,

Пчелы прятались в дуплах;

Засыпали нимфы с скуки

Средь пещер и камышей,

Согревать сатиры руки

Собирались вкруг огней.

В это время, столь холодно,

Как Борей был разъярен,

Отроча порфирородно

В царстве Северном рожден.

Родился - и в ту минуту

Перестал реветь Борей;

Он дохнул - и зиму люту

Удалил Зефир с полей;

Он воззрел - и солнце красно

Обратилося к весне;

Он вскричал- и лир согласно

Звук разнесся в сей стране;

Он простер лишь детски руки -

Уж порфиру в руки брал;

Раздались Громовы звуки,

И весь Север воссиял.

Я увидел в восхищеньи

Растворен судеб чертог;

Я подумал в изумленьи:

Знать, родился некий бог.

Гении к нему слетели

В светлом облаке с небес;

Каждый гений к колыбели

Дар рожденному принес:

Тот принес ему гром в руки

Для предбудущих побед;

Тот художества, науки,

Украшающие свет;

Тот обилие, богатство,

Тот сияние порфир;

Тот утехи и приятство,

Тот спокойствие и мир;

Тот принес ему телесну,

Тот душевну красоту;

Прозорливость тот небесну,

Разум, духа высоту.

Словом, все ему блаженствы

И таланты подаря,

Все влияли совершенствы,

Составляющи царя;

Но последний, добродетель

Зарождаючи в нем, рек:

Будь страстей твоих владетель,

Будь на троне человек!

Все крылами восплескали,

Каждый гений восклицал:

Се божественный, вещали,

Дар младенцу он избрал!

Дар, всему полезный миру!

Дар, добротам всем венец!

Кто приемлет с ним порфиру,

Будет подданным отец!

Будет,- и Судьбы гласили,-

Он монархам образец!

Лес и горы повторили:

Утешением сердец!

Сим Россия восхищенна

Токи слезны пролила,

На колени преклоненна,

В руки отрока взяла;

Восприяв его, лобзает

В перси, очи и уста;

В нем геройство возрастает,

Возрастает красота.

Все его уж любят страстно,

Всех сердца уж он возжег:

Возрастай, дитя прекрасно!

Возрастай, наш полубог!

Возрастай, уподобляясь

Ты родителям во всем;

С их ты матерью равняясь,

Соравняйся с божеством.

НА НОВЫЙ ГОД

Рассекши огненной стезею

Небесный синеватый свод,

Багряной облечен зарею,

Сошел на землю новый год;

Сошел - и гласы раздалися,

Мечты, надежды понеслися

Навстречу божеству сему.

Гряди, часов и дней отец!

Зовет счастливый и несчастный:

Подай желаниям венец!

И самого среди блаженства

Желаем блага совершенства,

И недовольны мы судьбой.

Еще сильнее хочет быть;

Богач богатством осыпаться,

И горы злата накопить;

Герой бессмертной жаждет славы,

Корысти - льстец, Лукулл - забавы,

И счастия игрок в игре.

Всевышнего во всем судьбе,

За счастьем в свете не гоняться,

Искать его в самом себе.

Меня здоровье, совесть права,

Достаток нужный, добра слава

Творят счастливее царей.

Любим Пленирой я моей,

И в светской жизни коловратной

Имею искренних друзей,

Живу с моим соседом в мире,

Умею петь, играть на лире,-

То кто счастливее меня?

Пою моих я радость дней;

Пою творцу хвалы духовны

И добрых я пою царей.

Приятней гласы становятся,

И слезы нежности катятся,

Как россов матерь я пою.

В народных век живут сердцах;

Екатерины не забыты

Пребудут в тысящи веках.

Уже я вижу монументы,

Которых свергнуть элементы

И время не имеют сил.

БЛАГОДАРНОСТЬ ФЕЛИЦЕ

Предшественница дня златого,

Весення утрення заря,

Когда из понта голубого

Ведет к нам звездного царя,

Румяный взор свой осклабляет

На чела гор, на лоно вод,

Багряным златом покрывает

Поля, леса и неба свод.

Летят и рассекают мрак,

Любезное светило миру

Пресветлый свой возносит зрак;

Бегут толпами тени черны.

Какое зрелище очам!

Там блещет брег в реке зеленый,

Там светят перлы по лугам.

Седым волнуясь ковылем;

Там тучи журавлей стадятся,

Волторн с высот пуская гром;

Там небо всюду лучезарно

Янтарным пламенем блестит,-

Мое так сердце благодарно

К тебе усердием горит.

О кроткий ангел во плоти!

Которой разум и десница

Нам кажут к счастию пути.

Когда тебе в нелицемерном

Угодна слоге простота,

Внемли,- но в чувствии безмерном

Мои безмолвствуют уста.

Благоприятный дунет ветр,

Попутны вострепещут флаги

И ляжет между водных недр

За кораблем сребро грядою,-

Тогда испустят глас пловцы

И с восхищенною душою

Вселенной полетят в концы.

В пиите огнь, он будет петь;

Когда от бремя дел случится

И мне свободный час иметь,

Я праздности оставлю узы,

Игры, беседы, суеты,

Тогда ко мне приидут музы,

И лирой возгласишься ты.

РЕШЕМЫСЛУ

Веселонравная, младая,

Нелицемерная, простая,

Подруга Флаккова и дщерь

Природой данного мне смысла!

Приди ко мне, приди теперь,

О Муза! славить Решемысла.

Или хоть в санках прикатися

На легких, резвых, шестерней,

Оленях белых, златорогих,

Как ездят барыни зимой

В странах сибирских, хладом строгих.

Не оного пой мужа, древле

Служившего царице той,

Которая в здоровье малом

Блистала славой и красой

Под соболиным одеялом.

Великого вельможу смысла,

Наперсника царицы сей,

Которая сама трудится

Для блага области своей

И спать в полудни не ложится.

Любовию к народу дышит,

Пленит соседей без оков,

Военны отвращая звуки;

Дарит и счастье и покров

И не сидит поджавши руки.

Великой, дивной, несравненной

Сотрудников достойно чтить;

Достойно честью и хвалами

Ее вельмож превозносить

И осыпать их вкруг цветами.

Великих, сильных человеков

Всегда умела поласкать;

Ты можешь в былях, небылицах

И в баснях правду представлять,-

Представь мне Решемысла в лицах.

Каков в войне, каков в покое,

Каков умом, каков душой,

Каков и всякими делами?

Скажи, и ничего не скрой -

Не хочешь прозой, так стихами.

Что люди самые честные

Страшилися близ трона быть,

Любимцев царских убегали,

И не могли тех змей любить,

Которые их кровь сосали.

Как лавр цветет над муравою,

Но всюду всем бросает тень:

Одним он мил, другим любезен;

Едва прохаживал ли день,

Кому бы не был он полезен.

Другому мил топор да плаха,

А он парит как бы орел,

И всё с высот далече видит;

Он в сердце злобы не имел

И даже мухи не обидит.

Душой народным нуждам внемлет,

И правду между их хранит;

Отечеству он верно служит,

Монаршу волю свято чтит,

А о себе никак не тужит.

Мздоимным не прельщен богатством,

Не жаждет тщетно сан носить;

Но тщится тем себя лишь славить,

Что любит он добро творить

И может счастие доставить.

Чувствителен, великодушен,

Не горд, не подл и не труслив,

К себе строжае, чем к другому,

К поступкам хитрым не ревнив,

Идет лишь по пути прямому.

В делах и скор и беспорочен,

И не кубарит кубарей;

Но столько же велик и дома,

В деревне, хижине своей,

Как был когда метатель грома.

При всей он важности приветлив,

При всей он скромности шутлив;

В миру он кажется роскошен;

Но в самой роскоши ретив,

И никогда он не оплошен.

Но в бурях, зноях и морозах -

Готов он с лона неги встать;

Готов среди своей забавы

Внимать, судить, повелевать

И молнией лететь в храм славы.

Восшед на степень к трону первый,

И без подпор собою тверд;

Ходить умеет по паркету

И, устремяся славе вслед,

Готовить мир и громы свету.

Искусство уловлять он знает;

Своих, чужих сердца пленит.

Я слышу плеск ему сугубый:

Он вольность пленникам дарит,

Героям шьет коты да шубы.

Но, Муза! вижу, ты лукава:

Ты хочешь быть пред светом права,

Ты Решемысловым лицом

Вельможей должность представляешь,-

Конечно, ты своим пером

Хвалить достоинства лишь знаешь.

ЖЕЛАНИЕ ЗИМЫ

ЕГО МИЛОСТИ РАЗЖАЛОВАННОМУ ОТСТАВНОМУ

СЕРЖАНТУ, ДВОРЯНСКОЙ ДУМЫ КОПИИСТУ,

АРХИВАРИУСУ БЕЗ АРХИВА, УПРАВИТЕЛЮ

БЕЗ ИМЕНИЯ И СТИХОТВОРЦУ БЕЗ ВКУСА

На кабаке Борея

Эол ударил в нюни;

От вяхи той бледнея,

Бог хлада слякоть, слюни

Из глотки источил,

Всю землю замочил.

Их вправду драться нудит,

Подняв пред нами юбку,

Дожди, как реки, прудит,

Плеща им в рожи грязь,

Как дуракам смеясь.

Со ямщиком-нахалом,

На иноходце хватском,

Под белым покрывалом -

Бореева кума,

Катит в санях Зима.

В шубеночке атласной,

Чтоб Осень, баба злая,

На астраханский красный

Не шлендала кабак

И не кутила драк.

Кати, Зима младая,

И, льстя седого трыка

И страсть к нему являя,

Эола усмири,

С Бореем помири.

Кабацкую певицу,

Наполнь хмельного грузу,

Наладь ее скрипицу!

Строй пунш твоей рукой,

Захарьин! пей и пой.

И будь лишь в стойке дивен,

На разные манеры

Ори ширень да вирень,

Да лист, братцы, трава...

О, пьяна голова!

СКРОМНОСТЬ

Тихий, милый ветерочек,

Коль порхнешь ты на любезну,

Как вздыханье ей в ушко шепчи;

Если спросит, чье?- молчи.

Если встретишь ты любезну,

Как слезинка ей в лицо плещи;

Если спросит, чья?– молчи.

Как осветишь ты любезну,

Взглядов пламенных ей брось лучи;

Если спросит, чьи?- молчи.

Как сокроешь ты любезну,

Тихо веткой грудь ей щекочи;

Если спросит, кто?- молчи.

ВОДОПАД

Алмазна сыплется гора

С высот четыремя скалами,

Жемчугу бездна и сребра

Кипит внизу, бьет вверх буграми;

От брызгов синий холм стоит,

Далече рев в лесу гремит.

Теряется в глуши потом;

Луч чрез поток сверкает скоро;

Под зыбким сводом древ, как сном

Покрыты, волны тихо льются,

Рекою млечною влекутся.

Лежит буграми в дебрях темных;

Стук слышен млатов по ветрам,

Визг пил и стон мехов подъемных:

О водопад! в твоем жерле

Всё утопает в бездне, в мгле!

Ломаются в тебе в куски;

Громами ль камни отторженны?-

Стираются тобой в пески;

Сковать ли воду льды дерзают?-

Как пыль стекляна ниспадают.

В ничто вменяя, становится;

Огонь горит в его глазах,

И шерсть на нем щетиной зрится;

Рожденный на кровавый бой,

Он воет, согласясь с тобой.

Вняв вод твоих падущих рев,

Рога на спину приклоняет

И быстро мчится меж дерев;

Ее страшит вкруг шум, бурь свист

И хрупкий под ногами лист.

Храня, к тебе порой идет;

Крутую гриву, жарку морду

Подняв, храпит, ушми прядет,

И, подстрекаем быв, бодрится,

Отважно в хлябь твою стремится.

При страшной сей красе Природы,

На утлом пне, который свис

С утеса гор на яры воды,

Я вижу, некий муж седой

Склонился на руку главой.

Стена отечества всего,

И шлем, обвитый повиликой,

Лежат во мху у ног его.

В броне блистая златордяной,

Как вечер во заре румяной,

В глубокой думе рассуждает:

"Не жизнь ли человеков нам

Сей водопад изображает?-

Он так же блеском струй своих

Поит надменных, кротких, злых.

Кипит стремление страстей,

Честь блещет, слава раздается,

Мелькает счастье наших дней,

Которых красоту и радость

Мрачат печали, скорби, старость?

Седин дряхлеющей вселенной?

Не слышим ли в бою часов

Глас смерти, двери скрып подземной?

Не упадает ли в сей зев

С престола царь и друг царев?

В Сенате Цезарь средь похвал,

В тот миг, желал как диадимы,

Закрыв лице плащом, упал;

Исчезли замыслы, надежды,

Сомкнулись алчны к трону вежды.

Торжеств несметных с колесницы,

Пример великих в свете душ,

Презревший прелесть багряницы,

Пленивший Велизар царей

В темнице пал, лишен очей.

Когда меня, в цветущий век,

Давно ли города встречали,

Как в лаврах я, в оливах тек?

Давно ль?- Но, ах! теперь во брани

Мои не мещут молний длани!

Копье из рук моих схватила;

Хотя и бодр еще мой дух,

Судьба побед меня лишила".

Он рек - и тихим позабылся сном,

Морфей покрыл его крылом.

На лоно мрачной тишины;

Нигде я ничего не внемлю,

Кроме ревущия волны,

О камни с высоты дробимой

И снежною горою зримой.

Утесы и скалы дремали;

Волнистой облака грядой

Тихонько мимо пробегали,

Из коих, трепетна, бледна,

Проглядывала вниз луна.

Пред старцем преклонив рога,

Как бы с почтеньем познавала

В нем своего того врага,

Которого она страшилась,

Кому вселенная дивилась.

Мечты ему являл геройски:

Казалося ему, что он

Непобедимы водит войски;

Что вкруг его перун молчит,

Его лишь мановенья зрит.

Ограды в след его идут;

Что в поле гладком, вкруг отверстом,

По слову одному растут

Полки его из скрытых станов,

Как холмы в море из туманов.

Ночные знать его шаги;

Что утром пыль, под твердью чистой,

Уж поздо зрят его враги;

Что остротой своих зениц

Блюдет он их, как ястреб птиц.

Как волхв невидимый, в шатре,

Тем кажет он в долу химеры,

Тем - в тиграх агнцов на горе,

И вдруг решительным умом

На тысячи бросает гром.

У черных и янтарных волн,

Смирил Колхиду златорунну,

И белого царя урон

Рая вечерня пред границей

Отмстил победами сторицей.

Страну его покрыла слава;

Чужие вожди и цари,

Своя владычица, держава,

И все везде его почли,

Триумфами превознесли.

Цветут его средь разных глянцев;

Что верх сребристого чела

В венце из молненных румянцев

Блистает в будущих родах,

Отсвечиваяся в сердцах.

Свой бледный потупляя взор,

Среди безмолвного стенанья

Ползет и ищет токмо нор,

Куда бы от него сокрыться,

И что никто с ним не сравнится.

Внимает завыванье псов,

Рев ветров, скрып дерев дебелых,

Стенанье филинов и сов,

И вещих глас вдали животных,

И тихий шорох вкруг бесплотных.

Станица вранов встрепетала,

Кремнистый холм дал страшну щель,

Гора с богатствами упала;

Грохочет эхо по горам,

Как гром гремящий по громам.

Крылату некую жену,

Власы имевшу распущенны,

Как смертну весть, или войну,

С косой в руках, с трубой стоящу,

И слышит он - проснись!- гласящу.

Сидел с перуном помраченным,

В нем герб отечества он зрел;

И, быв мечтой сей возбужденным,

Вздохнул и, испустя слез дождь,

Вещал: "Знать, умер некий вождь!

Он пользу общую хранил,

Был милосерд в войне кровавой

И самых жизнь врагов щадил:

Благословен средь поздных веков

Да будет друг сей человеков!

Надгробная его да будет,

Когда всяк жизнь его, дела

По пользам только помнить будет;

Когда не блеск его прельщал

И славы ложной не искал!

Ты точно есть сей водопад.

Он вод стремлением обильных

И шумом льющихся прохлад

Великолепен, светл, прекрасен,

Чудесен, силен, громок, ясен;

Всегда толпами собирает;

Но если он водой своей

Удобно всех не напояет,

Коль рвет брега и в быстротах

Его нет выгод смертным - ах!

А более полезным быть;

Подобясь ручейкам прелестным,

Поля, луга, сады кропить,

И тихим вдалеке журчаньем

Потомство привлекать с вниманьем?

Приидет путник и воссядет,

И, наклонясь своим челом

На подписанье гроба, скажет:

Не только славный лишь войной,

Здесь скрыт великий муж душой.

Когда ты весь соблюл свой долг!"

Вещал сединой муж венчанный

И, в небеса воззрев, умолк.

Умолк,- и глас его промчался,

Глас мудрый всюду раздавался.

идет по холмам,
Глядясь, как месяц, в воды черны?

Чья тень спешит по облакам

В воздушные жилища горны?

На темном взоре и челе

Сидит глубока дума в мгле!

От севера парит на юг?

Ветр медлен течь его стезями,

Обозревает царствы вдруг;

Шумит, и как звезда блистает,

И искры в след свой рассыпает.

Лежит на темном лоне нощи?

Простое рубище чресла,

Две лепте покрывают очи,

Прижаты к хладной груди персты,

Уста безмолвствуют отверсты!

Чертоги - вкруг пустынны виды?

Не ты ли счастья, славы сын,

Великолепный князь Тавриды?

Не ты ли с высоты честей

Незапно пал среди степей?

У северной Минервы был;

Во храме муз друг Аполлона;

На поле Марса вождем слыл;

Решитель дум в войне и мире,

Могущ - хотя и не в порфире?

Мощь росса, дух Екатерины,

И, опершись на них, хотел

Вознесть твой гром на те стремнины,

На коих древний Рим стоял

И всей вселенной колебал?

Соседей хищных истребил,

Пространны области пустынны

Во грады, в нивы обратил,

Покрыл понт Черный кораблями,

Потряс среду земли громами?

Достойный подвиг росской силе,

Стихии самые попрать

В Очакове и в Измаиле,

И твердой дерзостью такой

Быть дивом храбрости самой?

Парящий замыслами ум!

Не шел ты средь путей известных,

Но проложил их сам - и шум

Оставил по себе в потомки;

Се ты, о чудный вождь Потемкин!

Торжественные созидали;

Искусство, разум, красота

Недавно лавр и мирт сплетали;

Забавы, роскошь вкруг цвели,

И счастье с славой следом шли.

Кому едва я посвятил,

В созвучность громкого Пиндара

Мою настроить лиру мнил,

Воспел победу Измаила,

Воспел,- но смерть тебя скосила!

Моих в стенанье превратился;

Свалилась лира с слабых рук,

И я там в слезы погрузился,

Где бездна разноцветных звезд

Чертог являли райских мест.

Ревущие тебя вокруг;

Полки твои осиротели,

Наполнили рыданьем слух;

И всё, что близ тебя блистало,

Уныло и печально стало.

Гранена булава упала,

Меч в полножны войти чуть мог,

Екатерина возрыдала!

Полсвета потряслось за ней

Незапной смертию твоей!

Принес и бросил Мир из рук;

Родства и дружбы вопли, стоны

И муз ахейских жалкий звук

Вокруг Перикла раздается:

Марон по Меценате рвется,

Как некий царь, как бы на троне,

На сребро-розовых конях,

На златозарном фаэтоне,

Во сонме всадников блистал

И в смертный черный одр упал!

Где ты, о сильный человек?

Мафусаила долголетье

Лишь было б сон, лишь тень наш век;

Вся наша жизнь не что иное,

Как лишь мечтание пустое.

На нежном волоске висящий,

В который бурь, громов удар

И молнии небес ярящи

Отвсюду беспрестанно бьют

И, ах! зефиры легки рвут.

Удобны царствы поразить,

Одно стихиев дуновенье

Гигантов в прах преобразить;

Их ищут места - и не знают:

В пыли героев попирают!

Из мрака и веков блистают;

Нетленна память, похвала

И из развалин вылетают;

Как холмы, гробы их цветут;

Напишется Потемкин труд.

Сердца обязанные - храм;

Рука с венцом - Екатерина;

Гремяща слава - фимиам;

Жизнь - жертвенник торжеств и крови,

Гробница ужаса, любови.

Сквозь мглу блистает темной нощи,

Дуная мрачная волна

Сверкает кровью и сквозь рощи

Вкруг Измаила ветр шумит,

И слышен стон,- что турок мнит?

Еще ему штыки блестят,

Где сорок тысяч вдруг убитых

Вкруг гроба Вейсмана лежат.

Мечтаются ему их тени

И росс в крови их по колени!

Он робко на окрестны виды;

Столпы на небесах горят

По суше, по морям Тавриды!

И мнит, в Очакове что вновь

Течет его и мерзнет кровь.

Как ходят рыбы в небесах

И вьются полосаты флаги,

Наш флот на вздутых парусах

Вдали белеет на лиманах,

Какое чувство в россиянах?

И ужас турки ощущают;

Им мох и терны во очах,

Нам лавр и розы расцветают

На мавзолеях у вождей,

Властителей земель, морей.

Задумчиво любовь сидит,

От цитры ветерок весенней

Ее повсюду голос мчит;

Перлова грудь ее вздыхает,

Геройский образ оживляет.

Как монумент златый зажжется,

Лежат объяты серны сном

И пар вокруг холмов вьется,

Пришедши, старец надпись зрит:

"Здесь труп Потемкина сокрыт!"

Червь ползать вкруг его главы?

Взять шлем Ахиллов не робеет,

Нашедши в поле, Фирс?- увы!

И плоть и труд коль истлевает,

Что ж нашу славу составляет?

Заслугам, кои не увянут;

Лишь истину поют певцы,

Которых вечно не престанут

Греметь перуны сладких лир;

Лишь праведника свят кумир.

О славой шумные главы!

Ваш светел меч, цветна порфира,

Коль правду возлюбили вы,

Когда имели только мету,

Чтоб счастие доставить свету.

Касаяся странам воздушным,

Увеселяй и слух и взгляд

Твоим стремленьем, светлым, звучным,

И в поздной памяти людей

Живи лишь красотой твоей!

Чтоб редко по водам твоим,

В умах тебя не затмевали

Разженный гром и черный дым;

Чтоб был вблизи, вдали любезен

Ты всем; сколь дивен, столь полезен.

Река на севере гремяща,

О Суна! коль с высот блистать

Ты можешь - и, от зарь горяща,

Кипишь и сеешься дождем

Сафирным, пурпурным огнем,-

Где ты сама себе равна,

Мила, быстра и не в стремленье,

И в глубине твоей ясна,

Важна без пены, без порыву,

Полна, велика без разливу,

Поя златые в нивах бреги.

Великолепный свой ты ход

Вливаешь в светлый сонм Онеги;

Какое зрелище очам!

Ты тут подобна небесам.

ПРИЗЫВАНИЕ И ЯВЛЕНИЕ ПЛЕНИРЫ

Приди ко мне, Пленира,

В блистании луны,

В дыхании зефира,

Во мраке тишины!

Приди в подобье тени,

В мечте иль легком сне,

И, седши на колени,

Прижмися к сердцу мне;

Движения исчисли,

Вздыхания измерь,

И все мои ты мысли

Проникни и поверь,-

Хоть острый серп судьбины

Моих не косит дней,

Но нет уж половины

Во мне души моей.

Течешь ко мне рекой!

Пленира на диване

Простерлась надо мной,

И легким осязаньем

Уст сладостных твоих,

Как ветерок дыханьем,

В объятиях своих

Меня ты утешаешь

И шепчешь нежно вслух:

"Почто так сокрушаешь

Себя, мой милый друг?

Нельзя смягчить судьбину,

Ты сколько слез ни лей;

Миленой половину

Займи души твоей".

ПАРАШЕ

Белокурая Параша,

Сребророзова лицом,

Коей мало в свете краше

Взором, сердцем и умом.

Звучну арфу нежный глас,

Как Палаша ударяет

В струны, утешая нас.

Мягкий, скатистый, к прудам;

Там под сенью древ далекой

Сядем, взглянем по струям:

Луч от царских теремов,

Звезды, солнцы рассыпает

По теням между кустов.

Линь златой по дну бежит;

За прекрасною девицей,

За тобой, Амур летит.

РУССКИЕ ДЕВУШКИ

Зрел ли ты, певец Тииский!

Как в лугу весной бычка

Пляшут девушки российски

Под свирелью пастушка?

Как, склонясь главами, ходят,

Башмаками в лад стучат,

Тихо руки, взор поводят

И плечами говорят?

Как их лентами златыми

Челы белые блестят,

Под жемчугами драгими

Груди нежные дышат?

Как сквозь жилки голубые

Льется розовая кровь,

На ланитах огневые

Ямки врезала любовь?

Как их брови соболины,

Полный искр соколий взгляд,

Их усмешка - души львины

И орлов сердца разят?

Коль бы видел дев сих красных,

Ты б гречанок позабыл

И на крыльях сладострастных

Твой Эрот прикован был.

КЛЮЧ

Источник шумный и прозрачный,

Текущий с горной высоты,

Луга поящий, долы злачны,

Кропящий перлами цветы,

О, коль ты мне приятен зришься!

Ты быстр — и утешаешь слух;

Как серна, скачуща на горы,

Так мой к тебе стремится дух,

Желаньем петь тебя горящий.

Глядится красная заря,

Какие пурпуры огнисты

И розы пламенны, горя,

С паденьем вод твоих катятся!

Себя в тебе любуясь зрит;

В твоих водах изображенну

Дуброву ветерок струит,

Волнует жатву золотую.

ится,
Как солнце катится с небес;

Лучом кристалл твой загорится,

В дали начнет синеться лес,

Туманов море разольется.

Приятен вид твой при луне,

Как бледны холмы над тобою

И рощи дремлют в тишине,

А ты один, шумя, сверкаешь!..

К ПОРТРЕТУ МИХАИЛА ВАСИЛЬЕВИЧА ЛОМОНОСОВА

Се Пиндар, Цицерон, Вергилий — слава россов,

Неподражаемый, бессмертный Ломоносов.

В восторгах он своих где лишь черкнул пером,

От пламенных картин поныне слышен гром.

КНЯЗЮ КАНТЕМИРУ, СОЧИНИТЕЛЮ САТИР

Старинный слог его достоинств не умалит.

Порок, не подходи! Сей взор тебя ужалит.

К ПЕРВОМУ СОСЕДУ

Кого роскошными пирами

На влажных Невских островах,

Между тенистыми древами,

На мураве и на цветах,

В шатрах персидских, златошвенных

Из глин китайских драгоценных,

Из венских чистых хрусталей,

Кого толь славно угощаешь

И для кого ты расточаешь

Сокровищи казны твоей?

ыка, слышны хоры
Вкруг лакомых твоих столов;

Сластей и ананасов горы

И множество других плодов

Прельщают чувствы и питают;

Младые девы угощают,

Подносят вина чередой,

И алиатико с шампанским,

И пиво русское с британским,

И мозель с зельцерской водой.

В котором льется водоскат,

На ложе роз благоуханном,

Средь лени, неги и отрад,

Любовью распаленный страстной,

С младой, веселою, прекрасной

И нежной нимфой ты сидишь;

Она поет, ты страстью таешь,

То с ней в веселье утопаешь,

То, утомлен весельем, спишь.

Что ввек благополучен ты,

Что само небо рассыпает

Блаженства вкруг тебя цветы,

Что парка* дней твоих не косит,

Что откуп вновь тебе приносит

Сибирски горы серебра

И дождь златой к тебе лиется.

Блажен, кто поутру проснется

Так счастливым, как был вчера!

Бесперерывно в жизни сей!

Но редкому пловцу случится

Безбедно плавать средь морей:

Там бурны дышат непогоды,

Горам подобны гонят воды

И с пеною песок мутят.

Петрополь сосны осеняли,

Но вихрем пораженны пали,

Теперь корнями вверх лежат.

В пременах вкуса счастье их;

Среди утех своих несметных

Желаем мы утех иных.

Придут, придут часы те скучны,

Когда твои ланиты* тучны

Престанут грации* трепать;

И, может быть, с тобой в разлуке

Твоя уж Пенелопа в скуке

Ковер не будет распускать*.

Судьба уж более тебя

И ветр благополучный веять

В твой парус: береги себя!

Доколь текут часы златые

И не приспели скорби злые,

Пей, ешь и веселись, сосед!

На свете жить нам время срочно;

Веселье то лишь непорочно,

Раскаянья за коим нет.

ОСЕНЬ ВО ВРЕМЯ ОСАДЫ ОЧАКОВА

Спустил седой Эол Борея*

С цепей чугунных из пещер;

Ужасные крыла расширя,

Махнул по свету богатырь;

Погнал стадами воздух синий,

Сгустил туманы в облака,

Давнул — и облака расселись,

Пустился дождь и восшумел.

Снопы златые на гумно,

И роскошь винограду просит

Рукою жадной на вино.

Уже стада толпятся птичьи,

Ковыль сребрится по степям;

Шумящи красно-желты листья

Расстлались всюду по тропам...

Очаковские стены жрет;

Пред ними росс непобедимый

И в мраз зелены лавры жнет;

Седые бури презирает,

На льды, на рвы, на гром летит,

В водах и в пламе помышляет:

Или умрет, иль победит.

НА ВЗЯТИЕ ИЗМАИЛА

Везувий пламя изрыгает,

Столп огненный во тьме стоит,

Багрово зарево зияет,

Дым черный клубом вверх летит;

Краснеет понт, ревет гром ярый,

Ударам вслед звучат удары;

Дрожит земля, дождь искр течет;

Клокочут реки рдяной лавы,—

О росс! Таков твой образ славы,

Что зрел под Измаилом свет!..

Низвержась, пенятся, ревут,

Волнами, льдом трясут плотину,

К твердыням россы так текут.

Ничто им путь не воспрещает;

Смертей ли бледных полк встречает,

Иль ад скрежещет зевом к ним,—

Идут, как в тучах скрыты громы,

Как двигнуты безмолвны холмы;

Под ними стон, за ними дым.

Во мрачной, страшной тишине,

Собой пренебрегают, роком;

Зарница только в вышине

По их оружию играет;

И только их душа сияет,

Когда на бой, на смерть идет.

Уж блещут молнии крылами,

Уж осыпаются громами;

Они молчат — идут вперед...

О пагубный, о страшный час!

Злодейство что ни вымышляло,

Поверглось, россы, всё на вас!

Зрю камни, ядра, вар и бревны,—

Но чем герои устрашенны?

Чем может отражен быть росс?

Тот лезет по бревну на стену,

А тот летит с стены в геенну,—

Всяк Курций, Деций, Буароз!..*

Что пролилася звезд река,

На огнь пошли стеною воды,

Бугры взвились за облака;

Что вихри тучи к тучам гнали,

Что мрак лишь молньи освещали,

Что гром потряс всемирну ось,

Что солнце, мглою покровенно,

Ядро казалось раскаленно:

Се вид, как вшел в Измаил росс!..

Побед славнейших звук гремит,

И если приступ славен к Тиру *,—

К Измайлу больше знаменит.

Там был вселенной покоритель,

Машин и башен сам строитель,

Горой он море запрудил,

А здесь вождя* одно веленье

Свершило храбрых россов рвенье;

Великий дух был вместо крыл...

Кто б столько сил в себе имел:

Без помощи, от всех стесненный,

Ярем с себя низвергнуть смел

И, вырвав бы венцы Лавровы,

Возверг на тех самих оковы,

Кто столько свету страшен был?

О росс! твоя лишь добродетель

Таких великих дел содетель;

Лишь твой орел луну затмил...

Несокрушаемый колосс!

Кому в величестве нет равных,

Возросший на полсвете * росс!

Твои коль славны древни следы!

Громчай суть нынешни победы:

Зрю вкруг тебя лавровый лес;

Кавказ и Тавр ты преклоняешь,

Вселенной на среду ступаешь

И досязаешь до небес.

Курций, Деций, Буароз.— «Первый — всадник римский, бросившийся в разверстую бездну, чтоб утишить моровое поветрие в Риме; второй — полководец римский, бросившийся в первые ряды, дабы смешать и победить неприятеля; третий — капитан французской службы, вошедший по веревке во время бури на скалу в 80 сажен вышиною и тем взявший крепость». (Объяснение Державина.)
Тир.— «Александр (Македонский), отправившийся для покорения Персии, когда не мог взять города Тира, на пути лежавшего, то чтобы ближе подвезти стенобитные машины, таранами называемые, запрудил Тирский залив и взял город приступом». (Объяснение Державина.)

Вождь.— Штурмом Измаила руководил великий русский полководец Александр Васильевич Суворов; крепость пала 11 декабря 1790 года.

КО ВТОРОМУ СОСЕДУ

Не кость резная Колмогор*,

Не мрамор Тифды и Рифея*,

Не невски зеркала, фарфор,

Не шелк Баки, не глазумея*

Благоуханные пары

Вельможей делают известность,

Но некий твердый дух и честность,

А паче — муз дары.

Столь зданьем пышным, столь отличным

Мне солнца застеняя свет,

Двором межуешь безграничным

Ты дому моего забор?

Ужель полей, прудов и речек

Тьмы скупленных тобой местечек

Твой не насытят взор?

И около, презренным взглядом,

Мое строение слегка

С своим обозревая рядом,

Ты в гордости своей с высот

На низменны мои мнишь кровы

Навесить темный сад кедровый

И шумны токи вод,—

Быть может, что сии чертоги,

Назначенны тобой царям,

Жестоки времена и строги

Во стойлы конски обратят.

За счастие поруки нету,

И чтоб твой Феб* светил век свету,

Не бейся об заклад.

Увы! ночь темна затмевает;

Луну скрывает облак, тень;

Она растет иль убывает,—

С сумой не ссорься и тюрьмой.

Хоть днесь к звездам ты высишь стены,

Но знай: ты прах одушевленный

И скроешься землей.

Богатым он отверст и бедным;

И царь и раб в него придет.

К чему ж с столь рвеньем ты безмерным

Свой постоялый строишь двор

И, ах! сокровища Тавриды*

На барках свозишь в пирамиды

Средь полицейских ссор?

Лишь воздвигают прочны домы;

Они, подобно небесам,

Стоят и презирают громы.

Зри, хижина Петра* доднесь,

Как храм, нетленна средь столицы!

Свят дом, под кой народ гробницы

Матвееву принес!*

Машин во скрыпе, во стенанье,

Средь громких песен и пиров

Трудись, сосед, и строй ты зданья;

Но мой не отнимай лишь свет.

А то оставь молве правдивой

Решить: чей дом скорей крапивой

Иль плющем* зарастет?

Т и ф д а — олонецкое месторождение мрамора.

Р и ф е й — Урал.

Ш е л к Б а к и — шелк Баку.

Г л а з у м е й — китайский чай.

Второй сосед — Когда Державин купил дом на Фонтанке, его соседом оказался управитель Таврического дворца Потемкина.

С п о ш в ы — С почвы, от земли.

Ф е б — в мифах греков олицетворение Солнца; здесь: счастье.

С о к р о в и щ а  Т а в р и д ы — После смерти Потемкина управитель стал вывозить из Таврического дворца имущество, но по жалобе наследников вмешалась полиция.

Х и ж и н а  П е т р а — охраняемый нашим государством дом Петра I; находится на Петроградской стороне.

П л ю щ — «трава, символ любви к отечеству». (Объяснение Державина.)

ЗАЗДРАВНЫЙ ОРЕЛ

По северу, по югу

С Москвы орел парит;

Всему земному кругу

Полет его звучит.

Вам, русские солдаты,

Что вы неустрашимы,

Никем непобедимы:

За здравье ваше пьем.

На льва и на луну*,

Стокгольмы и Босфоры

Все бьют челом ему.

Бессмертные герои,

Румянцев и Суворов,

За столько славных боев:

Мы в память вашу пьем.

На солнце в высоты,

Герои под шлемами —

На женски красоты.

Вам, росски амазонки!

Вы в мужестве почтенны,

Вы в нежности любезны:

За здравье ваше пьем!

ЛАСТОЧКА

О домовитая Ласточка!

О милосизая птичка!

Грудь красно-бела, касаточка,

Летняя гостья, певичка!

Ты часто по кровлям щебечешь,

Над гнездышком сидя, поешь,

Крылышками движешь, трепещешь,

Колокольчиком в горлышке бьешь.

Ты часто по воздуху вьешься,

В нем смелые круги даешь;

Иль стелешься долу, несешься,

Иль в небе простряся плывешь.

Ты часто во зеркале водном

Под рдяной играешь зарей,

На зыбком лазуре бездонном

Тенью мелькаешь твоей.

Ты часто, как молния, реешь

Мгновенно туды и сюды;

Сама за собой не успеешь

Невидимы видеть следы,—

Но видишь там всю ты вселенну,

Как будто с высот на ковре:

Там башню, как жар позлащенну,

В чешуйчатом флот там сребре;

Там рощи в одежде зеленой,

Там нивы в венце золотом,

Там холм, синий лес отдаленный,

Там мошки толкутся столпом;

Там гнутся с утеса в понт воды,

Там ластятся струи к брегам.

Всю прелесть ты видишь природы,

Зришь лета роскошного храм;

Но видишь и бури ты черны,

И осени скучной приход;

И прячешься в бездны подземны,

Хладея зимою, как лед.

Во мраке лежишь бездыханна,—

Но только лишь придет весна

И роза вздохнет лишь румяна,

Встаешь ты от смертного сна;

Встанешь, откроешь зеницы

И новый луч жизни ты пьешь;

Сизы оправя косицы*,

Ты новое солнце поешь...

1792

АМУР И ПСИШЕЯ

Амуру вздумалось Псишею,

Резвяся, поймать,

Спутаться цветами с нею

И узел завязать.

И рвется от него,

А он как будто бы робеет

От случая сего.

Чтоб узел развязать,

И он — своих крылатых служек,

Чтоб помочь им подать.

И им служить хотят;

Но узники не суетятся,

Как вкопанны стоят.

Ни луком, ни стрелой;

Псишея не бежит, не стонет,—

Свились, как лист с травой.

Согласием дыша:

Та цепь тверда, где сопряженна

С любовию душа.

ВЕЛЬМОЖА

Не украшение одежд

Моя днесь муза прославляет,

Которое, в очах невежд,

Шутов в вельможи наряжает;

Не пышности я песнь пою;

Не истуканы за кристаллом*,

В кивотах* блещущи металлом,

Услышат похвалу мою.

Которые собою сами

Умели титлы заслужить

Похвальными себе делами;

Кого ни знатный род, ни сан,

Ни счастие не украшали;

Но кои доблестью снискали

Себе почтенье от граждан.

Несмысленную чернь прельщает;

Но коль художников в нем взор

Прямых красот не ощущает,—

Се образ ложныя молвы,

Се глыба грязи позлащенной!

И вы, без благости душевной,

Не все ль, вельможи, таковы?

И не бразильски звезды ясны*,-

Для возлюбивших правду глаз

Лишь добродетели прекрасны,

Они суть смертных похвала.

Калигула! твой конь в Сенате

Не мог сиять, сияя в злате:

Сияют добрые дела.

Хотя осыпь его звездами*;

Где должно действовать умом,

Он только хлопает ушами.

О! тщетно счастия рука,

Против естественного чина,

Безумца рядит в господина

Или в шумиху дурака,

Чтоб мужу бую* умудриться,

Не можно век носить личин*,

И истина должна открыться.

Когда не сверг в боях, в судах,

В советах царских — сопостатов,

Всяк думает, что я Чупятов*

В мароккских лентах и звездах.

Быв странником, в пыли и в поте,

Великий Петр, как некий бог,

Блистал величеством в работе:

Почтен и в рубище герой!

Екатерина в низкой доле

И не на царском бы престоле

Была великою женой.

Не обуяла б ум надменный,—

Что наше благородство, честь,

Как не изящности душевны?

Я князь — коль мой сияет дух;

Владелец — коль страстьми владею;

Болярин — коль за всех болею,

Царю, закону, церкви друг.

Ум здравый, сердце просвещенно;

Собой пример он должен дать,

Что звание его священно,

Что он орудье власти есть,

Подпора царственного зданья;

Вся мысль его, слова, деянья

Должны быть — польза, слава, честь.

К чему стремишь всех мыслей беги?

На то ль, чтоб век твой протекал

Средь игр, средь праздности и неги?

Чтоб пурпур, злато всюду взор

В твоих чертогах восхищали,

Картины в зеркалах дышали,

Мусия*, мрамор и фарфор?

Простерши раболепны длани,

На прихотливый твой обед

Вкуснейших яств приносит дани,

Токай* — густое льет вино,

Левант* — с звездами кофе жирный,

Чтоб не хотел за труд всемирный

Мгновенье бросить ты одно?

И, с шумом вверх стремясь, сверкают;

Там розы средь зимы цветут

И в рощах нимфы воспевают

На то ль, чтобы на всё взирал

Ты оком мрачным, равнодушным,

Средь радостей казался скучным

И в пресыщении зевал?

Уж солнце зрит в лучах полдневных,—

Но твой чертог едва заря

Румянит сквозь завес червленных*;

Едва по зыблющим грудям

С тобой лежащия Цирцеи

Блистают розы и лилеи,

Ты с ней покойно спишь,— а там?

Как лунь во бранях поседевший,

Начальник прежде бывший твой,—

В переднюю к тебе пришедший

Принять по службе твой приказ,—

Меж челядью твоей златою,

Поникнув лавровой главою,

Сидит и ждет тебя уж час!

И горьки слезы проливает,

С грудным младенцем на руках,

Покрова твоего желает.

За выгоды твои, за честь

Она лишилася супруга;

В тебе его знав прежде друга,

Пришла мольбу свою принесть.

Прибрел на костылях согбенный

Бесстрашный, старый воин тот,

Тремя медальми украшенный,

Которого в бою рука

Избавила тебя от смерти:

Он хочет руку ту простерти

Для хлеба от тебя куска.

Гордится вратник галунами,—

Заимодавцев полк стоит,

К тебе пришедших за долгами.

Проснися, сибарит! Ты спишь

Иль только в сладкой неге дремлешь,

Несчастных голосу не внемлешь

И в развращенном сердце мнишь:

Приятней, чем в исторьи веки;

Жить для себя лишь одного,

Лишь радостей уметь пить реки,

Лишь ветром плыть, гнесть чернь ярмом;

Стыд, совесть — слабых душ тревога!

Нет добродетели! нет бога!» —

Злодей, увы!— И грянул гром.

Благочестивой веры к богу,

Хранит царев всегда закон,

Чтит нравы, добродетель строгу

Наследным перлом жен, детей,

В единодушии — блаженство,

Во правосудии — равенство,

Свободу — во узде страстей!

Вельможи — здравы члены тела,

Прилежно долг все правят свой,

Чужого не касаясь дела;

Глава не ждет от ног ума

И сил у рук не отнимает,

Ей взор и ухо предлагает,—

Повелевает же сама.

Коль царство лишь живет счастливым,—

Вельможи!— славы, торжества

Иных вам нет, как быть правдивым;

Как блюсть народ, царя любить,

О благе общем их стараться;

Змеей пред троном не сгибаться,

Стоять — и правду говорить.

Отечески хранящий нравы!

Когда расслаб весь смертных род,

Какой ты не причастен славы?

Каких в тебе вельможей нет?—

Тот храбрым был средь бранных звуков;

Здесь дал бесстрашный Долгоруков*

Монарху грозному ответ.

Того я славного Камилла*,

Которого труды, война

И старость дух не утомила.

От грома звучных он побед

Сошел в шалаш свой равнодушно,

И от сохи опять послушно

Он в поле Марсовом живет.

Не роскошью вельможа славный;

Кумир сердец, пленитель душ,

Вождь, лавром, маслиной венчанный!

Я праведну здесь песнь воспел.

Ты ею славься, утешайся,

Борись вновь с бурями, мужайся,

Как юный возносись орел.

По мракам смутного эфира

Громовой пролети струей

И, опочив на лоне мира,

Возвесели еще царя.—

Простри твой поздный блеск в народе,

Как отдает свой долг природе

Румяна вечера заря.

К и в о т ы — киоты, подставки, рамы для портретов или икон.

К у м и р  в  п о з о р е — статуя, выставленная на обозрение.

П е р л ы  п е р с к и е — персидский жемчуг.

Б р а з и л ь с к и  з в е з д ы — бриллианты из Бразилии.

З в е з д а м и — наградами.

Б у й — буйный, безумный.

Л и ч и н а — маска.

Ч у п я т о в — Во времена Державина это был известный купец, душевнобольной. Поэт хочет сказать, что рядиться без заслуг в ордена может только сумасшедший.

С а р д а н а п а л — легендарный царь Ассирии; здесь: человек богатый и развратный.

М у с и я — мозаика.

Т о к а й — местность в Венгрии.

Л е в а н т — Ливан, вообще Восток.

Ч е р в л ё н н ы й — красный.

Д о л г о р у к о в — сенатор петровского времени; публично разорвал подписанную Петром I, бумагу сената, противоречившую закону.

К а м и л л — римский полководец V — IV веков до н. э.

ПРИГЛАШЕНИЕ К ОБЕДУ

Шекснинска стерлядь золотая,

Каймак и борщ уже стоят;

В графинах вина, пунш, блистая

То льдом, то искрами, манят;

С курильниц благовоньи льются,

Плоды среди корзин смеются,

Не смеют слуги и дохнуть,

Тебя стола вкруг ожидая;

Хозяйка статная, младая

Готова руку протянуть.

Творец чрез двадцать лет добра!

Приди — и дом, хоть не нарядный,

Без резьбы, злата и сребра,

Мой посети; его богатство —

Приятный только вкус, опрятство

И твердый мой, нельстивый нрав;

Приди от дел попрохладиться,

Поесть, попить, повеселиться,

Без вредных здравию приправ.

На русский мой простой обед

Я звал, одну благоприятность;

А тот, кто делает мне вред,

Пирушки сей не будет зритель.

Ты, ангел мой, благотворитель!

Приди — и насладися благ;

А вражий дух да отженется,

Моих порогов не коснется

Ничей недоброхотный шаг!

Друзьям и красоте сей день;

Достоинствам я цену знаю

И знаю то, что век наш тень;

Что лишь младенчество проводим —

Уже ко старости подходим,

И смерть к нам смотрит чрез забор.

Увы!— то как не умудриться

Хоть раз цветами не увиться

И не оставить мрачный взор?

Что иногда грустит и царь;

Ни ночь, ни день покоя нету,

Хотя им вся покойна тварь.

Хотя он громкой славой знатен,

Но, ах!— и трон всегда ль приятен

Тому, кто век свой в хлопотах?

Тут зрит обман, там зрит упадок:

Как бедный часовой тот жалок,

Который вечно на часах!

Не помрачает красных дней,

И приголубливает счастье,

И гладит нас рукой своей;

Доколе не пришли морозы,

В саду благоухают розы,

Мы поспешим их обонять.

Так! будем жизнью наслаждаться

И тем, чем можем, утешаться,

По платью ноги протягать.

Из званых милых мне гостей,

Чертоги предпочтя златые

И яствы сахарны царей,

Ко мне не срядитесь откушать,—

Извольте мой вы толк послушать;

Блаженство не в лучах порфир,

Не в вкусе яств, не в неге слуха,

Но в здравье и спокойстве духа,—

Умеренность есть лучший пир.

БОГИНЕ ЗДРАВИЯ

Здравья богиня благая,

Ввек ты со мною, Гигея, живи!

В дни живота моего

Мне ты сопутницей будь!

Если обилье осклабится смертным,

Если гордятся они правовластным

Блеском богатства,

Если любви страстны желанья стремятся

К сладким утехам на лоно,

Если на отчи глаза

Слезы младенец нежны манит,

Ежели боги на нас с высоты

Дождь благодати кропят разновидный,

Если спокойство отшельных,

Скромна нас жизнь веселит,—

Всякая радость с тобой благовонней цветет.

Если ж, богиня, ты отступаешь,

Благо с тобой всё уходит от нас.

К АНЖЕЛИКЕ КАУФМАН

Живописица преславна,

Кауфман, подруга муз!

Если в кисть твою влиянна

Свыше живость, чувство, вкус,

И, списав данаев, древних

Нам богинь и красных жен,

Пережить в своих бесценных

Ты могла картинах тлен,—

Напиши мою Милену,

Белокурую лицом,

Стройну станом, возвышенну,

С гордым несколько челом;

Чтоб похожа на Минерву

С голубых была очей,

И любовну искру перву

Ты зажги в душе у ней;

Чтоб, на всех взирая хладно,

Полюбила лишь меня;

Чтобы сердце безотрадно

В гроб с Пленирой схороня,

Я нашел бы в ней обратно

И, пленясь ее красой,

Оживился бы стократно

Молодой моей душой.

СОЛОВЕЙ

На холме, сквозь зеленой рощи,

При блеске светлого ручья,

Под кровом тихой майской нощи

Вдали я слышу соловья.

По ветрам легким, благовонным

То свист его, то звон летит,

То, шумом заглушаем водным,

Вздыханьем сладостным томит.

Любви, свободы и утех!

Твой глас отрывный, перекаты

От грома к нежности, от нег

Ко плескам, трескам и перунам,

Средь поздних, ранних красных зарь,

Раздавшись неба по лазурям,

В безмолвие приводят тварь.

И ловит гром твой жадный слух,

На крыльях эха раздробленна

Пленяет песнь твоя всех дух.

Тобой цветущий дол смеется,

Дремучий лес пускает гул;

Река бегущая чуть льется,

Стоящий холм чело нагнул.

Густокудрява мрачна ель

Напев твой яркий, голосистой

И рассыпную звонку трель,

Как очарованна, внимает.

Не смеет двигнуться луна

И свет свой слабо ниспускает;

Восторга мысль моя полна!

В созвучном пении твоем,

Стремительность, приятность, каткость

Между колен и перемен!

Ты щелкаешь, крутишь, поводишь,

Журчишь и стонешь в голосах;

В забвенье души ты приводишь

И отзываешься в сердцах.

С тобою взял я в образец,

Воспел богов, любовь, свободу,—

Какой бы славный был певец!

В моих бы песнях жар и сила

И чувствы были вместо слов;

Картину, мысль и жизнь явила

Гармония моих стихов.

В шатре персидском я возлег

И сладкой лирою моею

Царево сердце двигать мог;

То вспламеня любовной страстью,

К Таисе бы его склонял;

То, возбудя грозой, напастью,

Копье ему на брань вручал.

На мягку мураву воссел

И арфы с тихими струнами

Приятность сельской жизни пел;

Тогда бы нимфа мне внимала,

Боясь в зерцало вод взглянуть;

Сквозь дымку бы едва дышала

Ее высока, нежна грудь.

Пленясь бы, духом возлетал,

Героев полк над облаками

В сиянье звезд я созерцал;

О! коль бы их воспел я сладко,

Гремя поэзией моей

Отважно, быстро, плавно, кратко,

Как ты, о дивный соловей!

ПАМЯТНИК

Я памятник себе воздвиг чудесный, вечный,

Металлов тверже он и выше пирамид;

Ни вихрь его, ни гром не сломит быстротечный,

И времени полет его не сокрушит.

От тлена убежав, по смерти станет жить,

И слава возрастет моя, не увядая,

Доколь славянов род вселенна будет чтить.

Где Волга, Дон, Нева, с Рифея льет Урал;

Всяк будет помнить то в народах неисчетных,

Как из безвестности я тем известен стал,

О добродетелях Фелицы возгласить,

В сердечной простоте беседовать о Боге

И истину царям с улыбкой говорить.

И презрит кто тебя, сама тех презирай;

Непринужденною рукой неторопливой

Чело твое зарей бессмертия венчай.

ФИЛОСОФЫ, ПЬЯНЫЙ И ТРЕЗВЫЙ

П ь я н ы й

Богатство, слава и чины.

А если за добро прямое

Мечты быть могут почтены,

То здраво и покойно жить,

С друзьями время проводить,

Красот любить, любимым быть,

И с ними сладко есть и пить.

Как пенится вино прекрасно!

Какой в нем запах, вкус и цвет!

Почто терять часы напрасно?

Нальем, любезный мой сосед!

Богатство, слава и чины;

Блаженство сыщем в них прямое,

Когда мы будем лишь умны,

Привыкнем прямо честь любить,

Умеренно, в довольстве жить,

По самой нужде есть и пить,—

То можем все счастливы быть.

Пусть пенится вино прекрасно,

Пусть запах в нем хорош и цвет;

Не наливай ты мне напрасно:

Не пью, любезный мой сосед.

Встречал я смело ядры лбом;

Сей зверской упоен отравой,

Я был ужасным дураком.

Какая польза страшным быть,

Себя губить, других мертвить,

В убийстве время проводить?

Безумно на убой ходить.

Как пенится вино прекрасно!

Какой в нем запах, вкус и цвет!

Почто терять часы напрасно?

Нальем, любезный мой сосед!

И с ядрами встречаться лбом

Велит тому рассудок здравый,

Кто лишь рожден не дураком:

Царю, отечеству служить,

Чад, жен, родителей хранить,

Себя от плена боронить —

Священна должность храбрым быть!

Пусть пенится вино прекрасно!

Пусть запах в нем хорош и цвет;

Не наливай ты мне напрасно:

Не пью, любезный мой сосед.

Законы свято соблюдать,—

Увидел, что кривят душою,

Где должно сильных осуждать.

Какая польза так судить?

Одних щадить, других казнить

И совестью своей шутить?

Смешно в тенета мух ловить.

Как пенится вино прекрасно!

Какой в нем запах, вкус и цвет!

Почто терять часы напрасно?

Нальем, любезный мой сосед!

В судах велела заседать,

Вертеться нужды нет душою,

Когда не хочешь взяток брать.

Как можно так и сяк судить,

Законом правду тенетить

И подкупать себя пустить?

Судье злодеем страшно быть!

Пусть пенится вино прекрасно,

Пусть запах в нем хорош и цвет;

Не наливай ты мне напрасно:

Не пью, любезный мой сосед.

НА СМЕРТЬ ГРАФИНИ РУМЯНЦЕВОЙ

Не беспрестанно дождь стремится

На класы с черных облаков,

И море не всегда струится

От пременяемых ветров;

Не круглый год во льду спят воды,

Не всякий день бурь слышен свист,

И с скучной не всегда природы

Падет на землю желтый лист.

Не должно, Дашкова, всегда,

Готово ль солнце в бездну скрыться,

Иль паки утру быть чреда;

Ты жизнь свою в тоске проводишь,

По англинским твоим коврам,

Уединясь, в смущеньи ходишь

И волю течь даешь слезам.

Воззри на оный кипарис,

Который на брегу высоком

На невские струи навис

И мрачной тени под покровом,

Во дремлющих своих ветвях,

Сокрыл недавно в гробе новом

Румянцевой почтенный прах.

Умом, породой, красотой,

И в старости любовь снискала

У всех любезною душой;

Она со твердостью смежила

Супружний взор, друзей, детей;

Монархам семерым служила,

Носила знаки их честей.

И в лаврах сына своего;

Не изменялась в сердце, нраве

Ни для кого, ни для чего,

А доброе и злое купно

Собою испытала всё,

И как вертится всеминутно

Людской фортуны колесо.

Ты современницы твоей,

В отраду горести сердечной,

К спокойствию души своей,

Прочти: «Сия гробница скрыла

Затмившего мать лунный свет;

Смерть добродетели щадила,

Она жила почти сто лет».

Последние свои лучи,

По небу, по водам блистает

Румяною зарей в ночи,—

Так с тихим вздохом, взором ясным

Она оставила сей свет;

Но именем своим прекрасным

Еще, еще она живет.

Которы трудно победить;

Когда не ищешь вышней власти

И первою в вельможах быть;

Когда не мстишь, и совесть права,

Не алчешь злата и сребра,—

Какого же, коль телом здрава,

Еще желаешь ты добра?

А прочее всё в свете тлен;

Почиет чья душа в покое,

Поистине тот есть блажен.

Престань же ты умом крылатым

По треволнению летать;

С убогим грузом иль богатым,

Всяк должен к вечности пристать.

Иль на щите, иль со щитом,

С победой, с славою, с женою,

С трофеями приедет в дом;

И если знатности и злата

Невестка в дар не принесет,

Благими нравами богата,

Прекрасных внучат приведет.

Облобызай своих ты чад;

В семействе тихом, безмятежном,

Фессальский насаждая сад,

Живи и распложай науки;

Живи и обессмертвь себя,

Да громогласной лиры звуки

И музы воспоют тебя.

На истину смотря в очки,

Насчет общественного блага

Нередко ей давал щелчки;

Но в век тот Аристиды жили,

Сносили ссылки, казни, смерть;

Когда судьбы благоволили,

Не должно ли и нам терпеть?

А Навин потемнил луну;

Румянцев молньи дхнет сугубы,

Екатерина тишину.

Меня ж ничто вредить не может,

Я злобу твердостью сотру;

Врагов моих червь кости сгложет,

А я пиит — и не умру.

НА ОТСУТСТВИЕ ЕЕ ВЕЛИЧ. В БЕЛОРУССИЮ

Не бряцай, печальна лира,

Громкой песни ты сей час,

Благодетельница мира

Удалилася от нас.

Муз богиня удалилась,

Из Петрополя сокрылась

Матерь от своих детей:

Солнцу красному подобно,

Счастье, кажется, народно

Укатилося за ней.

Пустота у нас в сердцах.

Как среди глубокой нощи

Дремлет тишина в лесах,

Вся природа унывает,

Мрак боязни рассевает,

Ужас ходит по следам;

Если б ветры не дышали

И потоки не журчали,

Образ смерти зрелся б нам.

Скорбью мы помрачены;

Лишь о нас твои раченьи

Оживленье сей страны.

Мы уставы получаем,

Вновь блаженство почерпаем

От премудрости твоей;

Но оно с тобой нам краше:

Возвратись, светило наше!

Возвратися к нам скорей.

Истина и совесть в суд

Сей начальствовать страною

В велелепии грядут;

Благодать на них сияет,

Памятник изображает

Твой из радужных лучей;

Злость поверженна скрежещет,

В узах ябеда трепещет;

Глас зовет твоих людей.

Благодарность нашу зри.

Ежели за добродетель

Обожаемы цари:

Зри ты жертвы непорочны,

Олтари тебе заочны

В сердце тщимся созидать,

В души твой закон влагаем,

И в восторге восклицаем:

Возвратися, наша мать!—

Возвратися!— И уставы

К храму счастия и славы

Нам являючи пути.

Возвратися!— Если ж должно,

Продолжай путь неотложно

К утешенью стран других;

Пусть страны узрят иные

Все величества земные

В добродетелях твоих.

Кротость твоего лица,

Власть, приятнейшу свободы,

Привлекающу сердца!

Пусть цари тебе дивятся,

Мирно царствовать учатся,

Мирный твой храня завет; —

И простря, Европа, длани,

Пусть тебе, на место дани,

Благодарность принесет.

С утром солнца красоты;

Нас надежда услаждает,

Возвратишься скоро ты.—

Возвратишься,— и отраду

Принесешь Петрову граду,

И твоим чертогам свет.

Простирая детски руки.

Ждут тебя младые внуки,

Сын тебя с супругой ждет.

И к тебе все ласки их,

Их улыбку, разговоры

Во объятиях твоих.

По тебе они скучают;

Где она, где?— вопрошают:—

Возвратите нам ее.

Ждут тебя святые храмы,

И курятся фимиамы

Уж во сретенье твое.

Вод прозрачные струи!

Нивы злачны! лес зеленый!

Сладкопевны соловьи!

Дни веселы! Воздух чистый!

Сельски Нимфы голосисты!

И приятная весна!—

Долг богине отдавайте,

И места те украшайте,

Где грядет теперь она.

НА СЧАСТИЕ

Всегда прехвально, препочтенно,

Во всей вселенной обоженно

И вожделенное от всех,

О ты, великомощно счастье!

Источник наших бед, утех,

Кому и в ведро и в ненастье

Мавр, лопарь, пастыри, цари,

Моляся в кущах и на троне,

В воскликновениях и стоне,

В сердцах их зиждут алтари!

Иль недоведомой причины,

Бог сильный, резвый, добрый, злой!

На шаровидной колеснице,

Хрустальной, скользкой, роковой,

Вослед блистающей деннице,

Чрез горы, степь, моря, леса,

Вседневно ты по свету скачешь,

Волшебною ширинкой машешь

И производишь чудеса.

Там в пепел грады претворяешь,

Приводишь в страх богатырей;

Султанов заключаешь в клетку,

На казнь выводишь королей;

Но если ты ж, хотя в издевку,

Осклабишь взор свой на кого —

Раба творишь владыкой миру,

Наместо рубища порфиру

Ты возлагаешь на него.

Как нет кикиморов явленья,

Как ты лишь всем чудотворишь:

Девиц и дам магнизируешь,

Из камней золото варишь,

В глаза патриотизма плюешь,

Катаешь кубарем весь мир;

Как резвости твоей примеров

Полна земля вся кавалеров

И целый свет стал бригадир.

Пред русским ты бежишь народом

И лавры рвешь ему зимой,

Стамбулу бороду ерошишь,

На Тавре едешь чехардой;

Задать Стокгольму перцу хочешь,

Берлину фабришь ты усы;

А Темзу в фижмы наряжаешь,

Хохол Варшаве раздуваешь,

Коптишь голландцам колбасы.

Парижу пукли разбиваешь,

Мадриту поднимаешь нос,

На Копенгаген иней сеешь,

Пучок подносишь Гданску роз;

Венецьи, Мальте не радеешь,

А Греции велишь зевать;

И Риму, ноги чтоб не пухли,

Святые оставляя туфли,

Царям претишь их целовать.

Политика и правосудье,

Ум, совесть, и закон святой,

И логика пиры пируют,

На карты ставят век златой,

Судьбами смертных пунтируют,

Вселенну в трантелево гнут;

Как полюсы, меридианы,

Науки, музы, боги — пьяны,

Все скачут, пляшут и поют.

Не сеют, но лишь жнут червонцы,

Их денег куры не клюют;

Как вкус и нравы распестрились,

Весь мир стал полосатый шут;

Мартышки в воздухе явились,

По свету светят фонари,

Витийствуют уранги в школах;

На пышных карточных престолах

Сидят мишурные цари.

Одна не месит макаронов,

Не ходит в кузницу ковать;

А разве временем лишь скучным

Изволит муз к себе пускать

И перышком своим искусным,

Ни ссоряся никак, ни с кем,

Для общей и своей забавы,

Комедьи пишет, чистит нравы,

И припевает хем, хем, хем.

Она с тобою сопряженна,

Нельзя ни в сказках рассказать,

Ни написать пером красиво,

Как милость любит проливать,

Как царствует она правдиво,

Не жжет, не рубит без суда;

А разве кое-как вельможи

И так и сяк, нахмуря рожи,

Тузят иного иногда.

Она вселенной на рессоры

И весит скипетры царей,

Следы орлов парящих видит

И пресмыкающихся змей;

Разя врагов, не ненавидит,

А только пресекает зло;

Без лат богатырям и в латах

Претит давить лимоны в лапах,

А хочет, чтобы все цвело.

Она перун к странам железным

И гром за тридевять земель

Несет на лунно государство,

И бомбы сыплет, будто хмель;

Свое же ублажая царство,

Покоит, греет и живит;

В мороз камины возжигает,

Дрова и сено запасает,

Бояр и чернь благотворит.

Твой взор и на меня всеместный

Простри, о над царями царь!

Простри и удостой усмешкой

Презренную тобою тварь;

И если я не создан пешкой,

Валяться не рожден в пыли,

Прошу тебя моим быть другом;

Песчинка может быть жемчугом,

Погладь меня и потрепли.

В любовь введешь: беру всё даром,

На вексель, в долг без платежа;

Судьи, дьяки и прокуроры,

В передней про себя брюзжа,

Умильные мне мещут взоры

И жаждут слова моего,

А я всех мимо по паркету

Бегу, нос вздернув, к кабинету

И в грош не ставлю никого.

С красоткой чернобровой рядом

Иль с беленькой, сидя со мной,

Ты в шашки, то в картеж играешь;

Прекрасною твоей рукой

Туза червонного вскрываешь,

Сердечный твой тем кажешь взгляд;

Я к крале короля бросаю,

И ферзь к ладье я придвигаю,

Даю марьяж иль шах и мат.

И музы, простирая руки,

Позавтракать ко мне придут

И всё мое усядут ложе;

А я, свирель настроя тут,

С их каждой лирой то же, то же

Играю, что вчерась играл.

Согласна трель! взаимны тоны!

Восторг всех чувств! За вас короны

Тогда бы взять не пожелал.

Полет свой счастье пременило,

Без лат я горе-богатырь;

Прекрасный пол меня лишь бесит,

Амур без перьев — нетопырь,

Едва вспорхнет, и нос повесит.

Сокрылся и в игре мой клад;

Не страстны мной, как прежде, музы;

Бояра понадули пузы,

И я у всех стал виноват.

И, солнце как сквозь бурь, ненастье,

Так на меня и ты взгляни;

Прошу, молю тебя умильно,

Мою ты участь премени;

Ведь всемогуще ты и сильно

Творить добро из самых зол;

От божеской твоей десницы

Гудок гудит на тон скрыпицы

И вьется локоном хохол.

Иль легкий шар Монгольфиера,

Блистая в воздухе, летишь;

Вселенна длани простирает,

Зовет тебя,— ты не глядишь,

Но шар твой часто упадает

По прихоти одной твоей

На пни, на кочки, на колоды,

На грязь и на гнилые воды;

А редко, редко — на людей.

Серебряное, золотое

Сокровище и божество!

Слети, причти к твоим любимцам!

Я храм тебе и торжество

Устрою, и везде по крыльцам

Твоим рассыплю я цветы;

Возжгу куреньи благовонны,

И буду ездить на поклоны,

Где только обитаешь ты.

Возвышусь в чин, и знатным браком

Горацию в родню причтусь;

Пером моим славно-школярным

Рассудка выше вознесусь

И, став тебе неблагодарным,

— Беатус! брат мой, на волах

Собою сам поля орющий

Или стада свои пасущий!—

Я буду восклицать в пирах.

О Счастие! моей мольбе,

Мои обеты презираешь —

Знать, неугоден я тебе.

Но на софах ли ты пуховых,

В тенях ли миртовых, лавровых,

Иль в золотой живешь стране —

Внемли, шепни твоим любимцам,

Вельможам, королям и принцам:

Спокойствие мое во мне!

ПАВЛИН

Какое гордое творенье,

Хвост пышно расширяя свой,

Черно-зелены в искрах перья

Со рассыпною бахромой

Позадь чешуйной груди кажет,

Как некий круглый, дивный щит?

На каждого конце пера,

Тенисты круги, волны новы

Струиста злата и сребра:

Наклонит — изумруды блещут!

Повернет — яхонты горят!

Не то ли райска птица Жар,

Которой столь убор богатый

Приводит в удивленье тварь?

Где ступит — радуги играют!

Где станет — там лучи вокруг!

Орлиные в ее крылах,

Глас трубный, лебедино пенье

В ее пресладостных устах;

А пеликана добродетель

В ее и сердце и душе!

Я слышу некий странный визг!

Сей Феникс опустил вдруг перья,

Увидя гнусность ног своих.—

О пышность! как ты ослепляешь!

И барин без ума — павлин.

ИСПУСКАЮЩАЯСЯ РОЗА

О цвет прекрасный, осыпаем

Поутру перловой росой,

Зефиром в полдень лобызаем!

Открой скорей румянец твой.

Всех тварей тленных ты тщеты:

В тот миг, как из пелен проглянешь,

Увы!— должна увянуть ты.

Не с тем ли родилась на свет,

Чтоб всех, прельстя, лишить покоя

И скоро потерять свой цвет?

Укрась, о роза! Хлое грудь;

Коль ты цветок из всех прекрасный,

На ней блаженнее всех будь.

Украсив грудь, умри на ней:

Завидуя твоей судьбине,

Захочет смерти всяк твоей.

Как будешь ты на ней блистать:

Благоуханьем огнь родится;

По Хлое будет всяк вздыхать.

Покажет скоро путь.— Но знай:

Увеселяя взор прекрасный,

Грудь украшай, но сокрывай.

Покой дерзнет твой возмутить,—

Вздохнув по мне, спеши иглою

Твоей сопернику отметить.

ЦЫГАНСКАЯ ПЛЯСКА

Возьми, египтянка, гитару,

Ударь по струнам, восклицай:

Исполнясь сладострастна жару,

Твоей всех пляской восхищай.

Жги души, огнь бросай в сердца

От смуглого лица.

Нерв трепет, мление любви,

Волшебное зараз искусство

Вакханок древних оживи.

Жги души, огнь бросай в сердца

От смуглого лица.

Как вихорь — прах плащом сметай,

Как птица — подлетай крылами

И в длани с визгом ударяй.

Жги души, огнь бросай в сердца

От смуглого лица.

При блеске бледныя луны,

Топоча по доскам гробовым,

Буди сон мертвой тишины.

Жги души, огнь бросай в сердца

От смуглого лица.

Вдали мешаясь с воем псов,

Лист повсюду гулы страшны,

А сластолюбию — любовь.

Жги души, огнь бросай в сердца

От смуглого лица.

Муз скромных больше не страши;

Но плавно, важно, благородно,

Как русска дева, пропляши.

Жги души, огнь бросай в сердца

И в нежного певца.

МЩЕНИЕ

Бог любви и восхищенья

У пчелы похитил сот,

И пчелой за то в отмщенье

Был ужаленным Эрот.

Встрепенувшися, несчастный

Крадены, сердясь, соты

В розовы уста прекрасны

Спрятал юной красоты.

«На,— сказал,— мои хищеньи

Ты для памяти возьми,

И отныне наслажденьи

Ты в устах своих храни».

С тех пор Хлою дорогую

Поцелую лишь когда,

Сласть и боль я в сердце злую

Ощущаю завсегда.

Хлоя, жаля, услаждает,

Как пчелиная стрела:

Мед и яд в меня вливает

И, томя меня, мила.

ЧЕЧОТКА

На розу сев, уснула

Чечотка под цветком;

Едва заря сверкнула

Румяным огоньком,

Проснулась, встрепенулась.

Жемчужинки лежат,

Скорлупка развернулась:

Вкруг желты крошки спят,

Глядят и ожидают

Капль сребряной росы,

Что им с листков стекают,

Как солнечны красы.

Самец, прижмясь у ветки,

Тихохонько глядит.

«Ты мил,— а больше детки,

Чечотка говорит,—

Лети и попекися

Сыскать им червячков».—

С тех пор, покой, простися!

Он редко меж цветов.

ВЕЕР

Когда б владел я целым миром,

Хотел бы веером сим быть;

Всех прохлаждал бы я зефиром

И был бы всей вселенной щит;

А ты, махаясь, Хлоя, мною,

От жара сильного дыша,

Как солнце бы цвела красою,

Моей быв тенью хороша.

К МАТЕРИ, КОТОРАЯ САМА ВОСПИТЫВАЕТ ДЕТЕЙ СВОИХ

Портрет нашей маминьки

С тобой оно живет всегда:

Где разум с красотой блистает,

Там не скучают никогда.

Не судишь ты страстей людских;

Обняв Науки и Искусства,

Воспитываешь чад своих.

Ты так добротами блестишь;

Как ангел в храме благовонном,

Всем обожать себя велишь.

К ДОБРОДЕТЕЛЬНОЙ КРАСАВИЦЕ

Телесна красота, душевна добродетель,

Являют мудрому единую мету.

Коль зрит у первой он согласие в чертах,

А правду у другой и в мыслях и в делах,—

То видит в двух одну прямую красоту,

Иль, лучше, образец тех вышних совершенств,

По коим красоты и благости содетель

Для наслаждений и блаженств

Из плоти и духов

Образовал богов.

Они красот и благ прямых друг в друге зреньем

И вечным их собой взаимным наслажденьем

Произвели любовь.

Сии же существа, прекрасные, благие,

Коль суть не вымыслы и не мечты пустые,—

То уж, конечно, ты —

Одна из гениев, иль ангельских миров,

Таланты чьи, дела, ум, тела красоты

Приводят дух в восторг, во нежны чувства кровь

И в философию и в старость льют любовь.

СОЛОМОН И СУЛАМИТА

I

Соломон (один)

Ни дождь, ни снег нейдет;

Земля зеленой стала,

Синь воздух, луг цветет.

Жизнь новую все пьет;

Ливан по кедрам блещет,

На листьях липы мед.

Несется сквозь листов;

Любовь их, лобызанье

Вьет гнезда для птенцов.

Дыхает ночь и день,—

Приди ко мне, подруга,

Под благовонну тень!

Небес, лесов, полей,

Да слухом и виденьем

Вкушу красы твоей.

Любезен тихий вид,

А паче, ароматный

Как вздох ко мне летит.

ИХ ПЕРЕКЛИК

Суламита

Под коей миртой ты витаешь?

Какой забавит соловей?

Где кедр, под коим почиваешь?

Соломон

Пастушка милая, овечек

Гони ты стада твоего

На двор, что в роще между речек.

Суламита

Тебе прекрасней, благовонней?

Чтоб не искать меж пастухов

Тебя,— и ты б был мной довольней.

Соломон

Вдохнешь ты там своей красою;

Введет царь деву в свой чертог,

Украсит ризой золотою.

Суламита

Мой друг прекрасен, млад, умилен;

Как на грудях он розы куст,

Как виноград, он крепок, силен.

Соломон

Всех возвышенней жен, прекрасней.

Суламита

В самой невинности всех страстней.

Соломон

И кедр на брачный одр к нам клонит.

Суламита

В траве душистой тьму утех.

Суламита (одна)

Там, там вон ходит он.

Лицем — как месяц ясен;

Челом — в зарях Сион.

С главы его струятся

Волн желтые власы;

С венца, как с солнца, зрятся

Блистающи красы.

Сколь милый мой прекрасен!

Взор тих — как голубин;

Как арфа, доброгласен;

Как огнь, уста; как крин,

Цветут в ланитах розы;

Приятности в чертах,

Как май, прогнав морозы,

Смеются на холмах.

Сколь милый мой прекрасен!

Тимпана звучный гром

Как с гуслями согласен,

Так он со мной во всем.

Но где мой друг любезный?

Где сердца моего

Супруг? Вняв глас мой слезный,

Сыщите мне его.

Сколь милый мой прекрасен!

Пошел он в сад цветов.

Но вечер уж ненастен,

Рвет розы, знать, с кустов.

Ах! нет со мной,— ищите,

Все кличьте вы его,

Мне душу возвратите,—

Умру я без него.

Соломон и Суламита (вместе)

В сердцах союзом утвердимся,

Друг друга будем обожать,

В любви своей не пременимся.

Хор дев

Как мед, сладка;

Любовь душам,

Как смерть, крепка.

Соломон и Суламита (вместе)

Как пламя яро ада, мрачна.

Хор

Как мед, сладка;

Любовь душам,

Как смерть, крепка.

Соломон и Суламита (вместе)

Взаимна пламени любови,

Хор

Как мед, сладка;

Любовь душам,

Как смерть, крепка.

Соломон и Суламита (вместе)

Как пламя яро ада, мрачна.

Хор
Любовь сердцам,

Как мед, сладка;

Любовь душам,

Как смерть, крепка.1

Примечания

1. Сравните с Песней песен из Библии. Обратно

САФЫ ВТОРОЙ ПЕРЕВОД

Счастлив, подобится в блаженстве тот богам,

Кто близ тебя сидит и по тебе вздыхает,

С тобой беседует, тебе внимает сам

И сладкою твоей улыбкой тайно тает.

Я чувствую тот миг, когда тебя с ним зрю,

Тончайший огнь и мраз, из жил текущий в жилы;

В восторгах сладостных вся млею, вся горю.

Густая темна мгла мой взор объемлет вкруг,

Не слышу ничего, не вижу и не знаю;

В оцепенении едва дышу — и вдруг,

Лишенна чувств, дрожу, бледнею,— умираю.

ПЕНИ

Достигнул страшный слух ко мне,

Что стал ты лжив и лицемерен;

В твоей отеческой стране,

О льстец! мне сделался неверен.

Ты нежности, которы мне

Являл любви твоей в огне,

Во страсти новой погружаешь;

О мне не мнишь, не говоришь,

Другой любовь свою даришь,

Меня совсем позабываешь.

Меня которые ласкали;

Те тайны взгляды во очах,

Которые меня искали;

Те вздохи пламенной любви;

Те нежны чувствия в крови;

То сердце, что меня любило;

Душа, которая жила,

Чтоб я душой ее была,—

Ах! все, все, все мне изменило!

За справедливого возможно,

Когда и ты уж уверять

Меня не постыдился ложно?

Ты бог мой был, ты клятву дал,

Ты ныне клятву ту попрал.—

О льстец! в злых хитростях отменной!

Но нет, не клятве сей —

Я верила душе твоей,

Судивши по своей влюбленной.

Ты стал толико вероломен,

Любви неистовой в огне,

Я слышу, до того нескромен,

Что, клятвы, славу, честь

На жертву не страшась принесть,

Все — говорят — сказал подробно,

Как мной любим ты страстно был.—

Любя, любви кто изменил,

В том сердце все на злость способно.

Бессовестен быть смел душею,

Тот всякий день, тот всякий час

Быть может вечно вреден ею.

Так ты, так ты таков-то лют!—

Ах нет!— Средь самых тех минут,

Когда тебя я ненавижу,

Когда тобою скорбь терплю,

С тобой я твой порок люблю,

В тебе еще все прелесть вижу.

Когда тебе угодно стало,

Чтоб сердце, кое ты любил,

Тебя уж больше не прельщало,—

Так в те мне скучные часы,

Как зришь уж не во мне красы,

Не мне приятностьми лаская,

Сидишь с прелестницей своей,

Отраду дай душе моей,

Меня хоть в мыслях вображая.

Любовными ты пил устами;

Представь глаза,— миг каждый вновь

Отколь мой жар ты зрел очами;

Вообрази тот вид лица,

Что всех тебе царей венца

И всех приятней был вселенной.—

Ах! вид, тот вид уже не сей:

Лишенная любви твоей,

Я зрю себя всего лишенной.

Оставленной твоей любезной,—

Прошу, не проливай ты кровь,

Одной пожертвуй каплей слезной,

Поплачь и потужи стеня.

Иль хоть обманывай меня,

Скажи, что ты нелицемерен,

Скажи,— и прекрати злой слух.

Дражайший мой любовник, друг!

Коль можно, сделайся мне верен.

НЕВЕСТЕ

Хотел бы похвалить, но чем начать, не знаю.

Как роза, ты нежна, как ангел, хороша;

Приятна, как любовь; любезна, как душа;

Ты лучше всех похвал — тебя я обожаю.

Но льзя ль алмазами милей быть дурноте?

Прелестнее ты всех в невинной простоте —

Теряет на тебе сияние богатство.

Зефиры кроткие во нрав тебе даны,

Долинки на щеках — улыбки зарь, весны;

На розах уст твоих — соты благоухают.

Румяная заря глядит из темных туч;

И понт как голубой пронзает звездный луч,

Так сердца глубину провидит взгляд твой скромный.

Все прелести твои изобразить хочу?

Чем больше я прельщен, тем больше я молчу:

Собор в тебе утех, блаженство вижу рая!

Счастливее того, кто нравится тебе.

В благополучии кого сравню себе,

Когда златых оков твоих несть буду бремя?

НА РИФМОПЛЁТА

Видал ли, рифмоплет, на рынке ты блины

Из гречневой муки, холодные, сухие,

Без соли, без дрождей, без масла спечены,

И словом, черствые и жесткие такие,

Что в горло могут быть пестом лишь втолчены?

Не трудно ль — рассуди — блины такие кушать,

Не казнь ли смертная за тяжкие грехи?

Вот так-то, рифмоплет, легко читать и слушать

Увы! твои стихи.

НА ГРОБ ВЕЛЬМОЖИ И ГЕРОЯ

В сем мавзолее погребен

Пример сияния людского,

Пример ничтожества мирского:

Герой — и тлен.

БЕССМЕРТИЕ ДУШИ

Умолкни, чернь непросвещенна,

Слепые света мудрецы!

Небесна истина, священна!

Твою мне тайну ты прорцы.

Вещай: я буду ли жить вечно?

Бессмертна ли душа моя?

Се слово мне гремит предвечно:

Жив Бог!— Жива душа твоя!

Она жить будет без конца;

Сиянье длится беспресечно,

Текуще света от Отца.

От лучезарной единицы,

В ком всех существ вратится круг,

Какие ни текут частицы,

Все живы, вечны: — вечен дух.

В единый миг и там, и здесь,

Быстрее молнии текущий

Всегда, везде и вкупе весь,

Неосязаемый, незримый,

В желаньи, в памяти, в уме

Непостижимо содержимый,

Живущий внутрь меня и вне.

Все знать, судить и заключать;

Как легкий прах, так мир огромный

Вкруг мерить, весить, исчислять;

Ревущи отвращать перуны,

Чрез бездны преплывать морей,

Сквозь своды воздуха лазурны

Свет черпать солнечных лучей;

Прошедше с будущим вязать;

Воображать блаженство, вечность,

И с мертвыми совет держать;

Пленяться истин красотою,

Надеяться бессмертным быть:

Сей дух возможет ли косою

Пресечься смерти и не жить?

Господь стихий и вещества —

Сей дух, сей ум, сей огнь эфирный,

Сей истый образ Божества —

Являлся с славою такою,

Чтоб только миг в сем свете жить,

Потом покрылся б вечной тьмою?

Нет, нет!— сего не может быть.

Не чувствуя нетленных сил,

Противу смерти разъяренной

В сраженье воин выходил;

Чтоб властью Царь не ослеплялся,

Судья против даров стоял,

И человек с страстьми сражался,

Когда бы дух не укреплял.

Парит в Пиитах в высоту,

В Витиях сонмы убеждает,

С народов гонит слепоту;

Сей дух и в узах не боится

Тиранам правду говорить:

Чего бессмертному страшиться?

Он будет и за гробом жить.

Во знаменье чудес своих,

В персть земну душу, дух вложила,

И так во мне связала их,

Что сделались они причастны

Друг друга свойств и естества:

В сей водворился мир прекрасный

Бессмертный образ Божества!

Меня в том даже самый сон;

Мои он чувства усыпляет,

Но действует душа и в нём;

Оставя неподвижно тело,

Лежащее в моем одре,

Он свой путь совершает смело,

В стихийной пролетая пре.

С исчезнувшим, минувшим сном:

Не все ли виды нам природы

Лишь бывших мечт явятся сонм?

Когда ж оспорить то не можно,

Чтоб в прошлом време не жил я:

По смертном сне так непреложно

Жить будет и душа моя.

Так отлученье жизни, смерть.

Но коль лучей, во удаленье,

Умершими нельзя почесть:

Так и души, отшедшей тела,

Она жива,— как жив и свет;

Превыше тленного предела

В своем источнике живет.

Крылата мысль моя парит;

Я здесь умру,— но и в эфире

Мой глас по смерти возгремит.

О! естьли б стихотворство знало

Брать краску солнечных лучей,

Как ночью бы луна, сияло

Бессмертие души моей.

Почто ж живу в сем свете я?

Что в добродетели мне тщетной,

Когда умрет душа моя?

Мне лучше, лучше быть злодеем,

Попрать закон, низвергнуть власть,

Когда по смерти мы имеем

И злой и добрый равну часть.

Мертвила б наш и дух с собой,

Давно бы потряслась вселенна,

Земля покрылась кровью, мглой;

Упали б троны, царствы, грады

И все погибло б зол в борьбе:

Но дух бессмертный ждет награды

От правосудия себе.

Бессмертья знаки наших душ.

Богатств алкаем, славы, власти;

Но, все их получа, мы в ту ж

Минуту вновь — и близ могилы —

Не престаем еще желать;

Так мыслей простираем крылы,

Как будто б ввек не умирать.

Гроб скоро мохом зарастет:

Но огнь от праха в том родится,

Надгробну надпись кто прочтет;

Блеснет,— и вновь под небесами

Начнет свой феникс новый круг;

Все движется, живет делами,

Душа бессмертна, мысль и дух.

Вмиг возгорается огня,

Подобно мысли сообщеньем

Возможно вдруг возжечь меня;

Вослед же моему примеру

Пойдет отважно и другой:

Так дел и мыслей атмосферу

Мы простираем за собой!

Как своему приносит плод:

Так всяка мысль себе подобно

Деянье за собой ведёт.

Благие в мире духи, злые

Суть вечны чада сих семен;

От них те свет, а тьму другие,

В себя приемлют, жизнь, иль тлен.

Когда я сотворю добро;

Бываю скучен и расстроен,

Когда соделаю я зло:

Отколь же радость чувств такая?

Отколь борьба и перевес?

Не то ль, что плоть есть персть земная,

А дух — влияние небес?

Объемлет душу пустота?

Не оттого ль, что наслажденье

Для ней благ здешних суета?

Что есть для нас другой мир краше,

Есть вечных радостей чертог?

Бессмертие стихия наша,

Покой и верьх желаний — Бог!

Зрю мужа праведна в одре,

Покрытого уж тенью мертвой;

Но при возблещущей заре

Над ним прекрасной, вечной жизни

Горе он взор возводит вдруг,

Спеша в объятие отчизны,

С улыбкой испускает дух.

И в бабочке взяв новый вид,

В лазурну воздуха равнину

На крыльях блещущих летит,

В прекрасном веселясь убранстве,

С цветов садится на цветы:

Так и душа, небес в пространстве,

Не будешь ли бессмертна ты?

В едином Боге вечно жить,

Покой и счастие святое

В его блаженном свете чтить.

О радость!— О восторг любезный!

Сияй, надежда, луч лия,

Да на краю воскликну бездны:

Жив Бог!— Жива душа моя!

НА ТЩЕТУ ЗЕМНОЙ СЛАВЫ

Услышьте все живущи в мире,

Убогих и богатых сонм,

Ходящи в рубище, в порфире,

Склонитеся ко мне челом!

Язык мой истину вещает,

Премудрость сердце говорит;

Что свыше дух святый внушает,

Моя то лира днесь звучит.

Что сильный гнать меня начнет,

Опершись на столпы златые,

Богатств пятой меня попрет;

В день лют — брат брату не спасенье,

Не заменит души душой;

У смерти тщетно искупленье,

Цены нет жизни никакой.

Не чая гибели своей;

Но коль и мудры умирают

И погребаются землей

Равно с безумными вседневно; —

За гробом должен всяк своим

Свой сан, сокровище бесценно,

Оставить по себе другим.

Что в век их зданья не падут,

Что титл и славы расширенье

Потомки в надписях прочтут.

Увы! вся власть и честь земная

Минует с нами, будто тень:

Затмит лишь солнце тьма нощная,

Где звук?— Где блеск?— Где светлый день?

Не освещала жизни путь,

И хвал тщеславье лишь содетель,

По нас которыя поют?

Ах! глупому равны мы стаду,

Косой что гонит к гробу смерть:

В ней праведник один в награду

Удобен утро жизни зреть.

Но он её переживет.

Господь мою как душу примет,

И облечет бессмертья в свет:

Воззрит она на долгоденство

Тогда, без зависти, того,

Кто честь, богатство, благоденство

Умножил дому своего.

Никто вещей своих драгих,

Блаженной жизнью здесь святою

Блажится меж духов благих:

А естьли здесь не освятится

И в злобе век свой проведет,

Между благими не вселится,

Его не облистает свет.

Чтоб здесь и там блаженным быть,

Себя унизить, иль возвысить,

Погребсть во тьме, иль осветить;

На вышней степени мы власти

Свою теряем высоту:

В порочные упадший страсти

Подобен человек скоту.

ЖЕЛАНИЕ В ГОРНЯЯ

О коль возлюбленно селенье

Твое мне, Боже, Боже сил!

Душа в восторге, в умиленье

На пламенном пареньи крил

К Тебе моя летит, стремится

И жаждет твой узреть чертог:

А плоть и сердце веселится,

Что царствует мой в небе Бог!

Как голубь храмину находит,

И ласточка гнездо себе,

И в нем гнездо себе выводит:

Так я найду покой в Тебе.

И восхваляющий Тебя,

Защитником Тебя имущий

В невинном сердце у себя!

Долину может он унылу

В луга и воды превратить,

Ненастье в ведро,— духом в силу

Пришед, в Сионе опочить.

Услышь, услышь мое моленье,

О Боже сил, миров Господь!

Внуши сердечное прошенье

И призри на меня с высот.

Чем тысячи в дому других;

У прага храма веселее,

Чем у Вельмож на пире злых;

Един даешь все блага смертным,

Великолепье, славу, Ты!

Не оставляешь неприметным

Ты и меня в моем пути.

Так Ты, который управляет

Подсолнечной из века в век!

Блажен, блажен, коль уповает

На Бога токмо человек!

РАДОСТЬ О ПРАВОСУДИИ

Хвала Всевышнему Владыке!

Великость Он явил свою:

Вельмож меня поставил в лике,

Да чудеса Его пою.

Да правый суд я покажу,

Колеблемы столпы земные

Законом Божьим утвержу.

Надменным — не вздымайте рог;

В безумии не клевещите,

Несправедлив что будто Бог.

От гор, пустыней и морей

Нет человека без порока,

Без слабостей и без страстей.

Владыка и правитель всех;

Он сих возносит на вершины,

А понижает долу тех.

Из коей сладки перлы бьют,

В его руке всем растворенна:

Но дрожди грешники пиют.

В хваление Тебе, мой Бог!

Неправых выя да согнется,

А правых вознесется рог!

ВВЕДЕНИЕ СОЛОМОНА В СУДИЛИЩЕ

Восшел Давид в сень правды,

А с ним и Соломон;

Где казнь на злых, благим награды,

Законы врезаны святым жезлом

В скрыжаль сапфирну, вкруг златую,

Хранимы в род и род.— Восшел и сел на трон!

Велел с собой воссесть и сыну одесную;

Старейшины пред ним, склонившися челом,

По манию его воссели

В молчаньи на своих местах.—

Невидимо на высотах

Псалтыри струны загремели:

И Цареву сыну правду,

Да народу подадут

И защиту, и награду.

Правосудие в долины,

Бедных да спасет от бед,

Плачущих от злой судьбины.

И, как солнце ввек сияет

И луна меж; облаков,

Так блистать на троне станет.

С высочайшаго престола,

Как снисходит дождь на холм

И роса на сушу дола.

Правда в людях населится,

И в его блаженных днях

Счастие возобновится,

Орды перед ним Азийски,

И бесценности в залог

Принесут Цари Фарсийски.

В нем подсолнечной владыки,

Поработают ему

Подчинившися языки;

Щит от сильных всем бессильным,

Вдов и сирот прокормил

Током благости обильным.

Ограждал от лихв, неправды,

И к себе их чтил любовь

Выше всякия награды.

Злато потечет рекою;

Дань легко дадут тому,

Кто любим от всех душою.

Сад Ливанский расплодится;

Град — поля — восхитит взор,

В них блаженство водворится.

Славою украсят вечной,

Чтобы имя процвело

Похвалой чистосердечной».

Снеслася благодать,— Израиль зрел.

Да будет ввек, в восторге пел,

Еговы длань благословима,

Приосеняющая нас!—

За сим умолк псалтыри глас.

/9j/4AAQSkZJRgABAQEASABIAAD/2wBDAAMCAgICAgMCAgIDAwMDBAYEBAQEBAgGBgUGCQgKCgkICQkKDA8MCgsOCwkJDRENDg8QEBEQCgwSExIQEw8QEBD/2wBDAQMDAwQDBAgEBAgQCwkLEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBAQEBD/wAARCALuAk4DASIAAhEBAxEB/8QAHgABAAAHAQEBAAAAAAAAAAAAAAMEBQYHCAkBAgr/xABvEAABAwIDBAQGCgkMCREHBQABAAIDBAUGBxEIEiExEyJBUQkUMmFxgRUjQlJTkaGxwdEWMzRDYnKFkqIXJDc4R3aCsrS1xOEYJURXhJOjs/AZNTY5RWNkc3SDlJWlwtTi8ScoVFV1pNImKUZWZf/EABwBAQACAwEBAQAAAAAAAAAAAAABAgMEBQgGB//EAE0RAAIBAgMDBgYOCAYDAQADAAABAgMRBAUhEjFBBgcTUWFxFCIyM4GRFRc1NkJzgqGys9HS4fBSVGJyoqOxwRYjRJLT4lOT8TQkQ4P/2gAMAwEAAhEDEQA/ANVERT9LSwSQNe9mpOup1PetNux7tqVFTV2SCKqeJU3wX6RTxKm+C/SKrtow+FQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFVPEqb4L9Ip4lTfBfpFNtDwqHUyloqp4lTfBfpFPEqb4L9IptoeFQ6mUtFNV0MUO50bdNddePoUqrp3VzPCanHaQVUovuZnr+cqlqqUX3Mz1/OVSe4wYryF3kdERYjQCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAkrl979f0KRU9cvvfr+hSKzQ3HSw/m0FVKL7mZ6/nKpaqlF9zM9fzlRPcUxXkLvI6IixGgEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAERACToOZQBFn+g2FNpe40NPcIMEUrI6mJkzGyXWma8NcNRvNL9QdDy7FDumwxtOWukfWHLxlWyMFz2Ut0pZJAB3M6Ted6GgnzK+xLqOGuU+SuWx4XTv+/H7TAiKPX0Fdaq6e23OjmpaulkdDPBMwskie06FrmniCD2FQFQ7aakrrcEREJCIrooss8aXDLy5ZqUlo38M2mtit9XWdPGDHPIWhrdze3yNXsGoGnWHn0m1zFVrU6CTqySu0ld2u3oku1vci10VUtmF8R3m13K92mx11Zb7MxstwqYIHPjpWOOjXSOA0aCe0qloXjOMm1F3a39nHX0BEVUrML4jt9ioMUV1jrqe0XSSSGirpIHNhqHx+W1jyNHEa9nce4oJTjBpSdr6Lt7iloiKCwREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERASVy+9+v6FIqeuX3v1/QpFZobjpYfzaCqlF9zM9fzlUtVSi+5mev5yonuKYryF3kdERYjQCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgC+o/tjfxgvlfUf2xv4wUhm6W3Vj7NDCuYOFaDBONcV2ejkwxTSyQ2m5VNPE6TpJBvFsTgC7QAanjoAsK5U5xbQsmZ2E4WZjY7rhNeqOKSmqrpV1EMsTpWtkD45HFrhuF3McOfYtsdqHawxfkTifDmF8PYWsdzp63D9PXOlrmuLw4uc3QadmjPnWELh4RjOCancy0YTwnbagghtQ2mfIWa9oBcOKzzspbz8o5P08wr5NSpUsvpzjKLSnKcVe99Wthv0GVM0MrMjoMy82s8s5aGuuVjsNyobbFZ7c90bqiqlpYXve5zXNJJMo0G+0DdcSTwCsfCOX+yfiHDeLdo6uwNiamwFaK+nstBhiOeR9Q+p6KEyyPLZXO0c6dm6OmAGjieYAtu24hxBi/YvzPxXieumrrldceU9TUVMnOR5gp9Tw4AA8NBwCypsM4gxF/Y5Yyw9lq2yXDGtHiF1wp7XdJdyOaF8FM3Uns16KUA8g4DXTVSrSe7tNXEU8ZlmWVKjrzcqU6dF2m4wUFGne3CLb+G1dJlmWDE+wJiW8UmH5NnrG1nNxmZSsrZ56lzIXvIa1xDKt55ke5I71WrRsrZNZa3XNTE+YloxBi+xYHqqaOhtVE8ieSGaJkm84xuYXOb0gHlNGjSSpzNPa52kMlrrQ2jMLKXB9vqrhAammEchlD2NdoTq08CDorVyjzK2wc2MbYqzdyetdmLa2SnorpRVD2+J9JHEOj0a9wcXBhHWBHNLxva2vcSqObLDTxVOt0VCUV40sS5qT246Rna8LrajdX1aJV2YGwYxpe/ZazAa0cSTUTAD/AO+WXMPY52TZ9ljFl/tmT+IoMv6e+0sVzsr6txqairMkHRyMf40SGhzojp0jfJPA9t6ZbXrbguOM7dRZuYPwRHhCVz23V8O6Hth3Dxb7a7Xjpw0WCsbU1go9lfPilwq2nbZ4sywyibTEGERCspdAzThujs07NFO5X/sc/ap5jWp4Z1JtqpR1jiZ1Y2lPZ36bM1vXFb0UXCVXhfFGAM87xkhX4mwNhGks1LM2yPmZKZpAD0he57pHNDgNOpIDodNdOCmavA2yfs74QwnSZ14HxFjTE+J7THeJDQVDooqaN50DWhs8Q0BBHEuJ014a6K2NmVpds/Z9gdtkiGvqKyNnlkZjjaXwxltmJk4bZeaCiwtT2yqidWsilhla4uIId29YgjmNFVaq6Wv4nbxVSGFzKeDxFeVKh0lpTUnGTaowcVKp5Tu773qSGEcBbHm01TXnB2UeDMSYFxXQ26W40c1ZO+WOYM3Ro4OnmaW7z26jVrtCSDwVqPy+xHjjZwyStMmYV3fR4qxXLbIrdUbjqWiDul0e3Ru+7d6MkNc4tBe7QBZR2O9mLOTJ/M644qx7h6mobbJYaukbLHWxynpXOjLRutOvJruKt3DF3t2H9nTZpvd4qmUtFR48Ms8zzo2NgNVqT5ktpdr83RrTx/R4qVHL8Q61OE4OLclUalKlXbSk7vfGOl9PSSWM6rYJyexFV5bX3KXFuK7rYneK19yirJGCScAFw08aiHDX3LNPOVb+cOWOQWM8gHZ+ZC4evGG47TdWWy422vmfICHEDXrPk6wL4yC15bo4jTUKsZ87GGeuM83sUYzwfZrZdbNfq51wo6llxjZvRvAIBBPP5D2KoY2wFf8AILYgvGAcx3UNJfsSYkhqKSjhqmyu3A6J5J056CF2unAahGnqmtDYwuLwsVgquCx06lec6anF1XK6l5d4Xsra8FaxpeiItc/VgiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgJK5fe/X9CkVPXL736/oUis0Nx0sP5tBVSi+5mev5yqWqpRfczPX85UT3FMV5C7yOiIsRoBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERATt0vd5vksU96u1XXyQRNp4n1MzpHMib5LAXHgBqeCkkRCIxUFsxVkTkd4u8NrlskN0q2W6eUTy0jZnCGSQDQPczXQnQDj5ktV5vFirG3Cx3Wst1U0aCalndE/Tu1aQdPMpNFJV04NNNKz39pUb3iPEGJahlXiK+V90niZ0bJKuodK5reegLidAo1jxji3DEUsGG8T3S1xzuD5WUdU+Jr3AaAkNI1OipC8LgOZAS5V0KTh0bitnqtp6i5qrM7Mitp5KSrx/iKWGVu69jrlLo4dx63JUaO83iK1S2KK61bLbNKJpKNszhC+QcnFmuhI0HHTsChU9BXVjOlpKKonYDpvRROcNe7UBfFTT1FG8R1cEkDyNQ2VhYSO/QpdlYUaEPFhFLjZJcCYo7zd7fR1dvoLpV01LXtDKqGKZzWTtHIPaDo4elVLCWML5hW400lBf7vRUPTsfVwUNbJD0se8C8aNOmpAI10VBBB5FEvYtOjTqRcZJWe83Ruu3Fl3g/DVyocmsC3xl6udO6nFwvVwfM2nDhpvBrnO3iOYHAa8+C05lu92qLVTWOoulXLbqNxfT0j5nOhiceZawnQE6niO8qURTKblvOXlWQ4HJ1LwaLvJptybk21otX1XdrdbLjoMyMw7XSR0Fux3f6amhG7HFHcZQxg7gN7gPMqZesRYgxJUNq8Q324XOZg3WvrKl8xaO4bxOnqVPRRdnTjh6MJbcYJPrsrhERQZgiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgJK5fe/X9CkVPXL736/oUis0Nx0sP5tBVSi+5mev5yqWqpRfczPX85UT3FMV5C7yOiIsRoBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEUehoK66VkNutlHPV1dQ8RwwQxl8kjjyDWjiStzsg/B33y/Np8S52VUtnonaSMstM4eNyDn7c/lEPwRq7mDuq8YObsjjZzn+X5BR6bHVFHqW+T7lvf9FxZqJhLBeLceXeOw4Mw5cLzXycRBRwOlcB2udoOq0dpOgHatrMs/Bs5hX6OK4ZmYnosMwO0c6ipWisq9O5xBEbPSHP9C36wNl3gjLWztsGBMMUNmom6bzKaPR0hHJ0jzq6R3ncSVb+dmfmV2z7hR+LczcSw26A6spaZvtlVWSdkcMQ6z3ejgOZIWzGgl5R+L51zq4/FSdPLIKlHrdpS+6u6z7zHmC9g7Zywixj6vC9XiOpZ9/vFY6QH/m49yM+tpWRaiy5C5RUHj9Xa8C4Po4vv0sNJQsB/GIbx4Bam12Z+2XtRW6e/wCE30Oz9lVul/s9e3N9laun7Xs3uEerSSN3QajhItesT3HwceXF0luGPcW4+2hMVs6lTVPrZX08jtebJi9g017Omf8AQsygluR+eYzOsxzB3xVec++Ta9V7I6DXPbW2R7RN4vUZ8YMkdqRrS1zahvD8KLeHyqbs21tsoYu0o6HPHAkzphuiCqukELn8dNNyUtJ9Gi5qjbT2YLWPY/BGwVhetadBE25VTJJXAA68ehldroNeBPbqn9l3sT4uIizB2HqKkgfoHPsFcyN44cxuGD51axzVdanU655PZD5iUYrK7L7B95iqG7zauKhgc8g8dWysG8PUVhvHfg6sjMSxyzYTmvGE6twJZ4tUGqpw7vdHMS4jzNe1an5a4Y2VsY3MVOx9tUYtydxhUPEsNivVS+OiqJuyPcfo2Qd5Jl9CzxadrrPnZsu9JhTbSwEypsFQ8QUeYOHIjLRy6+S6oiaOrrpqS0NPEdQDiqOEZb0djA8oc2y1p4XETj2bTa9Tun6jCeaWwFnbgJstfhmnp8ZW2PV29bAW1Qb56d3WJ80ZetbayirLdVS0NwpZqapgcWSwzMLHscDoQWniCu5GF8VYbxrYaPFGEb5RXe03CJs1LWUcwkilYRqCHBWTm7s65UZ2Ub2Y0w1CbhubsV1pQIayLhoPbAOuB2NeHDzLBLDr4J+k5HzsV6bVLN6e1H9KOj9Mdz9Fu5nGdFsZn9sTZk5OeMX+wsfijDDNXGspYj09Mz/fohqQPwm6t9HJa5rXlFxdmfsuW5rg83oLE4KopxfVw7Gt6fYwiIqnQCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAkrl979f0KRU9cvvfr+hSKzQ3HSw/m0FVKL7mZ6/nKpaqlF9zM9fzlRPcUxXkLvI6IixGgEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAERANTp3oDqpsb7P+X+ActcO5gU9nbU4mxDbIa6e4VI33xNlaHhkQP2tu6Ry4njx0Oi2PVoZO0zKPKPBFHGSWQYctkbSeZDaWMDX4lc1yuNDZ7dVXa51TKajooX1NRNIdGxxMaXOcfMACfUujFJJJHjzO8bXzDMK1evJybk974Xdl3LgjE+0/tJYX2acvXYpu1O653u4yeJWCywk9Ncax2gaxoGp3QXAuIGvEAcSAtJ8Qsw/kpTwbVu3PVNxnmxiGPxjCWAiR0NphJ1a10R1awNJGpPBumnXfqRVMNZh2TMfF+NvCG50wvkwLgB8tny1ssx0FVUMcWtmY06hz3POgI10cXu00jGmP8AZn2csebematx2ltoCon+w/x5wgpdXNFwMburSQe9po/Jc4cyC3nvEXOWWBfbBt1eEFklxfHYqt2Ei9woKM1PiNnjDT5MYd9uI4ddwPEcNOSwNm7s2525EvjOZ+ALhaaWZ25FXACWkkd3CVmrQe4HQnsXVra526cC7JNFQ5Z5cYftd5xXDAxrLSx3RUVppgOp03R6EEjTdjGh06x0GmsxszbY+UO2rhityxzEw5baDEtRTuZW4erT0tNcYd3rSU5d5QGvFp67efEcRIMa+C62asoqXL+DPiW7W3FeLLkJKYx7oeywg8H0+47lMR5TyOIOjeGpOtHhL9nPKrI/Magv+XF+oaOTFRkqazCsZ69AeZqIwPIhe7gGHk7yeHLIWceVmdPg1sx6vODIGpluWWuICaepoqsOmho5H6iOGqaDro1xHRTcD7hx1PWybsdbFWIsc4ik2p9rmOa8YkvMguFss9zbr0IPFlRUxng0gadHDpowaEjXgI7R2mjWWOw3tO5u2iK/4VyyqYbZO3pKerukraNkw7CwP6xHcdPQsz4Qz22kNjiujyg2qcBV+KcurywwSWy86VTTByc6kqHah+7z6Nx7iN3gtjNpbwqOGsrcXDA2SWG7Zi91skEVyuNRM9lE0tOjoYNzQvc3TTf13e7Xmsz4KxrkJ4RTIirttzt0b99giudsle3x6y1mnVkjdpqOI1ZIBo4Ag9rRINb7PdqnZIgpNpTZgvdTjfZzxPUb+IcNNkMk2H5HH2yVmvGPdPAg8uT9QWvXQzBGNcM5jYTteN8HXWK42a8U7amkqYjwew9h7iDqCDxBBC5SYMnxv4OHaAqMq81db7lJjtroKp74i6lrKN56PxoMOoE0QcGyx9rT3FhWxGz1cpdkTaYqdmeruhqsscy2uv2X1Y6TpIoJn8XUrX66EHgBprr7Udes5QDe5zWvaWPaHNcNCCNQQufXhB8gcA4GtlszTwdaRaqu7XQ0Vwp6cbtPI50b5GyNYODHdR2unA68uC6DLVfwj9Kyo2fqSV7iDT4jpJW6dp6GdvH1OKxVUnB3Pr+QmNr4PPsPGlJpTlsySejT61xOYiIi0D1QEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREBJXL736/oUip65fe/X9CkVmhuOlh/NoKqUX3Mz1/OVS1VKL7mZ6/nKie4pivIXeR0RFiNAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAL0cwvEPJAducpyDlZg0g6g4ft2h/wAGYtffCP5g3fDOQkeX2FZyzEOZd2psL0ABIduzPHSkaceA0B07CVmXZxukd4yEy/rItN1uHqKn4d8UTYj8rCtddp5jsY7dWztgKoIkoLYyvxHNE4dV0kY3WfQfUulHcjxpmMHSxtWD3qUl6mzUHwi2JKHL235ebIeDZOhsmX1lp6q5RNd9tuEsfVL9ODiGEuB56yuW/GG7zfcEeD7s1/yOt7Kq727Lulq7THFF0jjUeKNc+Tc068gcXvLSOLwQRxXITatxdLjnaQzFxK+cyx1F/qo4CXA7sMb9xjQRw0AaAtz/AAYe2XabBSU+zXmfdIqSlkne7CtwqH6MEkrt51C9x4N3nkujJ7XOZ2sCuaZzlvF5uuI7rV3++3KouNxuMz6mqq6iQySzyvOrnuceJJJ5qJYL/esLXuhxJhu6VNtultnZU0lXTSFksMrTq1zSORXQ3whuwFNYqi55+ZJWh0ltne+rxFY6dmppnk6vqoGjmwnUvYPJOrhw1Aw/4MXCeSuLdoIszXlppbpQU0dVhSgrHAU9XXNcS8kEaPkjaGuYwnnqdCWjRcm50g2Zc88VZl4QsGCdorA78M45utrbcaWnr4Gtp7/SN0JqIWnUNlb1XSU7tHs1a7dDSNMT+FNzSzzwDldQ2bLy0zUWEr8XUuIMQ0khM8Gp0ZSkAawsk1OsmvW8jVuvWn/Ch3rOjD+VNhveWmHoXWm0XaK5XG/0w37hZp4nDxeSIaawscSWulaTwO4dGv62espH4xzG2eLWdpvC1mp7leLQ4X2heWup5adzT15mEbsbnM0c5gJDCTxGmjY7SO0/PjyWZNkTHeZ+BNoLB1RlRLVSXa6XSnt09DFq6OupZJB00UreRYGBziT5G7vcN3VUDNXCOEanPbEWCchDWYhw/LenUWHBFrPLVMO6A1h0BeA8va13a1oOp11PVfYq2N8K7JWC6vN3NquoGYxmoHTXCsqJWimsdHpvPiY88N7QDff26aDgOMk3Ld8MBT2OTZ7wvV17IhdY8VwsoXe73HUtQZmj8HRrCezVrPMtfMN4nuuemwE3EdLUPlx7s5XinuFBUtcel9jmkOaCRxPtYkaAOyJqxFt4bWD9p/NCP7HjJFgrC4lpLHG8FrqkuI6Wre08QZN1oaDyY1vIlyvfwYlziuGOcyMsbgRLQ4twXWReLuI3XSx8Q7Q8yGl3xpuHA605Q4+os08r8LZiUD2vhxBa6eu1bpuh7mDfA07A7eHqWDPCMkDZ6jBI43+jA/xcyp/gw7zWXDZRtNlr5S+XDd3uNmGvYyGchvyFSPhMrmyHKDDdnJbv1eIWVAGnHSKnlaf86Fiq6QZ9NyLpupygwkV+mn6tf7HNxERc89YBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERASVy+9+v6FIqeuX3v1/QpFZobjpYfzaCqlF9zM9fzlUtVSi+5mev5yonuKYryF3kdERYjQCIiAIiIAiIgCIiAIimrZa7ne66K12a3VNfWTHSOnponSyO9DWglCJSUVtSdkSqLZjLPYOzUxcIbhjWop8J29+jjHN7dVub3bjeDT5yT6Fi/aCykOSuZdbgqGqqKuhbBDVUNVO0NfPC9vFxA4cHh7eHvVRVIydkzjYTlFlmOxjwOGrKdRJvTVWVlv3N67kzG6IiudoIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiA6p7AGKo8Q7OVrtgk3pcP11XbngnU6GTpmn0aTaD0Kwczj7HeE2yqqqyUvir8G3KCnYdTuPDuPPhx8ysLwZ2YDKDFWJ8tquYNbdqaO5UjXHnLCS17WjvLH7x/EV77cuuX2f2zxnu5jvFbXiN9gr3jgGQ1QDRvHsbvO+RdCi7xR5V5c5e8uz/EQtpJ7a+Vr/W69ByYzegmps18Y09RG6OSO+1wc13MHpnK0gS0hzSQQdQQdCCtg9vjAEuXu1bjqiEO5S3isF7pC1ujHR1LRJo3sIDiR6QVr4sx8mjqX4PzwgMeKYqDIXPi7tN13RSWK+1bxu1zdNG0tS4/fdODXnyxwPW4mz9vTYFuuCbtNn5s8W2qZSNqBWXOz20OE9vn3tRU0oZ1g3e0Ja3i08Rw5c56eOomqIoaOOV9Q+RrYWxAmR0hPVDQOO9rpppx1Xe7Y5hzvsez9ZjtG3CmF5p4DJE+d27UwUAbrGKx5O70rWjiewc+IKruI3FX2ZmZwYgyDsdNtI2ugkxJW0Toa6ncwPdPSuGjBVRkbglcw+2NGo4nXQkgalbeGV+0vl/lZDlxkncLlecqrrXsgkttK18tztjZCGst/Salz6EvI3fdN4RuJZprinb08IXc8wbnPlPkTfqm34Yt849kL5SSOjmuc0btQ2Jw0LYGuAOo4vI15cDsTsDbfNFnZRUmU2bVwhpce0kYjoq2Qhkd7jaPiFQBzb7rmOOoQE5sVbFuE9lfCMucecU9vGMfE3VNTU1L2+L2Km3dXMa48N/Tyn+oefS7bt267vtF3ibL/AC/qqi35c26fgBqyS8ytPCaUcxEDxZGfM48dNNnvC023P+rwTbKrDMpkyvg0dfYKEO6cVO91H1PvoOWmnAO8rsXKBSiUFt/4LVrmbTj6wxOdDS4cuUkxA4Nb0fb8y1AW7Xg+II8vctc9toi5xBtLh3Cz7VSueNN6eUF53D74bjQdPfDvRhm5Pgv43vySxVc2SudTV2ObzJAw66Mb055dnHzLHnhOsVR1WKsF4Ljk1dbqGpuMoB4azvaxoI7wICf4XnWd/B4YHqsCbJOCKSvjcysu8Mt5qWvGjukqJC8k+cjQ+taGbWmYDMx8/cVXulmEtFS1IttG5p1aYoAI95vmcWl3rWviJWjY/R+a7APFZ54TbSlFv0vxV8zfqMQIiLSPR4REQBERAEREAREQBERAEREARZ+2a9lz9XuwYivVdfqmzRW2WKloJmQiRk1QQXSB4PY1vR8uPXCpeZ2yHnPlm2WtfYxiC1R6nx60gy6N73xeW31aqnSRvs31OJ/iPK1jZZfKslVjZNPTek9G9G9dydzCqIQWucxwIc0lrgRoQe4jsRXO2EREAREQBERAEREAREQElcvvfr+hSKnrl979f0KRWaG46WH82gqpRfczPX85VLVUovuZnr+cqJ7imK8hd5HREWI0AiIgCIiAIiiU9NUVk8dLSQSTzSuDI442lznuPIADiSgbtqyGp+xWC+YnukNkw5aKy53CoOkVNSQulkd591o10HaeQ7Vs7knsFY1xiKe/ZpVEuF7Q/R4oWtBuE7e4tPVhB73au/BHNbw5dZS5e5T2kWfAmGqW2xu06aYDfnnI91JK7Vzz6ToOzRa9TERhotWfnuf84mXZVejhP86p2PxV3y49yv3o0zyh8H1iO8dBeM37t7DUp0f7FUL2yVTh3SS8WR+cN3j5wVuJl/lJl1lZQNt+BsK0VtGmj5w3fnl875XaucfSVeM0scTS6R4aPOVJx18U84hiY9w04v04Bak6sqm8/G865U5pn0n4VU8T9FaR9XHvd2RXnitQfCGZfG5YUsOZNHDrLZqg26tIH9zzHWNxPc2QbvpmW3ruatXM7BVFmNgO+4Ir90R3eikp2vI16KTTWOT0teGuHnCU5bEkzX5PZo8mzOjjOEXr+69JfM2ce1HoaCuudUyittFUVdRJwZDBE6R7vQ1oJK2swjsmYUs8odjO4VV3qonbslPHrTwBwPEHQ77tD27w9CzbhjC2GsLUwpMO2Kht0XaKeFrC7TtcQNSfOeK3pVUtx+vZpzpZdhrwwEHVfX5Mfn1+Zd5oJiXLfHGDrXR3jFGHam201fI6OnMxaHOc0AnVoOrefugORVtLfPaQwp9lmUV26KEyVNo3bnBoOPtevSf5N0h9QWhg48laEtpXPo+R3KOXKXAyxFWKjOMmmlu61vvwfrTCL0tI5gheK59aEREAREQBERAEREBeGUOYddlVmTh/H1CSTaaxkkzAdOlgPCVh8xYSF062qssKLad2Y71ZcLztqKquoYr3YJmcSamMdJDppycRq3zFy5Krof4O3PiK94dmySxDVj2QszXVNnc88ZqQnV8Q87HHXTuctihOz2T8n508gljcJHNKCvKlpL9x8fkv5m3wNXtpC0z7VWyRg7aQtFKJMZZaRHDGN6Vo1mYyMgdI5o5Brz0n4sxJ4NK1KyDy7tebWc2D8tb1X1dFQYju0FvqKikLBNGx7tC5m+HN19II8y6Z51WGfYqz3rs77dYnXTJbNR3sbj2zRwdLHQVMmo8ZEfLddvOOnIh0jNOLFqzndkZcNjfN7Ce0xlHTU+L8rqi5QXrD9ZHOZYYSeu2lmkZqQ08dyT3TRz3g4LdR+Ao3Dy/8FdldljiyhxvhDNvHEF4tjjJSTVMFsqWwv00DwySlLd4dh01HYsrZg7KmLM0MJ1uCMYbUWZU9nuQDKuCngtVM6Zg9w58dIHbp7W66HtWlP+rJ5k/3mcNf9YVH1J/qyeZP95nDX/WFR9SizIszL3+o4ZFf31cw/wDGUH/hlMUHgf8AJi1V1Pc7ZnBmRS1dJK2aCeGehY+KRp1a5rhTagg9qwz/AKsnmT/eZw1/1hUfUn+rJ5k/3mcNf9YVH1JqNTe6p2fswa60yWO5bT+PK6impzSzQ1VssswmiLd0iTeojv6jnrz1K1VzE8ErkrhjBeJ8Y0mZmOpKq02utucULjQNhdJFE+QNLW040bq3TQEcOWix3/qyeZP95nDX/WFR9SpOLvC5Zh4uwpesKVGUOHYIr1bqm3PlZXTl0bZonRlwBGhI3tUsxZmh1FQVlzr4LZbqaSpq6qVsEEMbS58kjjo1rQOJJJA0XSHGmUtbhHLDKDwemF3xuxZjq4R4nx6+E7wpqYOD5Ok046dQMBHAiBx7VZey7knhnZdwD/Zn7SdD0NRAwOwLhiXQVVbVvaejnMbuIcRxjB8lu9KQNGlbf7EuS+MnVt/2q88oAcw8xyJqeme0gWi1nQxQMafIJaG8OYa1up1c9S2SzJ+0PmHatnzIKtntLmwTwULLJZIQdCJTH0cZGnvGgu1/BHeuQb5JJXulleXPeS5zjzJPElbK7dOe8ebGZgwrYKvpcO4Sc+mie09WoqzwmkHeBpuA+YrWlaFae1LQ9M83mQPJMqVSsrVavjPsXwV6te9hERYT70IiIAiIgCIiAIi93Xaa7p+JAeK63ZVZiDD1JiqLCNwntVbEZoainj6XqAkalrdXNHDmQBpxVBslpq79eaGx0Ee/U3Cpjpom973uDR8pXSi2WqksNmobFQN0prfTR0sQ/AY0NGvn0CpOewfC8tOV8+THQRowU5TbbTv5K7tzbem/c9DmW4FrixwIc06EHmCvOXEroRjLLLAWNA84iwxRVMzhp4w1nRzj/nG6O+XRY3wxsd2CuzFstRar5O+001bHV1tDWRiQvhjdvOYHjTg4gN0LeTjxVVVVrs52X86GU4mD8KjKlJLd5SfYmtfWkjZ3Zny+OWuS+HcP1EPR188HshXgjRwqJ+u5rvO0FrP4Cyow8NO8KDHoBoBwHJRWFc9vau2fheMxdTHYipiqvlTbk+9u5izNPZgygzcZJU33DrKC6vBDbnbdIKgHvdoN2T0OBC0rze2Is1cuunuuF4Ti6yx6u6ShjIq4m/hwcS70s3teegC6QQ3KBzjHIHROB06wU+xwcNWkEHtCvCtOmfR5Hy0zXI7Qpz26f6MtV6HvXo07GcSXsfFI6KVjmPY4tc1w0LXA6EEdhXyusOcOy/lTnPFJV3uz+xt7LNI7vbwI59ezpB5MoHc4E9xC0Mzr2SM0smzNdHUf2QYdYSRdbfG4iJvZ08XF0R8/Fv4S3KdeM9NzP2jk/wAucszy1Jvo6r+DLj+69z7tH2GEURFmPtAiIgCIiAIiICSuX3v1/QpFT1y+9+v6FIrNDcdLD+bQVUovuZnr+cqlqqUX3Mz1/OVE9xTFeQu8joiLEaAREQBFUMP4evmK7xTYfw3aaq5XGseGQ01NGXveT5hyHnPALe7IDYGtFgNNirOp0V0uDdJIrJC7WmgdzHTPH2wj3o6vp5LHUqxprxjhZ5yjwHJ+l0mLl4z3RWsn3Lq7XZGsGSGy9mZnfUx1dpoPYuwB4E14rWlsOnaIxzld5m8OWpA4roVktsyZYZI0sdRYrYLjfd32281zA+oJ049EOULefBvHjxcVlWmpaSgpYqKhpoaamp2COKGFgYyNg5Na0cAB3BeSSOcC2NvrWjUryqabkfg/KLlrmOfN0k+jo/op7/3nx7t3YfL5GRjee7RSslRPMdKePQe+KiujiZ1536nzqC+pml1bSxaD3x5LCfGkF9JCz22sm3z5zoFAfcmA9FQ0zpD5hoFFfRxN9trpt8jvOgUB9yjZ7Tb6YyHzDQKQTmuvEjRQzzXzTOqnQl1W1rXkngO5eqeJVmIswrT7G4ifVRt0hrh0o/HHBw+Y+tUWncsm5hWr2SsL6iNms1Gemb37vuh8SxdA7ktiLvExPRlS6GGqhkpqmJskUrDHIxw1DmkaEEdoIKx/HgHBdqmkp6bB9ki6N2mrbfFqePDju6lX/A7kqZfoNypZUAcJW6H0j/QfEpuZqeIrUk405NJ9TaMS53Zc0+Ksv6mmsNqo47jSyx1MJZGyIkA6OG9w5grUTGOG6/AtRTU2IZaeF9VEZY92QOBAOhGveugpjbUQvgf5MjSw+sLUDauw5KcLUt3jZ7bZq4wScOPRyDTU+YFo/OWajLVRZ9TlHL7M+TWDlSoxjOKblaV7624p7la9jD8M8FQ3fglZI3vadVEVn4dqzDXRje0ZP1HDz9nyq8FsyVmft3IjlWuV2W+FygoTjJxkk7q9k01xs0/XdBERVPsQiIgCIiAKr4RxZfcC4mtuL8M1zqS52qobUU8re8Hi0jtaRqCO4lUhFJSpTjVg6c1dPRp8UzsLlHmbl7tVZRyvr7ZR1tPXU5t+ILLUgPEMpb12Ob70+U13doQdQtUcU4CzQ2GDebXTYWqM19mi/PkNyw/NGKirsMcp1k3Wu5x6nX3pIBO48lztZslc6sY5F4zhxdhKp3mO0jr6GRx6Gug14xvHfzLXc2n1g9aMn848DZ64NixPhOrZKyRgjrqCYgzUkhHWilb8eh5OHELdpVdtWe880ctuRlXk7XeIw6vh5PR/ov8ARf8AZ8e85cY12FMvs7rNUZo7DuYVvxFa5NZajCdfU9FX0LuZiY6TQ8OOjZdDppo5+q1AxvlpmFltc5LPj7BV5sFZF5UddRvi4d4JGhHn1XZrNjwfOWGLMQvzByjvt2yoxnvGT2Rw5IYoJn8/bIAQ3QnTUDQaDySsf3SweEYy+oTZsR4dy5z3sFOdW+yETYKuUfhNc3QnTh5PxrPc+Cucfg9h4hwPoK93m6hocNTwA14ldObnXXW4VAdi/wAFHI6tBJeaDo2xHX3u5oOxT2HrvmZQyMhyu8FxabZVcWtq750PRQuPEO1cHHhxS5NzQfKbZozyzur46PLrLq7V8L3hj66WEwUkPnfM/Ro+Nbc4ZyS2btiKpor/AJz3imzXzfcWPsmCrK3p4KepJ9rc9pBLjroQ+QADQ7rHEArYFmS3hAs64mWvMnNjDuU2FnN6N9rwhCH1RhPuBKOAI8xas25CbG2SWz672Xw3Yn3fE83WqcRXh/jVdK8+U5r3fa9Tr5PHiQSVFyLmIsltmvNLO3MWj2k9siOF9dRDfwpgcDWks0ZIc18zDwMnAHddq4uAL/JawXHtxbTkOWGGZcs8HXAfZbfIC2eSJ2rrdSu4F57pHDUNHpPYrn2q9rCw5EWSSw2CWnuWNq6Milo9d5lE0jhPOByHHVrObvRxXLLEGIL1iu91uJMR3Oe4XO4zOnqqmd28+R57T8wA4AAAcFr1qtvFR+rc3/ImeY1Y5pmEbUY6xT+G1x/dXz91yn+kknvJREWmegQiIgCIiAIiIAoE9bSUp3aipjjJ7HO4qLJI2KN0rzo1jS4+gKwK6qllkfOetJK7h9SvGO0fnfOBy5fI6jSVCmp1al9G9Ela7dtdW7Ldx6jNWFMtcSY1tkV1sTaeWmnnNO1xmDTqCASNeYGq3Yt2DsO2yzUdoNjt8jaanjhdv0zHbxDQCTqOPFYzyFwqbPh3DtqkZ1qSjbVT8PvjxvkHz6u09SzNKeK06k9p2Px/PuWOY8o40/CLQUbtKN1vtvd9bW09JI2DAuD23uK7QYUtENTRnpY54qKNj2v5AhzQDr9SvGc81L2SHoqJ0xHWmdr6hy+n41EndzWM+aq1qtZp1ZOVut3JGodzWQMrLT0VLU3mVvWqHdFEfwG8z6z8yx+IZaqeOmhbrJK4MaPOSs32mhitdvp7fCNGwRhnpPaVWo7Kxijq7k+zmk0ksURfDF0jhpo1eNOhUGqmroZGvpoGyRgdYa8dVgRlR9R1tHVe11MW47ueOXrUdlJJDo+kmOnvTyKlmVtDWe11MW4/lo8afKo7KSWDr0c+ree6eIUFiaiqi07lRGWHv7FMt3XjQ6Oa4EEcwQeYUoypa72uqi3T5xwUVsW71oH8O7sUBGuWemw5l/mQKi/4CEGFMQvBeWRR6UFS/wDDjb9rJ98wafgk8VoHmVlPj3KS+OsOO8Pz2+Yk9DNpvQVDffRyDquHoK7Isl14PGhVJxfgrCeYFjmw3jOxUl2t04O9DUM13TppvMdzY7zggrYp4iUNHqj9B5Oc4GOyi1DF3q0u3yl3Pj3P0NHFZFtltBbCWJMDMqsWZUvqL/Yo96WW3uG9W0jPwdPtrR3jreZanOa5jnRyMcx7SWua4aFpHMEHkVvQnGorxP3PKs5wWdUPCMFPaXHrT6mt6/NjxERWOmEREBJXL736/oUip65fe/X9CkVmhuOlh/NoKqUX3Mz1/OVS1VKL7mZ6/nKie4pivIXeR0RegFxDWgkk6ADtKxGgeLLGRWzXmFnvc2+wlKbdYon7tXealh6GPQ8WxjnI/wAw4DtIWbNmzYVuWKBS41zop6i22l2ktNY9THU1Q5h05HGJn4A657d3TQ78Wez2rD9sprLY7dT0FBRxiKCmp4xHHGwcg1o4BatbEqOkN5+YcqecOjl+1hMrtOpuct8Y936T+Zdu4sPJnIHLzI2zeIYRtokr5mgVl0qAHVNQ7t63uW/gt0CyITovsnRfDjoDotBtyd2fiGKxVfG1ZV8RNym97erIZaObzwUKSRx6kTfWopbrxeeCgySEndhb61Jr8SE6KJnttQ/X0qA+pml6lJDw98eSjOhjaDLUyb3p5KA+rlk9ro4eA90RwCEEF9FHxmr598+c6BS8lziZ7Rb6Uyu/BboFGfQs+3V9QXadhOjQpeW5wx+0W6lMrvwW6BSge0zbo6UzVcjGsIIETfnU0eSpklJd63jVVYp2H3EfP/T41UdQW6B2unAqSjIUzGyMdG8atcN0jvBWF7xbX2e7VNA4dWN+rD3sPEfIs0uVi5j2rfjgvETetGeil0HuTyKyQdnYrJXLRgdyXt1g8Yt7iB1ouuPVz+RQoHcAqhFo5pa7iCNCFlKlqRHisUZ4YRbiKzXqyiMH2WoXGIf783i39NrVlqaE0tTJAR5DiB6OxUHG9Eai1MrGDr0rwT+KeB+XRSnZ3GypJxluehy7pi+Ilh1a+J/xEFX/AEs4qaaOobykaHevtUlnHhv7FMzLxQxxhlNVS+OU4A0b0cvW0HmBJb6lAwxU9JSPpnHjE7Ueg/1/OuhLxoqR9pzNZq8Bm9XK6r0qp2/ehdr1xcvUisoiLGemgiIgCIiAIiIArsyyzSxvlFieHFeBbzLQ1kejZWa6w1MeuvRys5Ob83YrTRSnbVGKvQpYmnKjWipRlo09U0dYNnfbIy+zuggsl0lhw7izdDX26eTSOpd2mnefK4+4PW49vNbBrg9HI+KRssT3Mew7zXNOhB7wVtFkdt9Zl5bR09hx3E7GFiiDY2unl3a6nYOHVmOu+B3PBPAAOatmFfhI/FOUvNbOLeJyR3X/AI29fkye/ufrZ0/RYyym2jsos6KRj8GYqg8f3d6S11pEFbFw1PtZPXAHNzC5vnVk5z7beTeUzZrbb7kMWX6MECgtUrXRRu7pajixnnDd5wPNoWdzile5+XUcgzTEYp4GnQl0q3xs1btd9Eu16dpn6pqaajp5ausqI4IIWGSWWV4axjQNS5xPAADtK0u2ldv202GKrwXkjPFcbmQYZ76RvU9N39AD9sd+F5I7NeBWq+d+1dmxnlJJRXu6i12Eu1js9vJjg4cjIdd6U/jHTXkAsNLXnXvpE/YuS/NhSwko4rOWpyWqgvJX7z+F3bu8m7rdrpfblU3m9XCorq+skM1RU1EhfJK88y4nmpREWsfr0YqKUYqyQREQkIiIAiIgCIiApeIqnoLeYwdHTHcHo5n/AE86kcu8OfZdmBZbC5m9DLUtfOP96Z13/otKgYmqhJWiEHqwN4+k8T9CyzspYadVXi8YtljBFNE2ipyR98kO84jzhrQP4avJ7EGzyVzkZn7O8qJ0Yu8KVoL5Osv4m16jcnAlHuUdTcHNAMz9xv4o5/KriDHSytiZzeQ0etQrZRi3Wuno9NDGwb34x4n5SqnZKfpq3pXDVsQ3vWeAXPOO9WVrcbDCyFvJjQ0KSqHcCp2d3PiqdOewcUILiy9tXjt5dcJG6x0Y1b53ngPiGqyg0qgYQtQtNlhic3Sab22Xv1PIeoKvMWGbuyyVkRVJF14pZHP6lTESSAOBAUaqh8agdTtndE52h1bzGhUqz2aohxLauIfnfX86oXRNMraCt9rqYujkHY8aEetTDKSanO9Rz6t57rjwKlo623Vw3KmPo5OWjxoR61HZSVFNo6jnLm+8cVDLEyyqY/SOqi3D5xwUZsJj60D9QezVQGVUcntVXFuO844KM2F0fWgk1aezVQETDJGvG7I3QqI0Fp4HUKFHI1/Vkbo5RA1zeR1CEoih3HUHQrXraH2NsEZxsqMR4aEGHcWlu8KqOPSnrHDkJmDtPLfHEedbCgjXVfaRm4O8Tfy7M8XlNdYnBzcZLq49jW5rsZxdzCy1xrlXiGXDGObHPbq2MksLhrFOwHy4njg9p7xy7QDwVsrs3mXlXgfNzDkmGMc2SKupndaGTyZqaTsfE8cWOHm4HkdQSFzY2idk/GuRdVJeKXpb5hKSTSG6Rx9en1PVZUtHkHsDx1XHTySQ1dCjiFU0ejP3rkty6wueWw2JtTr9XwZfuvr/AGXr1XMFoiLYPvSSuX3v1/QpFT1y+9+v6FIrNDcdLD+bQVUovuZnr+cqlrIOUeVuMs3sQ0uEsFWt1VVS6umldwhpoteMkjuTWj4zyCio0o3Zr5jXp4ag61aSjGOrb0SRTMN4av2ML3S4cwxaam5XKteI4KanYXPe4/MO8ngF0X2ZtjHD+VTKTGeYMdNeMXACWGLTfpra78AHg+Qe/PAe57zkPZ/2b8FZCWMR2yJlwxDVRgXC8Ss9skPbHGD5EY7hxPM9wy2uVWxDn4sdx565XcvauauWDy5uNHc3ulP7I9m98eoIiLVPzU8dyUN5DRw4r7cobiGnTTUogfBaXcZDoO5QHynXcgZqozmFw3pHaDuUB8pHUp2an5FYghvp2D22qk3vSeCl5KyR/tVDDrpw3iNAFGfTsB6Wrl182vBS76yR/tVBBrp7ojQBCCE+ga49Ncane07NdAFLSXSCL2i20pld2Bo0H9ajvoA/Wa5VJcBx010AUtJdKeE9BbaQzO5dQaD4+1WQIMlHd68/rurFPGfcR8/9PWotGy324iggqQZHku3XP1cTp3egKA+ivFwOtZVimjPuI+eigObh2xu6WSVrpm8QSd5/qAUlWVd6kblRxXCjmopgCyZhadezuPqOimIKmOrp2VMJ1ZINRqvl5QqYefTy0VTLSTAh8Lyx3qU3A7kq7jq19HUR3eFvVk0jl098OR9Y+ZW9A5Z07lCn4gp9yaKqaODxuu9IVMqKdlZSS0kmm7KwsPm1HNXNcafxqhkYBq5o32+kK3IjqFINKtrLCLzQ2zFkcREtDK63VR05McS5hPmDg4el4WBcPVfQV8ep6sw3D6+XyrfTO3BceJrPebC5oAu1KXwuPJsw4tPqe1pXPqNs9LM6GZjo5oHlrmO4FrgdCD5wQt2hLajsmnQxs8kzihmVLg1L/a9V6Vp6TIKKFSTtqqaKob98aD6+1RUPatCvTxNKNek7xkk0+tNXQREQyhERAEREAREQBERAetc5jt5ji0jtB0K8REAREQBERAEREAREQBERAF8ySNijfK/kxpcfUvpUvEVV0FvMQPWmO76u1SldnJz3NIZLltfHz/8A64t974L0uyLSrp3TPkmcetI4kreHZvwR7A4SsVunhLZp2+ylYCPdvAcAfOGhjfUtQct8KnGuPLRYHRl1O+cS1XcIWdZ+vdqBu+lwXRfAlAIqaory3TpCImfijifl0+JUxMt0Txjl+3XrVMVUd29L9berZc0p4KuWWn6ChEjh1pTversVFZE6pqGQN5vcB6ldDmtjYI28mgNC1DrErO5TOGLX7LXqJkjdYYPbZe4gch6zopKd3NX7g61ex1sE8jdJqrSR3eG+5HxcfWok7IlFyMPaozSoDFCr7nR26NjqxxDZTu8G6rAXPiajoLw8VNNXESsG6HRv109S+oze6AaO3ayIfnafP86lY7VZa/2+2VPQydhifyPoUxGb5b+Dt2siH5yEom46y23DqVMfRycuvwI9ajspKql61HPvs57jlKxVlsuPUqY+jkPvxofjUyykq6TrUc/SM945QyxMx1UM3tVXFuO7nclHbBJD1oH6t96VLR1UM3tVXF0bx3/WphkMsPWp37zfelVBHjkZJ1ZG7p86igOZy4hQI3xykB7d1yjgPZ27wQkit0IBUQadihN0cNQojeSqyT1Qayio7jSTW+4UsVTS1MbopoZmB7JGEaFrmngQR2KMiBNp3RoPtO7DdRZBVY9yVoZKi3t3pq2wt1dLTjmX0/a9n4HMdmo4DTBzXMc5j2lrmkhzSNCCOwruOCQdQeK1V2pNjC05ksqcdZY0lPbcVAGSqom6R09y7yOxkvn5O7ePE7tHE/Bmfr3JHnBdNxwOcSutyqPh2S+96+s5qXL736/oUiqxia13KyXGWz3ihnoq6jkfDUU87CySN4IBaQeSo66cPJP3jDSUqUZRd0wurWwRh+yWvZqw5ebfbIIK69S101fUNb7ZUPjrZ4mbx5kNYxoA5cPOVylXWrYX/asYJ/KX841K1cd5td5+a87cpRyOmk99WN+3xZv+qM8oiLknnMIvN5fJkA7QgDtdeChucGnvK8M4101UJ1TEzjrqSpQPXsc8b0h0A7FBdNp7XTs3j39i8kmD+MjwB3aqC6vY32umYHO7+xSQevp2/bayXXTs14BS7617/aqCDXT3RGgC9f0RHS1kwPm14KXkuu9rFb4NdOG8RoApsQePt4eOnudUXAdmujQpd91p4f1va6QzO5dUaBevp43+33Oq3gPc72jQpeS+0sOtPaqTpn/gjRqmxB8voLxcfuyr8XjP3uPmpaRuGbL1pnMklHE69dx+hfUlPdbj93Vop4j97i56f6elS0k+FrJq55ZJMO/2x+vzBSiCctt69kpnRxW+aGBrdWyOGgJ7lOvVvSYmu1d1bNZ9Gdkkx0Gnm5fSqy2pJjYZQ0PIG8AdRr26KSHoQblRxXCjlo5fJlaRr3HsPqKxq6GWkqJKaYaPicWkecLJb6ho7QrTxfSMD2XOIDjoyXT5D9HxLJF8CjKXCeXBW3XU3ildJEB1Sd5voKrkFQ3QcQpTEDGyQx1bdCY+q7TuKuQWXjOh8atQqmjV9I/e/gngfoPqWgO0DhI4WzGqauCLdo723x2IgcOkJ0lHp3ut/DXRaQw1MMlPLxZKwscPMRotWtpbBLr3gyoq4od6vw7MahpA4ui5SD0aaO08wWajLZkaWPo9NQdt8dV/c1uwxU9JSvpnHjE7UegqtKzbDWtpq+Ml3Ul6h9fJXjvBbU1ZnpPmszpZryep0pPx6LcH3b4/wu3oPUXm8E3gqH6PdHqLzeCbwQXR6i83gm8EF0eovN4JvBBdHqLzeCbwQXR6i83gm8EF0eovN4JvBBdHqLzeCbwQXR6i83gm8EF0eovN4JvBBdHqLzeCbwQXR6rVxLVdLXdCD1YW6es81c008cMT5nnRrGlxVlRQ1d6uMVHSMMlTXTtijb3uc7QfOskFxPxjnmzrwbLaWWU341WW0/3Y7vXJr1GwWyng97KS541qISZKt/iFGdOJY06yEel26P4C3Rt1G23W+Cib96YAT3u7T8eqxZlJhGjw7Q2nD1MwdBaKdpkdp5cg5uPnLjqsrvnb3rRqS2pNn4lhqPg9GNPjx7yq4fpt+eSrcOEY3W+kqqTHgodA1tHQxxHQOI3nekqHPUN7wqGcnbFbPZW5sieNYY/bJfQOz1rI7Fb2G6RluoAXgCabrv7x3D1KtsqG94WOTuyyJ1ipM2IqWGofS3O2zRxBxa2R7NWuHeotwq6+OlLrXHFJPqODzoNO1U9mLOiHQX60vg14bwG8w/H9apYsioRWux3H2+2VAik56xO0PxKYj9nbceJbWRD87RU+Ojw9cvbrbUNik56xO0I/glTLJ73bvdsrYh+cPp+dQySoR1lruXUqY+il5aPGhB9KmG0dXRneo5zIznuOPzKQZdLRcj0dVEIpeRD+BB9KmGMqaLrUVR0kfPceVFiSfZVwT6RVcXRvHf8AWo7IJoOtTybzOe6VIsudLUe1VcXRv8/1qYY59P1qeTfZ70qLEk4ySObg8brvOo7Q+P8ACapFtbTzcHjdeO9R2VJjHMOb8ygkm2EHyVEb51LMqI3HeaVEbMCeahkkdF8h4Pcvd4KAeoiIDn74T7D9kob1gLEdHbIIbldYrnDW1LG6PqGQ+K9Fv95b0r9Dz0OnYFo8t8vCkfuZflr+hLQ1drCeZX54nqfm6lKfJnCuTv5fzVJJepBdathf9qxgn8pfzjUrkqutWwv+1YwT+Uv5xqVix/m13/acLnd9xKXxsfoTM8r5cV9KDM7Rq5R51Ics+72qRqK4MB4qDXVQYCdVJ2O4Ce89AHfe3FW3K5B5PeA3XRykZL9HHyOpV7L3U96x9N2E7Jj997dJxkfoO4KE/EgYOjp27x7+xZF1Pemp71PTLqGyY0fdA722snJA7NeAUu/FT3DoaCEnTtI0AWU9T3pqe9Om7CNgxLJWiT2+51Zdp7nXRo9al34wgh/W1rpXSu/Bbo36ysxanvTU96dOuobDMKyVl3uP3fWmCM84ou7u/wBNVLyXvDdlOp0kmb/zj9fmHyLOWp701Pep6ddQ2DAsmNb3X9W0WssYeUsx4erkPnUza7leKcyyXW4ioMmmjGt0DD5jw+ZZx1Pemp71PhHYR0Zhl9817SpaqukdTE+CXUse3dIWb9T3pqe9PCOwjou01alr5KSokpn72rDoD3jsKim5tqIXwP13Xt3TwW0Gp701PereFdg6LtNNzcHxSuieHBzCQVZ+OGMknFQ+EvhrIzDM3TmdNPlHzLfjU96anvKlYu3AKlbicEseYXq8G4tuFi6GQRQy9LTODToYXcWEegcPUqlb6yWrpI5uifvEaO6p5jmu7e873x+Ne77vfH41n9krrWPz/gd3kfnNbkjiKtSmtuE1ZxvbVO6d9d2q3cThZvy/BP8AzSm/L8E/80runvv98fjTff74/Go9kf2fn/A+/wDbRqfq38f/AEOFm/L8E/8ANKb8vwT/AM0runvv98fjTff74/Gnsj+z8/4D20an6t/H/wBDhZvy/BP/ADSm/L8E/wDNK7p77/fH4033++Pxp7I/s/P+A9tGp+rfx/8AQ4Wb8vwT/wA0pvy/BP8AzSu6e+/3x+NN9/vj8aeyP7Pz/gPbRqfq38f/AEOFm/L8E/8ANKb8vwT/AM0runvv98fjTff74/Gnsj+z8/4D20an6t/H/wBDhZvy/BP/ADSm/L8E/wDNK7p77/fH4033++Pxp7I/s/P+A9tGp+rfx/8AQ4Wb8vwT/wA0pvy/BP8AzSu6e+/3x+NN9/vj8aeyP7Pz/gPbRqfq38f/AEOFm/L8E/8ANKb8vwT/AM0runvv98fjTff74/Gnsj+z8/4D20an6t/H/wBDhZvy/BP/ADSm/L8E/wDNK7p77/fH4033++Pxp7I/s/P+A9tGp+rfx/8AQ4Wb8vwT/wA0pvy/BP8AzSu6e+/3x+NN9/vj8aeyP7Pz/gPbRqfq38f/AEOFm/L8E/8ANKb8vwT/AM0runvv98fjTff74/Gnsj+z8/4D20an6t/H/wBDgriKsmZTNpWRSb0p1OjT5IV7bOeFJLniuTFNZTPNNZm6RbzToahw4fE3U+tdtN53vj8a83ne+PxqXmN42Ufn/A/NOUmOq8pcz9ka+iSSUd9ku3S+t3uNHsJSGjtpqXscJKo73L3I5fX61cVsqzU1rA5rtyPru183Z8a2/wBT3pqe9a/hXYc7oru9zV+a8k9rlFstT45XCSQHooesde09gWzep701PenhXYR0XaYVZe+HMqMy+cNNSsyanvTU96r4R2E9F2mB6y54ljq31dur45InaaU8jdNB3a/TqEZj2aH2i+WuWLXqlzRvMPx/WVnjU96anvTwhdRPRmD46mxXP223zdFJz1iO6R6WlTEd7vtu4dIK2Id/lj6fnWaNT3pqe9R0/YTsGH2YotlyAZVRmOXl1xoR6Cphlyq6PjRVJkj+DessanvTU96jp+wbDMXMxPBU6RVUZjf5/r7FHZd5qfjBIXs96SslanvTU96dN2DZMdtxDFUDR4LXqNHfnx8C7ear+1Pemp71HTLqJ2Sy4r4x/Wa7QqfguwcQN7irl1Peg5p0vYNkpsFYH6cVOxy7ytKG5h1ZMwu8mRw+VV6jqN4DisjRBVWler4jOoBX2qkmh3hSP3Mvy1/Qloat8vCkfuZflr+hLQ1drCeZX54nqbm497OG+X9ZMLrVsL/tWME/lL+calclV1q2F/2rGCfyl/ONSsWP82u/7Th87vuJS+Nj9CZnlSdY7RpU4qfcDo0rlI86lr3urMbHcVRcD3A1GMeg3tfaJCouJp91rlbeWFUZcw+j1/uWU/IsrXiMonqZuREWkZQiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAL0c14vRzCAw5SXUuvFbHveTUPH6RV92mp6RreKw7QVhOI7i3XlWSj9IrKWH5dWN4rektDEi9Kc6tCjKXpDqwKYWFlzQ7wpH7mX5a/oS0NW+XhSP3Mvy1/Qloau1hPMr88T1Nzce9nDfL+smF1q2F/2rGCfyl/ONSuSq61bC/wC1YwT+Uv5xqVix/m13/acPnd9xKXxsfoTM8qnXLyT6FUVTrl5J9C5aPOpjjFbuq/0K18pXl2ZgGvDxSb5grmxb5EitbKL9k0f8jm+YLM/IZj4mwCIi0DMEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAWkWyVslbPuaWz7hXHmPMAm6X26GvNXVm7V0JlMddPGw7kczWDRjGjgBrpqdSSVu6sA7BjXN2UMDNc0gj2T4Ef/6VUtinOUKUnF21X9Gd/AYzEYLLK9TDVJQk6lJXi2nbZq6XXDRGcLBY7XhixW7DVjpfFrbaaSGho4d9z+igiYGRt3nEudo1oGpJJ04krVi9ZRZf7RG17j6izIsLr3aMEYctFvih8cnp2xVNRvTg70L2E9V0nAnTjy1WXI9pzK+K25gXu8SXe0W3LW6iz3mqq6BxY+d0vRNMAiL3SNMhaAd0HrAkBp1WvOzvtabPWGvs2x7mDmG224kx5iGa6TUPsTXTOoqJntdJTukjgcxzmsBJLXEdcDmCslGnVipTinfdp22f9DeynA5pQhicVRpz6SyinFSctqTjJu618i93+0r70ZB2XcCYVyx2gs+8B4HtZttitZwsaSk8YlmEZloZpJOvK5zzq97jxJ56cgArmuG0bj++XKv/AFGNn68Y7sNrq5aKe9uvVLbKeeaJxZL4q2YF1Q1rg5u8NAXNIHesc7OufWU+L9rDNr7HsV+N/Z97A/Y7+samPx3xG2y+NeXGOj3N0/bN3e06u8sO4Ny82SMraSuwNtYZfXe24vtdfVRtvEpu7qW9Uxlc6GeE0jyzyCG6bo8kaneLtMzpbU26ibdo6W13avemdaplqxGMqVMwpznV6Oi1HZlKUr00pya26cnaUbNqTs27p622yvG1Lh6hyCvGedDhmuf9j9dHbLrZK2TxapoqvxyKmmhkIa/R0fSh/AHeGg4E8LevW1njPD9B9nd22bcW0uXLXsL8QTVsDKuOBzgBO636dK2PiDq5w4EHzLGGatNlFTbBuYwySwVesN4aku9E9jLpFUMdWy+O0AdUxeMPfI6IgMYCdOMbhoNNTdebe1bgzMHLHEeU+GsJ4plzGxLbp7GMKVFmnZVUk87DE58ry3ogxm8XbwcfJB0A1IpGjF7oX1a14LQ1qGUYedpUsK5xdWUXtNpwglTeuzKya2nq20vhX0M13TOm32rNDBuBZ7W11mx5a56uzX9lVrFNVRgP8WMe5w3oXNe1+/1id0N7VGwrm9TYizPzJy6qrQy3w5dMtUktykqw5lU2spXTlxYWjohGGEE7ztefV5LB+bODrliW2ZObI1vlhZeKW10dzvF8jj357NR2+FkPjFO7gWSyyh0bH9nEEcdRjmy7LNZjXNnPnL2izpzEZUWemw+yGrrrx04u756B8gbchuDxmNhAYwcN1hI4qsaNJxvJ20/ulf8AD0mvQyjLamHlUrVNh7F9zenTRiqmj4puOz8rqNnMIZ83HGWT9xzftGWV5raY181PYrZQSCesu1M2obBFU7rmsEIc4uc4HeDGMLt5wVMwLtD4uuOZdrytzYyVuOAbpiKlqaqxyvu8FxhrRA3flYXxACN7Wdbd4+fTUa4uvedGOpdkmx3fCFBPhO5WS+U+FMZew1uEsuHqanc6Orlgg4hpAbCQPciXmCN4WLltXYPvm1Tk/dsA5oZo5gWxjr9HPdsXSzPo45nWyQ9FRdLFGWu0BMoAI+08VZYeNpNrr69LL1faZ6eR0ZUsTOpSSUeltZzbjsRbinJPY1a4puSbtZWM/Yo2iszY81MW5Y5XbP0+NXYMbQG51v2T01uDfG6cTR7sczCXcN4cCeLDrpqNfit2tbfT7P2KM7o8BXCOtwddRZLth6sqmwSw1wqYIZI+mDXghvjDXa7vHQjQcxgDNG45ZWXapzg/VPztzEy4FeywG1/YrUVMLbru25rZOlEMEgfuHdDdS3QvkHHjp9XS3X6j8HXj6huVpq4KL7IIzY6irt4pa25W111ozFVVEYGpleS/Vx1JDWnU8CbqhTtC637PXrff2ercbUcjwLhhXKlZTlQTfjra20nPVycZat+QouPoNm9pXaUw1s44Up7xcLa69Xi4y7lBaI6joXTMaR0kr37rtyNgI626dXOa3tJFx4yzWbhHNfLvK82I1Rx97L6V3jO54l4jTNn+17h6Tf3t3ym7umvHktV8/cvsTVuzJmVntmnRlmNsVw2uKloHauFgtIudK6GhZ3PPB8p4avOmnA65I2osHOx7tB5CYVGJsQ4eFb9lOtzsFb4pXU+5Qwv9rm3Xbm9ubruHFrnDtWJUadkv3rvuV/m+c5tLKcBsUoSd3/nqcrtq8KUZqyT1UW/lW4ppGYMZZrNwjmvl3lebEao4+9l9K7xnc8S8Rpmz/a9w9Jv7275Td3TXjyV/LUGuygdlXtX5FOGZ2YOMBc/sn1OK717IeKdHbR9p6jej3+k63PXcZ3Lb5YKsIwUdniv7s4uaYXD4aGHeHe0pQbb1V30k47nu0SXovxCIiwnICIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgC9HMeleL0cx6UBrFb5CMUXMf8Nm/jlZew07VjfQsO0PDFFz/wCXTfxyswYY8hvo+hdCe4wxL6o/ICmVLUfkj0KZWuzIaHeFI/cy/LX9CWhq3y8KR+5l+Wv6EtDV2sJ5lfniepubj3s4b5f1kwutWwv+1YwT+Uv5xqVyVXWrYX/asYJ/KX841KxY/wA2u/7Th87vuJS+Nj9CZnlU65eSfQqiqdcvJPoXLR51Ma4tOjHq18ov2Th/yOb5grnxcRuPVr5Ra/qnju8Tm+YLM/IZj4mwKIi0DMEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQGMdpfK++5z5JYjy1w1W0FJcrx4n0E1c97IG9FVwzO3ixrnDVsTgNGniRy5rJyIrOTcVHh+fsM8sROVCOHfkxcpLvkop/RRjHH+V99xXnblVmVb62gituBfZ32Qhme8TzeO0jIYuiAaWnRzSXbzm6DlryWTkRQ5OSSfD/6KuInWhThPdBbK7tqUv6yZjHaXyvv2c+SWI8tcM1tBSXK8eJ9BNXPeyBvRVcMzt4sa5w1bE4DRp4kcuayciKXJuKjw/P2CWInKhHDvyYuUl3yUU/ooIiKpgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAvRzHpXi9HMelAavUHDE9z1/+Nm/jlZgwxxjYfMsPUGoxPdNf/jpv45WYMLn2tvoXQnuMKL7o/JHoUypaj8kehTK12ZDQ7wpH7mX5a/oS0NW+XhSP3Mvy1/Qloau1hPMr88T1Nzce9nDfL+smF1q2F/2rGCfyl/ONSuSq61bC/7VjBP5S/nGpWLHebXf9pw+d33EpfGx+hMzyqdcvJPoVRVOuXkn0Llo86mM8WkbryrYyi1/VP1PLxOb5grnxXoGvJVr5Q7xzP1PLxOb5gsz8hmPibBIiLQMwREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAF6OY9K8Xo5j0oDVyg1GKLpry8em/jlZhwtpuN07lh6g1GKLmDy8dm/jlZgwuNGtI7l0J7jCt5flH5I9CmVLUfkj0KZWuzIaHeFI/cy/LX9CWhq3y8KR+5l+Wv6EtDV2sJ5lfniepubj3s4b5f1kwutOwsf/dZwUO43L+calcll1n2FT/7ruDB/wDUf5xqVjx3m13nD53fcSl8bH6FQz4qbc/IPoVSVMuh0YfQuUt550ZjTFmgY8lWxlDvHM8E8B4nN8wVz4s0Eby5WxlCXOzPBPAeJzfMFmfkMpxNgkRFoGYIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgC9HMeleL0cx6UBq3QEtxRdA7l49N/HKzBhgdVmnmWH6EkYougdxBrpuP8MrMGGODGEctAujPcYUX7R+SPQplStDxYD5lNLWZkNDPCjnrZZjuF5/oS0PW93hRTrJlt+Wf6EtEV2sJ5mP54nqXm397GG+X9ZMLrJsKn/3YsFjvFy/nGpXJtdYNhh2mzLgn8pD/tCpVMb5v0nD53vcSl8bH6FQ2DVMuh6p9CqapdzPVJ8y5Md551MaYt4MeXK2MoC52Z4JGg8Tm0+IK5sVt6ry7zq28ov2Tv8AA5vmCzPyGU4mwKIi0DMEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBejmPSvF6OY9KA1aoSW4ougcNR49Nof4ZWYML6hjCOSxDQ/7J7oP+Gzfxysu4WBa1mnLRdGe4wov6h+1hTSlKHyfUppx0BPcFrPeZDQjwoB1flufPef6GtFFvR4Ts6/qbfln+hLRddvC+aX54nqTm397GF+X9ZMLq5sPat2YsFSDsNxP/aNSuUa6ubEP7V7Bf5R/nGpWPG+bXecTne9w6XxsfoVDO76uZwOjg30BUyole6bruJ1B5lTjzwVOqnbsjSuYjzmyycWeQ/1q2MoiBmeASNTST6efgFSM9s48MZcU76SeQV14kaTFQROG8O50h9w35Tx0BWHNkHHOIcc7STrhfqzf0tFZ0MDOrFCNBwa36TxWVxfRtlHJKVjfxERc42AiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiALA+3RXVtu2VcdVNBVy08pjoIi+J5a7ckr6dj26jsc1zmkdoJCzwsAbev7U7HP5M/nKlWbD+eh3r+p1shSea4VP8A8kPpI0g2X9if+yRwDcMc/qmfY74jeJbT4r7DeN7+5DDL0m/08emvTabu6fJ1146DJeIPBvZt4Ct8t/ynzkFxutG0yxU8cEtqmkI47scjJnjfPZvFo17QsqeC/wD2Ar/+/Cq/kVEtsr3e7Rhu0Vd+v9yp7fbqCJ09TVVEgZHFG0alznHkFu4jGVoVpQi9L7rH2ee8rc3wWbVsLRmnCMrKLjFp9m679dzS/YS2rcb46xHV5K5s1stfd6anlntlwqW7tS8xHSWmm7XvA1cHEb3UeHE8Fu6uY+xpb6rM3bUvmaOHqKWKxUVber1K4sLWxxVhmjgiPc49PqG90bu4rpw5zWtLnOAAGpJPABYMfCMKviq1185xeW2Ew+EzNLDxUdqMZSit0ZO912aWfpCLn3mrtiZ051Znvyg2VIXw0rZXwNuVPHG6orQw6Pn6STqU8A7HcHEaEuG8Gj4q9nnwi2HaY4jt2ddTd6xjek9jocVVMryee70dQxsBPm3tEWDaS6SSi3wZEeSU6UIvH4inRnJXUZPW3b1HQdFrnsa5yZvZm2jFOHM6bA+hxBhCrp6SSokojSy1HSteSJI9A0PbuA6sABa9vDtNrbYG2Rdcp71BlLlJRRXHG9a2PxiZ0PTigMv2qNkQ+2Tu1a4NIIAc3UO3tBiWGqOr0S3/ADHOhyextXMXllNKU1vafi2sntX6rNf0tfQ21Rc9abZ/8Itiqgbiu4ZzVlprJm9MLZJiioppRrxDTFTsMDT+CXDTkdFO5E7X+b+WWakeRu1FHK8y1LKJlxq2MbU0UsmnROkkZ1JoHaj2ziQHb28WjRZXg203TkpNcEdGpySnOlOeCxFOtKCvKMXrZb2uv88Tf1ERaZ8iEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBejmPSvF63yh6UBq5QEOxPcyCCDWzcR+OVl/C/ks9C0Gtect+y+zUxLTS71xs/s3V79K53WjHTO1MTjyPmPD0c1u3lNjfDeO7RFd8N3BlRHwEsfKSF2nkvbzB+ddOpFpXNeMk2ZZofJHoUed27C8+ZS9H5IUSvdu0x85AWrxMr3GhPhOP3Nvyx/Q1o0t5PCanX9Tf8sf0NaNrtYbzS/PE9S823vXwvy/rJhdUNiWvDdmrBNIIiTrcAXa99wqFyvXVbYlmp4tmHBZkkja7+2PMjX/AFwqVjxvm13nE53vcSl8bH6FQzq8qhYkFUbZWNoZDHUmnkELxzbJundI9B0VbdzVMuLt3rDs4rmnnJnKLFuIKqsuFXU1dXLV1csrjNPM4uc52vEknmsreD+qxUbRhBeXuNlrNT6gqxizIrA9Febgypgq5y2pl6pnLWg7x4aN04K+tkXB2GcO50dNZ7TDTy+xlS3pBqXaEDUarbqeafcYYJbWpu+iIuObgREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAFgDb1/anY5/Jn85Uqz+sAbev7U7HP5M/nKlWbD+eh3r+p18g91sL8ZD6SNINl/IraczOwDcL/kvnH9idkp7xLR1FF9kNwoOkqmwwvdL0dNG5h1Y+Ju8TvHc000AV35j7Eu2nerS52I8xIcdMg9sZRPxRV1DiR70VbWM19YWcPBf/sBX/wDfhVfyKiW363q+MqUq0lFLTsPtM85XY7LM3rU6MYNRlpeKv6Xo/nOemxFtI0WW2JYdnHH+AKDC9XVVpo46+GnfBUPuGu6I61ryS57joxrxpod1u7odW7YbWuK6vBWzhj2/UEroqgWs0UcjTo5hqZGU+8D2EdLqD3rRTwgUNIzavt32Hbvs1LbbY6p6Dy/ZDpXiLXT3XRCn0826t29tGyVN/wBl/H9DSxl74qCKtIHvKeoinefU2In1KtaEHUpVd21a/wAxizfC4atmGXZmo7PhDi5xvfXajd68Hf5jAfgtcG0EOEcZ5gvgY6tq7lHZo5SOtHFFE2V7QewOdMwnv3G9y3nWk/gtsR0dRlnjHCTZW+N0F9ZcXs149HUU7I2n46Zy3YWvjr+ESucHlnKpLPMR0m+69Vlb5guTWQ2beWw2tLznTnXfxQ0IqLjc6KWWknqh43JJuQsDIWPcNyN7y0kaDo28QdF1lXJbZRyiy5xTtLXnKTOGwC5QQQXKjpqR1XPTEV1PM06h0L2OJEcc/AnTt04DTPgdnYqOXVw324nX5GeDrBZhPEbVlBX2bbWy9ratfTqN6v7PXZP/AL63/YVy/wDDrS7b6zcyYzkxLhHFGVOJW3etpaOqorpIKCppiyNr2PpwemjZvcXz+Trppx01C3R/sCtk/wDvU/8Abty/8QvW7Bmye1wcMqRqDrxvlyP9ISjWwtCanHav6BlGa8mslxccZh1XclfR9HZ3VtbNPt37zKeUt9qsUZV4MxNXSF9Td8P26vmcTxc+Wmje4/G4q61LWu2W+y22ks1ppI6WhoII6amgiboyKJjQ1jGjsAaAB6FMrnyabbR8LWnGdWUoKybdl2BERQYgiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgC+meW30hfK+meW30hEGcZMdXAxZq4tEb9D7N1mrTyPtrle2WeZGIMD3qG+4YuL6OrZoHxk6xzN949vJw+bsWJ8bMxBV5v4zjbZ6yWAX6t6N4p3Dh0zuR00KvLDWHLvN0TprdVsLSCdYjxC7koWirnN6WLd4nTLIzPfDObluFMwsoL/Txh1Vb3u4uHa+I+6b8oWTbm8iFg987VcxLeL1hmvpcQ2eWrt9dRvEsUsbS0tcO36xyK2Hi26KGHClIy+YRqq7EkWscraeRsVNL3SanUgntaB6CtN0vGvEzKumrS3mP/CZnX9Tf8sf0NaOrPG1NnbijOapw9PfrFSWumtfjgo4oGv1PSdDvlznHUn2tnLhzWB11MOrU0j1bza+9fC/L+smF1N2KbXBUbM2DZ5Xv1d7I8AdB/rhULlkuo+xgbs/ZmwbHSdWMeyOh4DX+2FR3+dYsb5td5xed33EpfGx+hM2BJ4EqlXI9RyqMQlbTsbMdZA3Rx86pty8g+hc1bzzkzWPNKDxfE1xbpwe8SfnNB+lRNmD9mT8nVHzBTuc8HRXxswHCaAHXzgkfMApLZf8A2Y/ydUfMFtTd6L7jCvLNxkRFyDcCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAsL7ZWEsR442a8Z4ZwlZ6m63WpjopIKOmYXyyiKtgleGNHFx3I3EAcTpoNSs0IrQm6clNcDawWKlgsTTxMFdwkpL0O5y5yHzD2y9nnCFZgvBezleK2hrblJdJJLphC6ySiV8UUZAMboxu7sLeGmupPHkBkSo2lvCHYqhdabRkHJZKicbjauPCddC6MntDquR0Q/hDRdAkW5LGRlLadNXPqsRyrw2JqvEVcDTc3q27u77UaQ7M+xNjmlzEjzx2jLk2sv0VT7IUttdUiplNZrq2eplBLNWHQtYwkahp1Abunda5W6hvFuqrTc6ZlRR1sL6aoheNWyRPaWuafMQSPWphFrVa060tqRwM1zjFZxXWIxD1SsktFFLglw/qcwsR5UbQGw3mxU4+ywtNVfcJzF8cdQynfUwTUbnb3i9YxnWjc3RuknVBIBaeJaL3f4TPMfENL7D4LyHhffXjca7x2etbv+anjiY88ezfXQZFsPFwqWdWF313sd6pyqwuOUZ5ng41asVba2nG9v0klqa4bHEe0lcqbF2NNoaW4wuv01G+z26t0idSsjEvSltMPtDXb8Q3SA47hJHacR7XeynmTQ5lM2i9n6Gpluwmjrq+hotPGoatg+6YGH7aHgDfjALi4k6ODiG71osccVKFV1IpK/DhY51DlHiMLmMswoQjFSVnBLxHGyWzb0L0+o57WzwluZuE6ZlnzJyNjnu8AEcr21c1sc5wHN0MkMhDu0gEDuAU1FtcbZWdlbT2vJnJwWGnnlaDcHUElS2Ma+7qZw2BrdOerNe5b/or+EUVrGkr9916jcef5VB9JRy6Cn2zlKP+3RegIiLTPkQiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAL6Z5bfSF8r1p0cD3FAcFM0Mu80MabQGKMO4Qhr7xUXLENcynihmIDAZnE7+p0Y0Dm49UDtVw33YP2ssNAVdDgqS9RR9bprPc4pnAjlpGXNkPqaugmXmXmH8E4sxHW26DpLhdbpUVFZVyAF7yZCQwdzBrwHrOpWwuGPIb6PoXbeLlBJRRyp5ZTlJ3k3rw/E4XXOrz6ykrmUV/djXClUD1YK9lTSF2n4MgG8PjCu7C205dpJYqDM2y01+oXHdfW00baaviHvmvbox+nPR4494XdOe1Wu92+W13m20tfRzt3ZaeqhbLFIO5zHAg+sLAmZHg99lTMl0lTNlxFhytkOpqsOzGh083QjWD/ACevnULGU5aVImu8tr0taM79j/LObGOqCgFHaMRWC7sutivMcstBVjquO6Wh8b2Hi17CQCP/AEForP21Vsu2/Zibhm04fxTLdLJfJK+ekppqfo5KV8Ypw8ucHEPLg+PrcPI5LAK3KTUoJx3HrvmxUlyVwimtfH+smF1J2MLxTUezJg2F7Huc32R1A/8AqFSVy2XVHYnhpBsyYNmljjDj7I6udpx/thU96wYzza7zkc73uJS+Nj9CZmyjrRXU/TNYWdYt0Kk7n5B9Cn2TU8hc2CRjt3mGEcPiVPuZ6rvQuYjzizA2dkGraOqA5GSM/IR9KoWy/wDsx/k6o+YK7c4oOlsTpPgZmv8Aj1b9KtHZe/Zj/J1R8wWy/Msp8M3HREXKNoIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgC9HMeleL0cx6UBq/QHTFNz/5bN/HKy/hnyG+hYeo3tbie5ucdB49N/HKy3hpnSNY5kvYuhPcYYl+0ZkDOICmwdQpGiMzGDeG8FOh4PmWuzIaIeFI/cy/LX9CWhq3y8KR+5l+Wv6EtDV2sJ5lfniepubj3s4b5f1kwuoexjZfHNmrB876lzWu9kOqBy/X9QFy8XT/AGNa27t2asHwUVNqxvsho/cJ519R28lTGebXecLne9w6XxsfoTM8UFsgt5eYXvJfz3ipe5+S70KHQsv5q2y1zh0IBBbq35gvu5nqn0Lmo84sxPmVD4zY6+P/AHpzh/B630Kwtl79mP8AJ1R8wWSsXNEkMsbuTmkH1rG+zFG6LOd8TvKZb6lp9I0Ww/NSKfCRuKiIuUbQREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAF6OY9K8Xo5j0oDVWinp5MU3RkvDSumHH8crL+GKcbjHQS6evVYdo5qSXFV1ZKACK6Yan8c9qy/hilIax9PNpwHaujPcYUX/QyTxsG+3eHep5skcnmKp1DPPE0CaPUd4U+0wzcWnQn1Fa7LmiXhRxp+pkP/AK1/Qloct8PCjAj9TIE6/wCvX9CWh67OE8yvzxPU/Nx72cN8v6yYXUbYyvNDRbMuDYZnu32+yOrQ0n/dCoP0rlyupOxXbaGXZowdUT07Xvd7Iaud/wDUKgKmN82u84XO97h0vjY/QmZbkxbS74ZFSyu1IGp0UxciC0kHs1U1JJaqUHrUsen4uqka6aOaHpYXh7HDquHIrnI84sx1io9V6sTZ7h8Xz7q49NP1lUu/OAP0q+sVeS9WnkhDuZ8iUDhLap/jGg+pZn5uXcV+EjapERcs2QiIgCIrdzFxpQZc4DxBju5s36ew26evdHroZTGwlsYPe5wDR5yEScnZF6dOVWapwV23Zd7Lazd2hso8j4InZh4sho6upZv09BCx09XM3lvCJgJDdQRvO0bqCNVhai8Jfs71VcKSe3Yyo4idPGprbCYh59GTOf8AorXDZQyfn2vs3MT5q5zVVRdLZbpmT1kPSOYKyqlLujgBB1bDGxh6rSNB0bRwJW9N42UtnG92h1lqsmsLQwFm50lHQMpagecTRbsmvn3lvzp4fDvYqXb42Pt8Zl2Q5DUWCx/SVKqS2nFpKLavZX36df4Kp0u0Hk3W5bVmbtHjyhnwpbt0VldEyR5p3Oc1rWSQtaZWvLnsG4Wb3WHDirD/ALPXZP8A763/AGFcv/DqHlfsWZZ5c4dx3geurK3EeFsbz0kkltri6J1PHTlz2M6aJzXOO+4O3huHqtHHQk2nnHsU7MuFcoccYosGWnitzs+G7nX0U/szcH9FPFSyPjfuvnLXaOaDo4EHTiCFSMcK5bLcnrpaxo4bD8nJYiVCpOtJOSUHFQSs0vK2tbptp2VrK6Lw/s9dk/8Avrf9hXL/AMOrzyu2lMk86LzVYey0xs28XGipTWzQGgqqZzYQ9rC8GaJgcA57QdCT1gtDfB95C5T53/Z7+qhhT2a9hfYvxH9fVNN0XTeNdJ9okZva9FH5Wum7w01Ou+OV2zXknkveqrEWWmCW2e41lKaKaf2QqqgugL2vLAJpXgAuYw8AD1QrYmlh6LcFtbS7rGzyhyzIcnq1cFTdZ1o2tfY2LtJ66J7n1bz7vW0fkrh7MuHJ+844hpsXVFRTUkduNHUu1mqAwwsMojMQLhIzTV3ugslLmDnh/tltt/fhhP8AzVAuml1uttsVsq71eK2GjoKCB9TU1Ezg1kUTGlznuJ5AAElYq9CNKMHH4Suc7PMmpZbRwk6DbdampO9t7S0VktNe1luZm5sZfZO4fbijMfEkNnt0kzaaN7opJXyykEhjI42ue46Ak6DgASdAp7AeO8KZmYToMcYIuouVluYkdS1Ihki39yR0b+pI1rgQ9jhxA5LkxtU544k2jcZ1+MaKmqo8FYbmZbbUxwIZEJd8tkeOyWboXu05hsYbx3NT0H2Cv2p2Bvyn/OVUstfCdBRU5eU2dHOeSsclyeljK0n00pJSjpaKcW7br7Ssr6213cS6bHtT5B4jx7+pjacwoJMS+Ny0AopaGqh1qIyQ6ISSRNjLtWkAB3E8BqSFlZc7vCHZC1uDsT0e0ZgKOWkjqqmJt4dTatdSV7SOhqwR5O+WgE8NJGtPEvWdcEbaWFa/ZeqM6cQywG+2OMW2vtrXBjqi67ukTWDmGS8JNQDut3+e4VWeGThGpR1T09JgxvJ2nVwWHx2VbU41GoyTs3GfVolo3uv2daMnY72mMjstMXQ4ExpjyGhv04iLaKOiqah46T7WHGGN7WF2oIDiDoQeRBWTlzo2G8ob7ndmndtpvNEOrYaK4PnojM3q1dzJ3ukaD97gBG6BwDtwDyCFs5tq513DJPJSsuWHqk09/v07bRbJm+VTue1zpJh52xtdunse5h8yirh4xqRo03d8e8pmeQUaGYUcpwUnOs7KbdtlSfBWV7Jau9/WmVHNzbCyJyZuUlhxNiiSvvMPCa22mHxmeE90h1EcbvwXPDvNosfWLwlGznd65lJXw4sssbnaGprrZG6JvnPQSyP0/grF+xBsgYMxng2POnN+1ez897nlfa6Csc50Iia8tdUTN19te97X6B2rd0B2hLhpsbmNsabPmYOHamzRZdWbDtY+MiluNlo2Uk1PJp1X6RhrZAO1rwQePI8RklDC0pdHK7fFm9iMNyZy2u8DX6Scou0pppJPjZdS9PpMt4ZxRhzGdkpcSYTvdHdrXWt34KukmEkbxrodCO0HUEHiCCDoQrGzR2k8lMl7zS4ezLxsyz3GtpRWwwCgqqlzoS9zA8mGJ4aC5jgNSPJK0d2JccYryM2kLrs94nrHG3XStqrZNDvExRXCAOMc8evISBhZw8oPjJ8kabxZo7NeSedF6pcQ5l4JbeLjRUoooZ/H6qnc2APc8MIhlYCA57jxBPWKx1KEKFXZqNuO9WNDMMmwWSZkqOOlKVCUdqMoW2mnu36b9/r4lmf2euyf/fW/7CuX/h0/s9dk/wDvrf8AYVy/8OtQPCCZC5T5IfYF+pfhT2F9mvZTx79fVNT0vQ+K9H9vkfu6dLJ5Omu9x10Gmx+TmxTsy4qyhwPii/5aeNXO8YbtlfWz+zNwZ0s8tLG+R+6ycNbq5xOjQANeAAWaVHCxpxqvas+47GIyjk1hsvo5jN19iq2kv8u/itp30tw4Nmw1hzQwHifL0Zq2PEMVThU0dRX+yPRSRtEEBeJXlj2h43TG8EFuvVPBa7XDwmOzxRyujprXjOva06CSntsAa7zjpJ2n4wFlXMzA2FcttljHmCcE2ltsstswbfG0tK2V8gjD6Wd7utI5znEve4kkk6lad+DSy4y/x+/MV+OsEWLERt/sR4p7K2+KqEHSeOb+4JGkN3txmunPdHcqUaVF051ZXaT0NLKssympgcXmeIjOVOnJKKuk7N2V+F9Ve2nUZ5sHhJdnG81bKa4DFNjY8gGevtbXRt858Xkld8QWymGMU4cxpY6XEuE71SXa11zN+nq6WUSRvGuh4jkQdQQeIIIOhWt21hs47O1DkhizFQwLh7C9xs9ulqrdW2ymjoiato9piLYw1r+kfus3SD5XDQgEWD4LGfEL8GY7gqzMbHHcqM0O9r0YqTHJ4wG+fdFNr6Qk6NKdF1qV1brK4zKsrxeU1M1y7bh0clFxk00723Nd/wCBvGtfczNurZ5yyus1iqsR1d/uFM4sngsVOKkROHNplc5kRI5EB5IPA6KyvCJ55XfLXLm3YCwtXyUd2xk+ZlRUQuLZIaCIN6UNI4tMjntZr70SDzin7I2xPlrasubPjzNPC1LiLEN/pY69lLcGdJTUNPI3ejjEJ6rnlha5xeDoTugDQk1p0acafTVr2e5LiYcvyfA4bLlmubOWzJtQhG15W3tt7l+epF0YS8Ixs4YnuMVurqvEGHemcGNnu9vaIQTy3nQSSbo850A7SAtl7dcbfd6CnulprqetoquNs1PUU8rZIpY3DVrmuaSHAjiCOC15zz2IMmsyMIV8ODsF2nCuJYYXyW2rtVO2lidMAS2OWJmjHMcdATu7w5g8NDgfwamb1+o8RXzIXEdRM6ljgluVrimJJpZ43htRA3XkHb2/u8gWPPNx1mVGlVpupRvpvTM2IyjLcyy6pmGUOUXSttwlZ6Pimv79T3cd6cc45wrlrhWvxtja7NtlltgY6qqnRPkEe/I2NvVja5x1e9o0APNWzTbQeTVVlt+q6zHlDHhIvfE24Txyw78jSQY2xPaJHP1B0aGlx04Aqw9vX9qdjn8mfzlSrS/Y92cr9tJR00+Pb1XNy1wZUyww0MU254zWSESyQs08jUPY6STyt0sa09rFHD050XVm7Wf59JXKMgwOMymeZ4yq4KE9l2s7x2U7JW8pt2WtrcDaGTwluzqy6G3tosXyQb+74822RdBp77QzCTT+Br5lsXgDMTBWaOG6fF2AsQ0t4tdQS0TQkgseNNWPY4B0bxqNWuAPEcOIWPMT7HuzniXCkuFBlbY7W10Jjhr7dStgrYHadV4nA33kHj1y4HtBC0r2OMR4kyA2rrlkhe65z7fda2psdYziIn1MO+6mqGt14F27uj8GbjyGluho16cpUbprr4ozLKcpznBVq2VbcKtFbTjJp7UeLVuP/wA43XTpYlzi2pslsjZxbcbYo37s5oeLVb4jUVYaRqC9o6sYI4jfc3Xs1VR2jM1jktk1iTMGBsb66ipxDb2PGrXVcrhHFqO1rXODiO1rStNNiLZksmdsd2z4zsjmxE2quMsVFS1kri2rnGhmqZyDrIN5261pOmrX6gjRYqFGDg6tV+Kurizn5PlGFqYSpmmZSaoweylG21KXUr6K3H8DNVg8JNs53m4soa6LFdkje4N8ar7ZG6FvnPQSyP0/grZuw3+yYps9JiDDd2pLnbK6MS01XSytkilZ3tc3geOo8xBCw5mbsZ5BZhYXqrJRZe2TDdwdC4UVys9Eyklp5dOq5wjDRK3Xm14Oo15HQjV7wdeYeJME5rYl2esSVLzSyeNSwU7n7zaa40r92ZrO4PYHk+eJveVd0aVWm50bpx3pm5VyrK80wFXGZTtQnRs5Qk07x6011cf/AJffbHOOcK5bYVr8bY2u7LZZbY1jqqqdG+QRh72xt6rGucSXvaAACdSqfllmvl/nFh6TFWW+IWXm1w1T6KSdtPNCWTta1zmFkrGuB3ZGHlpo4LFu3r+1Oxz+TP5ypVj/AMF/+wFf/wB+FV/IqJY1Ri8O6vG9jn0sno1MhqZo29uNTYtpa1k+q99ev0G36xrZdpDJXEWZU+UFmxxFU4upqippJLcKOpbpNTh5mYJXRiIlojfro4+SVkpcwcj/APbLbl+/DFn+ar0w9GNWM2+CuMiyijmlDF1aradKm5q1tWk9909NOFu86Y3292vDVkuGI75WNpLbaqWWtrKhwJEUETC+R5ABJAa0ngCeCtDKvPTKrOyK5TZYYsjvTbQ6JtaBST07oTJv9Hq2ZjCQ7o36EAjqlfG0L+wFmX+8+8/yKVageCl/dR/In9OSFGMqEqr3qwwWT0cTkuJzKTe3ScUlpbVpO+l+PWjf5Yzvu0nknhvMmkyju+OYIsV1tTT0cVBHSzy6TzkCKN8jGGNjnFzeDnDTeGumqoW1ZtD2zZ6y3mvEL4Z8S3YPpbFRv4702nWmeO2OMEOPeS1vDe1HMHKVuJZNpjLu5YvNU+63bF1juk0tUdZZxUVcMrZXa8eu14eD2hwPasuGwfTQdSei4HT5Ock1m2Fq43FNxgk9m1rya3vVPxVufbx0O06t7GuYeBcubaLvjvFtqsNI8kRyV1UyLpSObWAnV58zQSrhXKPK7D1fty7T91lzGxFXQW1lPU3N0MMgD4aGKVjIqSDeBEYBmZqdDyefKJKxYegqu1KTtFbzl5DktPNFWxGJqbFGiryaV3reyS7bM3jl26tlSGc0782YS4HTVlpr3N/OEBHyq/cts98os3qipo8uMdUF6qaOITT08YfHKyMnTf3JGtdu6kAkDQEjXmFjSLYB2VY6YQPy5qJXgaGd97r98+fQTBvyLUjwX/7Pt/8A3n1X8tolm6ChUpynTbvHrsdZZPkmPy/E4vL5VVKik3t7Fne/6OvB8Tp8iItA+HCIiAIiIAvRzHpXi9HMelAaoUclFNiu6sk0a4V0w48D5ZWXcM0ksTWPpZj6CViCj8RqcV3VjtGv8enHcfLKy5hilq6ZrDTS7zdPJK6U9xgRf9BWPY0MqYtPOAqi1kMw34iAfMqZbq9jm9FVRbh844Kf8XZ9sp36d2h4LXZkNFvCiB7f1Mw866ezOh/6EtEFvb4UJ0hGWbZRxHszx7/uJaJLsYTzK/PE9T83HvZw3y/rJhdOdjeyVdfs3YQl8d6OI+yG63if7vqFzGXTfY6vFzg2bcIUlDQdLueyA3txzudfUHs9KpjPIXecLne9w6XxsfoVDNP2H0Z601VM8+bQL7mpIqGlbSwl24wcN46lSUkuMqnXcj6Jp8zG/PxUOmp73Tic3aobKHAbg39SD29i5yPOJZ2KeT/WqDknEDnDBP2toKlnqIB+hV3FR6r1SMjv2Vh/yKf5gskvNvuKryjZdERc02QiIgCwRtzy1EOyrjt9MSHmGhYdPeOr6cO/RJWd1ZOduAnZoZSYswDCWCovNrmgpi/yRUAb0JPmEjWErJRkoVIyfBo6GVV4YbH0K1TyYzi33KSbNbvBeRU4ySxLO0Dp34qmY89u4KSmLflc9bjrml4P3PCzZOYyxLlHmbVtsMN4qWmCauPRR0lxhLo5IZS7gwvGg1doA6ID3S6L3bF2FbDaDf73iW1UFsazpDWVNZHFDu9++4hunrWxjqclXb69x3uWeCr0s6qycW1UacX1ppbuu24qysDaF/YCzL/efef5FKpXKTaDy1zwuuJbZlzcaq4MwtJTR1VW6nMcExmEm6YS47zhrC8Elo5DTUHVTW0L+wFmX+8+8/yKVa8YyhUUZKzujh4fDVsJj6dGvFxkpRuno9bNadzNQPBS/uo/kT+nLf5aA+Cl/dR/In9OW/y2Mf8A/ol6P6I7fLn3fxHyPoROYOeH+2W239+GE/8ANUCyNtxZ5X/M7GNFspZP9JX1VXWRwXp1M77oqddW0m9yDI9N+UngC0A6bjtcGbZ2IrphDbTxNiqyStiuNoq7PXUkjm7wjmjt9I5jtDwOjgDoe5bWbBOzVUYFsTs68wKaSTFuJ4jJRMqdXS0VHJ1i92vESza7zieIboOBc8LeqbFKnTrS4RVl2/gfbY14XLsvwWcYm0pU6MFTj1zcU7vsjv8AxtfGe1xkfYsgNjjCeCbSY565+L6Spu1cG6Gsq3UNZvu7wwaBrR2NaO0knYzYK/anYG/Kf85VSx/4UD9gKwfvwpf5FWrIGwV+1OwN+U/5yqlq1ZOeEUpb3L7T5vMsTVxnJWnXrO8pV22+3ZkZYzPpMFV2XeI6XMYwNww+2z+yrpjo1lOGEucDzDhpq0jiHAacdFw4q3QR1FVT26ornWZ9XrGZBuue1pcI3PaDu9IGOPbw3naHQre7whWfFwxRfaHZny8fLWTzVMBvTaXrOqKp7h4vRDTnoS17h74xjgWuCyp/YPYe/sU/1HOjpfss09mvZPT/AHZ3OW98Fu+0fidbTeWfCzWDpqVT4T3dnWdbkzi6fJPAQr49v/8AkSVo/oxXw3613qxnLIuLL+DKHCceVpacL+xkRt7uG+5pGrzJp9939/f7d/e14rUTwq09S225a0zSegknu0jxrw32tpQ35HPVteD6z1uOXeNq7Z0zBdLRQXCtlZbGVPVdRXNpLZaY6+SJC06D4RugGshWcfCLZW3HHuSMWJ7LSPqK3Btb7IysY3ecaJ7Cycgfg+1vP4LHFYoU/B8Ytrc+Pec3B4J8n+VdJYmV4yk3GT+EpppO/Xd2faZh2a4aaHZ7y3ZSBoYcLWx509+6mYX/AKRcskLT3YF2ksG4gywtmUuJr/SW3EuHA6lpIquZsQr6QvLojEXEBzmB24WDjo0HiCdNkMy838u8pMOVOJsc4noqCCCIyRwdK01FS4DUMhj13pHHhoBw46kgalalalONVxtrc+YzjLMXQzSrhpQbk5O2j8a70a67nPPNKMQeEtom2vTjjDD7nbv4UVIZfneuny5pbH2HMQ7Qu1des/bzb3w2q011RdpCeLG1Mocylpmu90WNO9r2CIa6bw16WrPjnZwp8Ulc7fLaSpVMLgW7zpUoxl323f39JoD4Vr9y78t/0Fbf7PX7AWWn7z7N/IolqB4Vr9y78t/0Fbf7PX7AWWn7z7N/IolNb/8AJT73/Vk5r71cB+9U+lIbQv7AWZf7z7z/ACKVcwNlLKHP3NX7Kf1Dsz/sP9i/EfZT+3dbb/Guk6fofuZjt/d6OXytNN/hzK6f7Qv7AWZf7z7z/IpVo34NXMvL3L2TMOLHeNrJh43L2I8UNzro6YT9H45v7peQDu77NfxgsmElKGGnKKu7o3+TGIr4Tk/jK2GjtTUoWTW1xSenHT7S2c6dkLa/t1glxPjnFbswqG0MdVTRx4gq66SGNo1c4R1AY4jTXXc1dpqtm9gXP3DGZGCqjLeiwba8L3TC0TJTSWxrm01XA92hnaHlzw/e0D95ziS5p1OpDb6zT2xsgMBYVuFxpcxLFiO4CnkFHbbRWMrXVMpad1jjEXNY0nm5xAA15nQHVzwXOBb2/GOLMypKWWO0w2v2EimcCGzTyTRSuDT2ljYW693SN71aUpVsNJ1la27gbGIxGJzjk9Xq5rS6PonF02k4ptuzWzufVe3HsKD4USepdnVhmmcT0EeFopGDXhvuq6kO+RrF0ttsNNT26lgog0U8cDGQhvLcDQG6erRaPeE+ytuN1sOGc2rXSPmhspktd0cxupjhlcHQSHuaJN9pPfI3vWZtkbaUwXm7lnZLPWYgo6bF1nooqC42+omayaZ0TQ0Txhx1ka8NDiW67pJB04a4qydTC05R4XTOZm1KeP5N4LEYdXjS24ytwba3+r511mwa5g7OUYp/CK3OC2aCkZiPFDOry6EMq931ahi3sz32h8v8isIV97vt7oprw2B3sbZ2TtdU1c+h3G7gO81m9pvPI0A15nQHUbwbOWV+xBjfEuf2I4ZDBuTUFFPI3TxmsneH1EjfM1o3SeWspHNp0jDJ06FSctzViOTtOeByfH42urQnDYjf4Undaddr/mzNjNvX9qdjn8mfzlSrH/gv/wBgK/8A78Kr+RUSyBt6/tTsc/kz+cqVakbAe1LhrKSatyqzAlht1hvtea+kuz+DKWsdHHG5sx7I3Njj0fyYR1uDiW3pU5VMHJRXH+yNjK8FXx/JGvTw8dqSq3st9lGF7dZ02XMDNVjYvCW0QtpABxhh4u3e8xUhl+d66KY0zUy+y/wlNjjFOKrdS2iKEzMnFQx3jA01DYQD7a53IBupK53bJtrve0RtiXLOWvoXx2211tTf6rXi2Fz95lJBve+GrSO8QuVcEnCM6kt1rGDkdSnhKONzCqrU40pRu+MnayXbpb0rrNhvCazVEWz3bWQk7kuKaNkuh9x4vVO/jNatdcgm+EFGVNmORYAwUXVJt2nsHxPjEnTa+M+3fbek8r1dXRbr7YeV1wzbyBxHhyyUrqm70bY7rb4Wt3nSzQO3jG0drnR9IwedwWu3g8dpHBdmwbLkpjq+0tlr6GtlqLRLWyiGGoilO8+EPdo0SNk3zoSN4PGmpBWShNrCvZipNPc1f0m/k2MlHkzLwejCtKnUvKM47SSa8pK614X6rkn/APuw/wCn2NKX2XdmDaVw5tNUWcWbOGIrdAZrncLnWOuFFIamoqoJmkNippHbpMk29oGtaADppwC37qbxaKOjNxq7rRwUgG8Z5J2tj0794nRWnhXO3KfHWLqzAuDMeWq93qgpHV1RBQSGdjIWvaxzulaDGSHPYC0OJGvJYPCqjhJRgkmtbI5H+J8bUw1alhsJShGUXGThTaaT01aduPExvt6/tTsc/kz+cqVaQbL/APZu/YDcP7Gv/Yz7MS+N/wCtH3f0MO/92e2fa+g5dXu47y3f29f2p2OfyZ/OVKsf+C//AGAr/wDvwqv5FRLLQqdHhHKyfjce5HSybHex/JWrX6OFT/Otaa2o+TDhdalgf/uw/wCn2NLD+yZ9ln9nfa/s9/2TezGIPZr7V93+J1njH2r2v7Zv+R1fe8NF1eXMHI//AGy25fvwxZ/mq9XoV+lp1FspeK9ysbeSZz7J4HHw8HpU7UZu9OGy3o9+rujf/aF/YCzL/efef5FKtJvBr4ww/gDCucmM8VXBlFabRT2apqZndjR49wA904khrWjiSQBxK3Z2hf2Asy/3n3n+RSrkJlDh7MLNC5R5HYGe4RYquNNVVwAIYBTNkDZZiPvcbZpXEdpI5u3QowdNVcPOLdldGHklgaeY5Fi8PVnswcoOT6oxak/mTNkcrsK4n29doeuzQx3STQYCw7Kxgo3OPR9C0l0NAw9rneXK4dhd5O8xUjOuKKn8JPaaeCNkcUOLcJRxsY0NaxohoNAAOAA7l0Qykytwxk1gG15f4Tg3aO3R+2TOaBJVTnjJNJpzc53HzDQDgAFzxzw/2y22/vwwn/mqBXoVulqyUdIqLt8xuZHm8c0zLEQoLZoU6E4wj1K8de9736jp8uZm0tlPdNkDNOLOTKTMu2Wt92qZqiisspJrY2yH22MRbrmS03E8XlunVHFwDj0ovF2t1gtNbfbxVMpaC3U8lXVTvPViijaXPcfMGgn1Lm1s/WSs2ytrC9ZqY6onVeGrC/x/xOoG/EyMOLaGjI5acC9w5O6OTXyjrrYK8Nqo/JS17ew+f5GyqYbwjG1XbDwj46aTU7+THXS76/RxK/h7bT24r5aoLhY8gqa90krA6Otp8I3WZko98HRTbh183BWl4L/9n2//ALz6r+W0S6fNa1rQ1oAAGgA5ALmD4L/9n2//ALz6r+W0Sz06salCrsxUdEdnA5lhswybMXhsPGilGPktu93K1+63znT5FZecuZ9syZyzvuZd3oJq6mssMb/FoXBr5nySsijZvHg0F8jQTodBqdDyWMNlra7te0vVX22MwVPhyvskcM/RurxVxzRPc5uof0bCCCBqN33Q4rnKjOUHUS0R+f0sqxlfBzx9OF6UHZu60enC9+K3LibBoiLGc8IiIAvRzHpXi9HMelAamUkFFV4ruoa4NkFdNrpwOu+exZZwwy4UTGGN3TRjs7ViOnoqeqxVdZIJdx4r5tS068d89iyxhepuFA1njLOmj98O70/WulPca6MiW+spKxgjmZuO7nfWp0U0sB36aQke9KkKA0FxZq3QP09Dh9ammisoeR6WIfIsDMho34T+YyjLQOYWub7M6/8A2S0UW9fhP6iOoGWbmcCPZnUH/AloouvhfMr88T1Rzce9nDfL+smF1D2NL3baDZmwdFUVGj2+yOrQ0k/64VB7Fy8XUHYwsltqtmvB9VUU5ke/2Q11cdOFfUDs9CrjPIXecHnf9w6XxsfoVDLlRjW2R6iOGeQ+ZoA+Uqiz4ybV1cVKLe9jZXbu+X8u7hp9Kus0dmpQfaKRmna4N1+VUi6Xmy0zXA3CmjGmnBwC5qPOWhY+Kj1XhUnI39lf/Ap/mCqeJpGSxGWNwcxw1aRyIVLyMP8A7V/8Bn+YLJPzb7ii8o2YREXNNoIiIAiIgNes/diTKfPa6SYplfV4bxJMAJrjb2tLarQaAzwu6ryB7oFrjw1JAAGFLZ4KuxxVgfec6a6qpNeMVNY2QSEd2+6Z418+6t8EWxDF16cdmMtD6HCcq84wNFYehXaityaTt3NptesxzknkDlvkDYaix5fW2eM1zmSV1bVzdLU1b2Ahhe7QNAAc7RrWtaN48NSSbxxbhq24zwrecH3gzCgvtvqLZVdC7dk6GaN0b906HR2646HQ8VVUWGU5SltN6nGq4uvXrvE1ZtzbvdvW5iPIDZjy+2cI75HgW4X2sdiB1O6rfdKiKVwEHSdGGdHGwAe3P11BJ4ceCy4iJOcqktqTuxisXXx1Z4jEScpve3v0Vv6GCsYbGmTuPM5HZ2YpF5rbrJNTTzW59TF7HTPgiZHHvx9HvkbsbNW7+6SOIIJCzryRElUlNJSe4vicdicXGEK83JQVop8F1Ix3npkVg7aDwfT4KxtV3WloqW4R3KKW2zMimbMyOSMcXse0jdlfwLe5VfKjLLD2TmX9py3wpNWy2uztmEElbI2SZxlmfK8uc1rQTvyO5NHDRXaidJJx2L6ESxuIlhlg3N9GntKPC/WYCy72Kco8usznZtwXPE19xAZ56tj71WQzxsqJdd+YBkTCX9Z2hcToTrzAIz6iKZ1JVHebuTjMficwmqmKm5NKyvwXUa+Zo7D+TuamYUmZtxuGJrJep3xTTOstZDAySaPQNmIfE8tf1W6lpGpGvPUnYDoWOg8XlHSsLNx3SAHfGmh179V9okqk5pKTvYnE5hisXThSrzcowVo34LqXqRqPmr4N3KPHN3nvuCr5X4LqKpxfLS08DamiDidSWROLXM1J8kP3RyDQrUwv4LLBtDcI58X5r3W70jHBzqehtkdC547i90kvDv0APnC3jRZlja8VsqR2aXK/O6NLoI4h7Pcm/W1f5y38CYAwfllhmlwfgWxU9ptNGD0cEIJ1cfKe9xJc957XOJJ71cCItZtt3Z87UqTqzdSo229W3q2zEe0Bsx5fbR8djjx1cb7Ruw+6pNI+1VEURIn6PpA/pI3gj2lmmgBHHvWR8J4atuDMK2bB9mMviFit9PbKXpnb0nQwxtjZvHQandaNToOKqqKzqScVBvRGepjcRVw8MLObdOF2lwV99iTvVntuIrPX4fvVI2qt9zppaOrgcSGywyMLHsOnHQtJHDvWq9w8GZs81kzpae8Y1oWuJIjp7lTlrfMOkgcfjJW2iK1OtUpeQ7GfAZvjssusHVcL77PeatYc8G/s32OrZVXCLE1+awg9Dcbm1sbvT4vHET8a2Uw7huwYRstLh3C9mo7Va6JnR09JSQtiijbrqdGjhxJJJ5kkk8SqiiVK1Sr5buRjs2x2ZW8Lqynbcm9PVuJW7Wm2X22VVmvVvp66grYnQVNNURh8c0bho5rmngQR2LTrH/gw8s8QXSa44DxvdcKxTOLvEpaYXCCLzR7z2SBvmc9x863PRTSr1KLvB2L5bnOPyiTlgqrhffuafendfMaV4F8F9lzZLnFXY7x/dsTQQuD/ABOnpG2+KXT3LyHyP3fxXNPnW4tgw/ZMK2Wjw5hy101ttlvibBS0tPGGRxMHIAD/AEJJJ4qfRKtepW8t3JzLOsfm7TxtVztuWiS9CsvmMAbev7U7HP5M/nKlWu2xfs+5cZ/7MN8seOrbJ09LjCsdQ3KlcGVdG40VFruPIILToNWOBadAdNQCNq9rPL/FWaWz7ivAmCbeyuvVybRGlp3TshEhirYJXDfeQ0HcjdpqQNVaGwnlBmBktlBdMMZkWRlqulbiKouMdO2qhqCIHU1NG0l0TnN1Lon8NeWi2adXo8K1F2ltengfR5fmccFyaqRo1VGsqykknaVtmOqW+29dXAw9R+Csw8y6CW4ZzXGa3b+pp4bKyKfd7ulMzm6+fo/Utu8qMosB5K4TiwdgCziiomu6WaR7t+eqmIAMsrzxc46DuAGgAAACvJFgq4mrWVpu6OFmXKHM82gqeMrOUVw0S9KSV/SFrVnZsE5OZv3mpxVQSVuE75WOMlTPbWsdT1Eh5ySQOGm8eZLCzUkk6k6rZVFjp1Z0ntQdjTwGY4vLKvTYSo4S7OPetz9JoXS+CptTKoPrc7auWm14xxWBsb9PxzUOH6K2MyC2Tcrdnepq7vhH2Ur7zXU3ilRcbjUB8hhLmvMbGMa1jWlzGHkT1RxWaEWWpi61VbMpaHRx3KjN8ypOjia7cXvSSV+/ZSuWlmvllh3OLAF2y3xXNWxWu8NhE76KRsczTFMyVha5zXAHfjbzaRpqqRkXkVg7Z8wdUYJwTV3Wqoqq4SXKWW5TMlmdM+OOM8WMY0DdiZwDe9ZERYekko7F9DlRxuIjhng1N9G3tOPC/X8wWDsL7H2VmEc8KnP22XHET8Q1NdXXE081XE6jZPVtkbMWsEQfppM/QF501Hcs4okakoJqL3jD43EYSM4UJuKmtmVuKfBlKxbhq3Y0wrecHXgzCgvtvqbZVGFwbIIZ43Rv3SQdHbrjodDxWNchdlnK7Z2fc6rBDbnWV91DY56+6zRzTthadREwsjY1rNeJAGpIGpO6NMvoiqSjFwT0ZNPHYmjQnhqc2oTtdcHbrCwdinY+ysxdnhTZ+3O44iZiGmrqG4inhq4m0b5qRsTYS5hiL9NIWagPGuh71nFEhUlTd4uxGExuIwMpTw03FyTi7cU96LYzNy/tOamBLxl9fbhcaK33uEU9RNbpmxVAYHtcQ1zmuaNd3dOrSC0kdqt7IrIHAez1hmqwvgU3CaOvqjWVVXcJWS1Ez90NALmMY3daBwAaNNSeZKyQiKclHYvoI43EQw7wkZtU27tcG+sLBuRmx7lbs+4uuGNMEXLEVTXXCgfbnMuVXFLFHC+WOQhgZEw670TOLieGves5IkakopxT0e8UMbiMNSqUaU2ozspLrtuv6y28yMvsN5q4Iu2X+LoJpbTeImxVAhk3JG7r2vY5ruOjmvY1w1BGo4gjgrFyD2XMtNnR12nwPNeKuqvIjZU1N0qWSyCNhcWsb0cbGgauJPDU8OPBZeRSqk1FwT0ZanmGKpYaWEhUapyd3Hg3p9i9QREVDTCIiAL0cx6V4vW8x6UBqLDbS7Fl1qKKcsf4/OefDyz2rLOFbpUUoZDcYCPwwOf1+pYiioa2mxbdqigmLt6vmJjP45+NZcwndqeoY2luMIifyIcOr/UunLca63mQaWhpauMT0coY7mCzl/UpyKtqaRwirmEt5B4/04qm0ttmp9Ki2TEa8dwngfrVQp7lFP8AretjEb+RDuRWuy5pB4T8QkZaSw7uj/ZnUj/Aloot6PCeUrKd2WxjcS1/swdO77jWi66+F8yvzxPVHNv72MN8v6yYXTHY+s12uGzjhF8Vw6GnPj+63ePD9f1GvAefVczl0v2P8Q19Js44SoaK3dM6Px/rbrna619QeQ9KrjPIXecPne9xKXxsfoTMxnA8UnGquMrj5mj6VIV+B7K1h6Qzv4e/0+ZR5bjjeq+56Loge+No/jKj3O347qGOLri2LUfC7v8AFC5yPOTuUXEEEdLSimhBEcbQxup1OgVOyL/ZY/wGf5gvKqju9DTVEd2qxUPe/fa7fLiOHEcfQvciv2V/8Bn+YLJPzbMa8pGzKIi5htBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAXreY9K8XrfKHpQGnsTrpbcXXeVnt8BuE5LeZA3ysv4Xntd7hYx4Al05Hg4eg9qw9Bday3YxuzK+AvhdcJ92Rvdvn41l3D9uoLrC2qoZgyTnvs7/ADhdOW410XxRx3Gzt3oiaim7R2gKrxyUF3i7ngehzfrVGtl0rLaW012jLmng2Ucf/X51U5rdDUAVlulDHniC09V31LA0X7zSDwmsNRT/AKm8Ur99g9mNw/8AQ9Vo2t4fCY1VROMt4qqPdki9mNT36+J/UtHl18L5pfnieqObf3sYb5f1kwun2xve7Vb9mnB0VVVsZI32Q1aASR+v6jsC5grpzsa4dtdbs4YQrKqJ8j5PH9QXkDhX1A7PQqYzza7zhc7/ALh0vjY/QqGXKnHNmh1DGVEv4rAPnIVuXfMSnDXdDa5XcPdSBv0FXl7EWGmGooaQadr2h3zql3O5WGja7WsoodB2Oa3Rc5HnLQxLcMWz3at8Ufa3QMkBIfvF2mg17gqhkV+yx/gM/wAwXmK8T2EB/wDbWndp3O1TIkh2bGoOo8Rn+YLJPzb7ii8pGzaIi5htBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBUDEmYGAsGlrcYY2sFiLxq0XK5Q0uo7x0jgtTdtba5xNg+/RZF5LTS/ZTWdFFca+lb0k9M6bTo6anA19ueHNJdzaHNDesdW2zlv4NObEdC3E2fOYd49m7kOnqaO2SsfLE93HSWpmEnSP79G6Ajg53NbcMNGMFUrSsnu62fV4Xk9h6OEhjs2r9FGfkxS2pyXXbgu1/3Ru1hrHuBcZhxwfjSxX0MGrjbbjDVbo7z0bjoq6tD8b+DNksUQxBkbmjdaS9UPttNDdXNY9zxy3KmAMMbu47h49o5rYnZNu2dVxytlos+bXWUmJbNdZ7ayWsiDZayljZGWTOcOrJ1nSMEjeDgwHUkkmlWlTUdunK/ZuZq5jleAp4fwvL8SqkU0nFrZmr8bcV2rcZnREWufPBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAXrfKHpXi9b5Q9KA08orzTOxheKG5RCP+2E7dXDquG+eevJZUsNmqKMtrbJMWnQExa6gjzd/oKxZTvtd6xVeKSXTpY6+duh4OHXPI9qyVhp11w4Gka1VFw9Lfq+ZdSW41lvMk2a70lyj8RuEIim5FjxwJ83cVMOpKy0PM9C4ywHi+M9n+nepWlhteIqUTwvAlA8ocHNPcQo1Lcay0yto7qC6M8GTDjw+n51gLmlnhMq2Gujy1ki4EezIc08x9xLRxbyeE2gpmOy3qKYDSYXgndPA6eJ8R8a0bXWwvml+eJ6p5t/exhvl/WTC6UbIlmv1w2dcJOp7j0FMfH9wb5Gn6+qNeA8+q5rrpNsi4oraHZ1wnb6K1md0Xj/W0cdda6oPIelUxnkLvOHzve4dL42P0Khl52AXT8a27vcfwW6/OVI12Xtlaw9LPUv8AQ4NUzLeMdVY/Wts6MH/ewP4xVGulJmLUsINYIdR8IG/MCuejziy0sSYIw+xjtIJnae+k1U1kKwRZqtjbroygnaNe4AK3sTYexrIx/T3wDeHH20n6FUdmqiuFBmWae41Ink8UqHB4JPAgcOKvPzcii8pG1qIi5htBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAUjfbvS4fslwv1cSKa20stZMR7yNhe75AVPKxc+um/UMzF8X16X7E7vuac97xOXT5VMVtSSM+GpqtWhTe5tL1s0C2C8Pz5ybTV/zYxe0Vc9pjqL24vG83x+pl3Yzx7Gh0rm9xY3Tkum659eCoMPj2ZbXfbTFaC38XWr3vl3V0FW5mD/z3HgrH1nLyq5Z1Oj8GnGMUupbKf8AVhWNnh+qn+pZfv1FBF9mnRw+xXSdBpvdMzpPt/tWvRdJpv8ADXRXyi04vZaZ8jQq9BVjV2VLZadmrp2d7NcU+K6jnjiG/wDhS8K2C54ov9X4rbLPRzV9bP0eHX9FBEwvkfusBc7RrSdGgk6cASrPyoz68ITnf7KfqX4r9mvYXoPHv1jZKboum3+j+3xs3teik8nXTd46ajXf/aF/YCzL/efef5FKtQPBS/uo/kT+nLqU60ZUJ1XCN1bgfpeCzShiclxOZTwVDbpOKS6NW8ZpO+t+PBozLsu/2a/2Z3QbSoi+x32Ld4kT7F7/AI70se7p4l1tOj6XXe4eTpxWL80tqDOrDO3DQZPWbFUMOEZMQWC2yW826mfvw1cdKZtZSwygkzP0IcNOHct6VzBzw/2y22/vwwn/AJqgWLCuNepJyivJfDTgc3k5OhneYYmriKFNJUZNRjFKKacVdJ3s+06fLTHbh2x73lRcKbLHKS8Q02Jm7tTd68Qxz+Ixkasga2Rrm9I8EOJI6rd3Ti7VuatqbaEtWz1ltPfg6GfENz36Sx0Tzr0tRpxlcOfRxghzu87rdQXArmrjTJvE9JkCNo/MOqq5bzjbE8NPQCoJ6SWnkhqZpaqTvMj427n4IJ4h7dGBw8ZNVKm7cu1jkbkVCvUjj8xS6Ny2YRfw5d3FR1vwv3NHTDZJx9ivM/Z7wnjjG9zFwvVxFaKqpEMcXSdFWzxMO5G1rQdyNo4Aa6arVrNfah2kNnHaPNgzExG294IkrBWU9M21UsXjFqlcQDHIyNsnSRjVvF/F8fHUHU7CbBX7U7A35T/nKqUTbJ2e4s+srZo7RStdirDwfXWV+nWlOntlNr3SBo0/Daw8tVWEqcMTKM0tltru1NbCV8vwXKDEYbGUouhOc4apeJ4zScf0bbtLWXcjNtpvtnvlkpMSWm4wVNrrqZlZT1THe1yQPaHNeCewtIK0XptqbPXP3acZl5kJiiO0YNpqnclqfYymqA+ihcOnrHuljc4B54MaC3XejB0JJWuFg2rswcL7PF42eYo52vqqo09PXOeRLSUEm8amkDefWfoB3NklHvdN+NiHZ2GR+WTLviCiEeLcUsjq7jvt69JDprFS+YtBLn/huI4hoWSVCODjKU9W9F9p0a+SUOSWHr4nGxjUnJuFJNJq2/bad1ovU9OKZmDN/EN0wjlNjbFdjmbDcrLh25XGjkcwPDJ4aaSSNxaeBAc0HQ8CtcfB/Z/5q54xY6jzPxJHeHWN1sNE8UMFO5gn8Z6QHoWMDh7SzTUajj3rPm0L+wFmX+8+8/yKVageCl/dR/In9OWKlCLws5Napo5WW4WhU5N43ETgnOMoWlZXV5RvZ71c3yvN4teHrTWX2910NFb7fA+pqqmZ26yKJjS5znHuABK510G3bmzmLtN4as2D74LTgW64ot1qitjqCne+ejkqWRPfJI9hka97XE6NcN3UActTce25ndiDNvHVDso5Ol9dLPWxwXl9O7hU1YOopi4cBHFpvyE8A5vHTozrgiTLGhya21sEZZ0NW6r9g8S4VZPUnUdPUSeJzTPAPJpfI7dHY3Qcea2cLhoRg5VFq02l2dZ9DyY5PYWhhZ1cfFSrVKcpRi1fZgrLas9zbat2buJ10Wkeeu3ni6HMOfKDZ0whFfbvT1L6CSvkp31TpqlpIeymgYRvBhB1kcSDo7q6AOO7i5R7M2K7Tsv7U93pM6opqAxQVtmmrZYHP8WmfLG9lToAXFj2sIDmg9WXXlqVrYOlGe1Jq7S0R8/ySy7D4tYnEVafSzpRvGH6T14LV2stO3uMueyvhVqpguEVvMMLhvCHoLC0gd26/wBsHoPFXLsLbV2buduY15wPmPcKC401NY5LpBUR0TKeVkkdRBHu+1gNLSJyeI11aNO1bL020bs/VULZ4s7sCNa8agSYhpI3etrngj1haC+C/wD2fb/+8+q/ltEs6tVo1HOCTW6ysdqlKOaZRjamKwVOlKnGOy409l6t31fVZevU6fIiLln5mEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBet5j0rxet5j0oDTiWz0tyxVdqqgmEVQ24T9dh4b2+efcVlDB9+qKF7Ldfot0kANl01Dh5+/0rEstsuFuxleLlZ5C7er53SQnjr1z8ay9g+42vElMKKriDJwOMbuDge9pXUluNZF8ewskJFzsMu4/yjG09Vw831KqW+6Ul5jdQ10QZOODo3cNT3hW/RPuWFHhrt6ptzjz7WfV8yrtTQ0V9p219vlDZhxbI3hqe53nWFlzSPwlVBLb3ZdxGUvhJu5j17PuPX6FpIt1/CR1lZO3Lqlr4y2an9lwXe+B8T0PyLShdXDeaX54nqnm397GF+X9ZMLpxsd32z27ZrwhFV1sccrfZDVuhLuNfUdwXMddMdjrDFor9nTCVdVxSSPk8f3hvkN4V9QOzTuVMZ5C7zhc7/uHS+Nj9CoZcqsf2KHXdFTKfwIxp8pCtq8ZmUTWnobXM/wDGkDfoKvMWLD1KNRbqQadsjQ7T85Uu43HDtC0jxy3wafhsauejzjoYXxPmFWTMf0Fid3jrl3D1BRtmrENddc4TDU2t9Oz2OqCH6O014cOIVYxXinDzWv8A7bUx4nyX6/MpfZ6vdquGbvQ0dYyV/iFQdG68tAsk/Ny7iF5SNq0RFyzZCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIApG/WelxDY7jYK4E01zpJqObT3kjCx3yEqeRE7FoycWpLejl5sMYomyQ2nbtlhjN7aJ94E+HZd87rW3CGXWHieYcWvY3vMje9dQ1pztnbGF2zRu36reUfRRYsjYz2Qt5lEPsh0YAjlikJAZO0AN4kBwa3iCOtivDO3ltDZM0ceFM7cpqm8VNC0QsqbgJrZWSAcAZHmN7JTp7sNBPMlxOq6dan4barS8rij9FzXAf4xUMyy2UXWcUqlNtKV1xV7XX4cbpdGkXPev209qbPKE4cyKyZns76sdG64QRyV0kIPDUTyMjgi/Ge3h2EFbQ7J+UeN8ncsai0ZjYhN3xHe7tPe6+Qzun6KSWOJnRmV3GRw6Lec7lvOdpqBqdSrhnRjebV+rifM5jyeq5Th+kxtSMal0lBNSl2t2dkl6bl0bQv7AWZf7z7z/ACKVageCl/dR/In9OW5Od9quV9yXx/ZLPRTVlfcML3WlpaaFu9JNNJSSNYxo7XFxAA7ytWfBpZb5g4AjzFlx1gi+4dbcHWltILpQS0rpzH430m4JGguDekZqRw6wWak0sLUXav6nTyytTjyYx1NyW05Qsr6vxo8DdtctNou82vDfhEjiS91baW3WjEWG7hVzO4iOGGlopHu05nRrTwHFdS1zL2q9nTOLNTa8vwwtgO8yWq+TWyOG9PopRbo2NoaeOSR8+7uAMcx+o13tW6AEkAzl7iqktp2Vn/Yy8gqlCnjq/hE1GLpSTbduMevsJrLvDeJtvvaKrcxMZ01RTZf4bka0UrnEMbTtcTDRNI5vk4vlcOQLuI1YFmfwm9PT0ez1hukpII4YIMW0ccUUbQ1jGChrAGtA4AADQALZDJ7KnDOS2X9ry+wrDpTUEes9Q5oElXUO+2TyfhOPxABo4ALB3hFMEYxx5khZ7XgnC11v9bTYopquWmttI+pmbCKWqYX7jAXEBz2DUD3QUxrqpiYW0itxlw2d08fn+FVLxMPSezBbkl1vtfH0IuXYK/anYG/Kf85VSqe1ttAUuQGVlTd6KaJ2Jbxv0NigdofbiOtOW9rIgd49hcWNPlJsXYZxDg/Znwbh3FdkrbRdKVte6eirYHQzRB9fUSM3mOALSWPadCORC1Kxjlfnbte7UEVRjfL/ABXhfA1BOaeKW5W6aljgtkTiSGOe0NdNMfe72heObWKIU4VMROU34qbfzmHDYHC4/PsVicXNKhTnOctV4y2m0l137OHejCFRs05k1eQMu0vVSzyxzXJ0slO8ONQ+jLtDXl2upBmOnfp19dOK6F7FW0M3PTK+OkvlYH4twy2OiuwcevUs00iqvPvhpDvw2u5AhZy+xnD/ANjf2HexFL7CeJexviHRjofFdzo+i3fe7nV07lzetWUeeeyLtOG9Zc5e4rxThTxjcElst01VHWWqYgugkexpa2Vmg8rTrxtd5J45XVWOhKEtGtV9h1J5pS5Z4WvhcRaFaDc6V7Lxf0L9f9dHwN9doX9gLMv9595/kUq5fbPW0JLkHlZmabBMG4qxU+10FoPPxZrG1ZmqSPwBIwNB929p0IBC6k52W244gyTx7aLNQT1VfcsLXSmpaWNhMss0lJI1kbW8y4uIAHeVoJsY7GeK8RY+bjbOTBVzs1hw7Iyant13on08lxqwdWAxyAEws03nEjRx3W8QXaRg5U40J9JuujHyTxOAoZNivZBrZUovZvrLZs0rcbtJPs3medgvZomy6w47ODHlI92LsTw79MypBMtDRv62rteIll4OcTxDd1vAl4OvWeH+2W239+GE/wDNUC6fLndnDlFmndfCDW3G1sy7xFV4e+ybDVYbtDbZX0bYYIqMTPdMG7jQwxv11PuSow1Z1a05ze9P+xTk5nE8xzXF4zFyScqU0ruyWsbRV+pfadEVzp2tsbSbS2fFv2dcrsK2OprqCrNBV4gnpGPqRLHq6djZtC6Onh0dv6cXOa4DhoHbyZy4mxPg/K3EuIsF4frr3fqSgeLbRUVM6omkqXkMjcI2gl4a5we4AeS1y1Y8Hjs/YrwfUYkzbzNw5c7XfLgTbbfBdad8NSIiRJPO5kgDhvu3GgkA9R/Y5YsLs0oyrvetF3nK5NOjlmHr5zVa26fi0433zfG3FJejfxROWXwXWT8NvhjxHj7GNZXBo6aWikpaaJzu3dY+GQgelxWDvBf/ALPt/wD3n1X8tol0+XO7wdmUeaWAs7b/AHbG+XeIrBQnDNRRtqblbZaeJ8zqulcGMe9oDyWxvPVJ4NKy0sROrRqdJK+462XZ7iszyfMFj6209mOynZb3K9lp2bjoiiIuafnIREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAF63yh6V4vW+UPSgNKmXG5YfxtePHWOnoZLjOWvbxLNZDw/q+JZdtNoob7Tx3O1VDY6gaFkrDoHHud3H5ViegvlPPja92i7wtjebhOxu+OrIOkOmuvask2a2XHDUoudkLpaU8ZqcnXQfSPPzC6sloaq3mRbBf3l5s2IYhHP5Ac8dWT09nr7VM1FBWYfnNxtOr6Y8ZYTx0H1efsUCjNoxjbQ9h3JmD+HE7z94X3bbtWWWoFovupj5RTnkR5z3fMsDLo058JVcKW5w5a1NMeP9uA9p8pp/WfArSFbt+EsttNQz5ez0o3W1HssSwcgR4pxHp1Wki6uG80vzxPVXNv72ML8v6yYXR/ZJsmI7ls8YTdS3Pxekd4+GDpCP7un14N489VzgXUXYwP8A7tGDvyh/OFQqYvyF3nC53/cOl8bH6FQvN2XT5zvV16e4/gs3vlJUlXZbWRrCZqqqeQPcuDfoKyA8qlXM9QjzLno84tswxiTAWHImP9pnd+NL9QX1s64etNrzd6eipiyT2PqG7xcTw0Cr+KfJcpLIb9lf/AZ/mCvPzcu4pFu6NnURFzDbCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAvRzHpXi9HMelAadV9lpLxiW7Rzt3ZBXT7kgHFvXPxjzK+sG3qvw5URWnEALqd3CGp5jTzntHyhWpT/wCyy7f8un/jlZOtNvpLpReJ1sQexw4Htae8FdaW5GmmVypsc1JI2/YaeGyAb74mcWyDvA+hVairbZi6gNLUs3J4/KZ7qN3e3zK3LVWXDBVU2huDnT2uU+1zAfa/9O5Vm72d0jmYiw7IBOBvuEfKUd4+kLAzIaWeEYhuVEcvrdXP344PZYwP72nxTt9Q9C0xW6XhGb5Fe6XLd4buTRezAlZ3E+J8vMdCtLV1MN5pfnieq+bf3sYX5f1kwuoexj+1pwd+UP5wqFy8XTXZAvdotmzVg8XC50tOQLh1ZJWtP3fUdhOqpi/IXecLnf8AcOl8bH6FQzq4qlXPkfQqZV5kYTpyRHXSVBHZFE4/KdArcuuaNuId4rbKh+vLpHNZ82q0FFs83NlPxQdQ9SeQ37K/+Az/ADBWtiTMCpna/ordEz8Z5d9Sm9mq+1dzzh6KeOJrfY+oPUB7h3lZJxapy7iIvxkbdoiLlG4EREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBERAEREAREQBejmPSvF63yh6UQZqRB/ssuv/L5/wCOVlfDXkNWsWH80KalzGv1jxBMxkQu1THBVk8G+2HRr+4fhfH3rZvC7g6NhaQQQCCO1deS0RpcS9PE6a4Uj6SriEkUg0IKt6lnrcE14pKt75rVO72uTTUxn6+8etXNRHQKJW0VNcaZ9HVxh8cg0PeD3jzrAzImaOeEqo6KObLyvow39eC7OcWnqu08U0I9Oq0mW43hD6C4WmTAVsqpDJTRG6vpnHkWu8V1+Yaj61pyunhvNL88T1Xzbe9jC/L+smFuZs9fsRWH/Cv5VKtM1uZs9kDKKw6kD7q5/wDKpUxHknB54fcOl8bH6FQydGvip5epeMngYBvTMH8JQaqupAPuhh9a1UebkW7evJerl2Wdf1ZfMLbUfQrRvdxpN1+kuvoCu7ZTniqc07mInE7lnkcdR/vsY+lJ60mhHykbm6jvRUpjiOGpUZsjxyefjXLdK3E29on0Uq2Z/vlFbM7tAVXTZO0iKi+BKO0aL71HequLRN0ERFACIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCL3QpoVNmDxF7ule7vnU7LFz5RfW7503Qmwxc+UX1uhN0JsMXPlF9bvcvlQ4tbwERFACIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAiIgCIiAIiIAvW+UPSvF63yh6UQZyaxrRVMeZOJ5qKchxu9WS0nn7a71FZpyKz7nwtVU+GMbF5tj3BkNUdS6l7AD3s+bs4cFg/GlVXUWZOKDIzpIvZir007B0rlVbZV0NxjDH7p4eS7mPQu21eKuaPE6VW2eGpp46inmZLFK0PY9jg5rmnkQRzCngdVp9kFnJUYCrYsKYiq3TYcqX7sUkh1dQPPaD2xk8x2cwtvYpYpo2TwSNkjkaHsew6tc08iD2ha0lYumaR+EzOv6m/5Y/oa0dW8PhMv3N/yx/Q1o8ulhvNI9W82vvXwvy/rJhbW5Hud+pjZRvHT9c8Nf+ESLVJbK5QYlpLdl3aaV8Er3x9PrpoBxnkP0qMR5JwueBXyOlb/yx+hUMsxdiTOboRqFbIxrEB1Lc48O2XT6Fn3Db4a3DNtrfFY2dPTMeW6A/KtLceb9lreYDu7m6O6w+NX/ALIQ3s0b09rh1LI8n/HxD6VftXRUkv2ylid6WBXVlHbKGmvdfV09FDHL4qIzIxgB3S8HTUecD4lMpeI0Ql4xlkHtXk7qkNaaVrSdeO8exeMPYvmdlRIGinnERB4nTXVahnR9MnuA4OpWH0OUdlZKPtlK8ehSjY7o3h4xE70t0+hR2SXBvlRxu9BVSSZbVRngQ5p84UxHKxw4OClG1E3KSld6uK+2ywkjVhafQhO8nAe0L6UBnRnix/yqK3XlrqoauSmfemqaFG+dfSxuCJufCL70C83VRwaJufKL3TReKoCIiAIiIAi9Xu6pSb3A+V7oV9aBFZQ6yLnzule7oXqK6gkRcaDuREU2AREUgIi81HegPV4dewgL4c6Mc3FfJfEexx9CA+yT79oX0HNPJwPoUuXx9kD3epfPSuadWUjtfiSxBNEheEr4Y8uaHFhae49iE6qbX3kXPpF8B+h8y+wdeIWCUdll07hERVJCIiAIiIAiIgCL3Q9yaHuSzB4i90PcmhSwPEREAREQBERAEREAREQBet8oeleL1vlD0ogzl1jnDc0mPMR1VCd8uulU50Z5/bDy+pUNlsjeTugwTN5jTTj5x2LId90OO8QEHUG6VP8AnCp+bDdDeodXjoqgDqytHH194XZ2rJGjxMcR19ZQnoq1hezkHj61sNs6Z9RWeaDA+Ka8Otc7tyhqpHfcshPCN5PJhPI9h8ywleLNW2iQ0txgG67yH6asePMfoVsVVFJTv6eheQR7jVVauSZj8Jhx/U30P/zj+hrR9Zkz3zQvmO8L4Lw7fgZZsMmvjiqXOJfJDKKfdY7Xtb0RGvcQOxYbW7h1amkerubX3r4X5f1kws65QUtffLHbLFaKN1RVuEzg0vawaCR5J1J7AsFLanZew/HHS2W/uqiXSx1bWxbnAdeRvP1aqMT5BxOd/wBw6XxsfoVC9bbk/dHND7vdKen7dyAGQ+gk7oHyrOFkoWW2wUFvje57aeBsYceZ0VGl5q5KYfrCDh97C0Tzfdsk6kcSrxypj9vuU3Hg2Nvm46n6FZ9QFfGV0e7R18unlysGvoB+tRLySFvL9B7VDq4GVG5vVL4i3Ujddpqvpp1UrXm1l8bLg9oOhLNXaLXMqI0dDKAOjucunZqdfpUwyCub5NaHfjNVNigsTiOjqgPRIpuOlpuHQ17wPx0ZYnmOuDOYjfp3KKJpfvlOfVxUtHT1LftdaXekKO3x1vA7jwqhEaOSF3Nu6fQozQ0HVrlLiV/3yEhRWvhdyG6UJI41URQWdwdqojfOqkn0iIgC8IC9RQ0nvB8kELxfa80Co4dRNzzTVehvevUUqCW8XCIiuQEREAREQBERAE1A5leOI04u0UPfjHIEoD7c9g5lfHSN9zG4+pN+T3EPx8F8uNR75jUB7vye5g09JXhfVHkI2+lQn8Pttbp6NFLvfRe7qpH+g6qUiCZf4yOLqiNnqUBznaaOubG/F9agOkt+vCnlk9RXyZYvvdpkd6QpIuRWzwxPD3XTfA9yeRU3HPHMzpInhze8KmmSf3FlZ/C0+pfUMtxEgabfHHHr1t1wHBTYgqBcvY5N06OPAqGSOxfJPejimrMrdonUUvBNx6Nx58lMLVlFxdmZk7hERQSEREAXo07V8l3HQFA7vWWEOLKuREXhcAdFDfPHH1XPDSeS+Gyg8qpp9SvYgjhwPBeqG1x+EaV9gu8yEnqaDuRFAPNAm6F6ijZQufO6mh7l9IocETc+EX2vN0Krg+AufKL3QheKjTW8kL1vlD0rxfTPKHpRBnKLEtbe7XmNiiss1WyrpxeKsyRsO+GnpXahzObfSPjV9YPzCtFxLKW4EUNQdAN8+1uPmd2etYXzDprzaM0cUV8bJ4AbzVujniJ0I6V3aFUbbiijuDWxYhowXHh45TNDZB53N8l/yFdpq6RpcTZept9DdqM0tZC2aGQfF5wewrFOMMHVuHZDUxb09C46Nl04s8zu709qlrDijEGGom1ForI7zadQOjaSdzXs08qM+bTRZ+wDgrFOaVpbW0OF6ulo5xuSOuMXRRkHnoXeWPQsL8QlK+40fzV3S+2uDQCem1Pf5CsFbO7auRkGTTsH1Ed5FW+/G4udA2MhlP0Xi3BridXA9KeYGmg5rWJdGg1Kmmj1dzaq3JfC3/b+smFt/sy/7FMOfi1n+dmWoC2/2aDu4Sw27TXUVg+OWZUxPkHD53/cOl8bH6FQzvMFc0I/WUP4gVtTDmrmhBFHCD2MHzLSPNxJVAWQMt4+jsUjzzkqXfEGt/rVg1A5rI+CI+hw5THTjIXvP5xH0Ks9xK3lysKlLhXUMEzY6qlfK7d11Ee8APSphhUpVXCvgqHRQWl88YA64cBrw7lhLo+WV9ieBvUjm+mIhR45LBIOGjPjCgx3aq4dJY5uPdofoUVtyp3H261zN174/wCpQWRNxQ292nQ1Zb6HqbjglH2qsLvTxVObVWaQ8YCz0s0UzEy2u06KoLT+MR86gkn2+Nt8rccFEZKeUkRUvFC8faaskenVRmmpZ5W670KAR2ujPEHRRQdRqCoAlB8uMhRGFnYeaglEcIvlvDmV9KCQiLUjaI2qHYazWrco7fnBa8sYLJR09RXXqpw5PeqqpqJ2dI2GCBjHRtY2NzHOdIQSXgN5FXp05VXaJ0MtyyvmtZ0cOtUrvRuy0V7RTk9WtybNt1YGQ2a7c78qLHmgyxGzC9eM/rE1PjHRdDUywfbNxm9r0W95I01046arDmyttI3LMnMC+5XXDMS3ZhwW+0tvNFiajsk1pe5olbFLTz08jWgPBfG5pYNCCeJOobj7ZLwrtOYq2dcMPwFmrh/A1goRXttcfsIy5VNyea2d0jqh0p0gYJC5g3AXaN1I4hZnQ2U1J2enXxv+dx2J8n3hqNaGLlGE4yp2lLaS2ZRqPds7V20tHG6s9yubxotXaLaoxvFkPJe63DNunzLhxgcum0LXObRTXzpA0PPHeEe4d8gEakEAgHUe42ptsPKLCNdmvX5yYcxnBYqd1xuuGnYbio4DTMG9MIKlh6UlrA4guA8nUg+SadBK9m0v7mosgrqfR1akIScnGKbfjNW3WTVtVZyaXbvNoUWvWN86Mf48xHgjLTIept1pueMMNMxhWXq6U/jAtlpfuiNzIeUkrnu3etwGg795sgcV5/5E5g4MtOa2YNrzCwlji7x4ebcGWWO2VluuEoJgG5ESx7HFpB11PAnhoN6FRdt+vUY4ZJWlFbU4qbTag29ppXvw2Vudk5JvgtUZVwbmu3F2a+YmV4sRpTgD2I1rvGd/x3x6mdP9r3B0e5u7vlO3tdeHJX+tOv1Wv1M9qHPi12O0+zeMcU1GE7fhuz74jFVUi1yFz5HkgMhjBDnu15aAcSr3zbxjnfkfkLQXa+Y2pLxii43ylpLxiE2dhosP0lQSJJmQRMaZIod1rQZAXOMmp5hovKi20lxt/Q2sVkcpVqMKNo9JGlspt3blTi5SW/Tab9OkU7NLY5FijIKox7V2u5V2Kc68N5n2ioMD7TeLTQQ0sjXaP6eOVkBdFoPat3Q73l7wHBXNnHiG74UyixximwVPitzs+G7ncKKcsa/op4qWR8b91wLXaOaDoQQdOIKwuFpbJyKmDlDFeCxkm7pXV0te9Jrtuky8Dr2L5JaPKetWMPM2zcwss7RmrbM18L2Oess1NcrfhxliiqWXJjoGva6pqXaOikl11LYmhrd4DhooON9pbH95yEyjzRyuo6OC/wCNsV2+zVFunax1PUSPbVRSU5e8EsjdUQt64IeGjyhxWXoG3ZNdR0v8P1pTVOnUhJ7Wy7N2jKzdm3Fb1F2autHqbVdJH7lhd6kL5yOrGG+krWbH2Y2c+zTljdcY5qZmWTFVxvtfQW2yh1j8So7PUy9KZi/oN6WohYxu+Or0h6LQDVywvLtkXbB9TR4jh2p7RmVG6rgZXYYbgWptTjA94bIaap6MavY0lw6QgHd7To0zDDTnrHX1/Z/UzYXktjMdF1MM1ON7JpTak7Juz2LK17Xnsq97NrU3+eJfvlSG+hUm8X/C9h8UF/xDSURuFVHQ0gqalsXjFTJruQx7xG/I7Q6MGpOh0C1mzRzRzFrs+bvldaM5LJlbQWygo6mzTXSzRVn2RySs3pA2SdwYxrH+16M6xIOgPHSk7WWHs3bizJesfmJSWqafFuHba+ko7LFNTwYgd059k4pJSHvY06htO8bhABJ1UxoapSe8x4bINurRp16sYqotpeVdLZuvg2d+xu252ehs7jXHWDsusL1+M8WTPorPbGtfVVRgkk6MOe1jTusa5x1c5o4A81ULLfYMQ2ahv1ipmTUFzpoqylmc0s6SGRgex2jgHDVrgdCAR2hYTz1xPnJknss3rEcmYcV3xhZRS6372Ip4DN01xiZ9zaOibpFL0fI8t7mVG2icw8fYdxDgHLbA2L7bYLhjuuq6eS/V0DZobfHTxNeQ2Nx3XSyF4awO4EjTt1EKltJW6383o/PUa1HKXiYQVKSblKotq72bU4xk3bZ2rWd0973bKa1zg512I5wRD41aOAczMK5q2SfEWB8Yx3C309XJQyzCllg3Z2Bpc3dma1x0Dm8QNOPArX/LW75yUG0zVZZY9z/jxfZLPYTe52UuH6SnFQZHGFtPK6MB9PI17mSgBz95oGumqg4P2hsV02yjhHMC422PEmPsWXN9htpqIWw089dLXTxQb7Yg0brY4uIaAXFumo1LlboGu3d89+w2J8n6kI7MJRm5Omk4tpf5im1dSgnuhdu62e3XZ2jkfAOM2IXA+bRSsk1o93eqh3ocVrbiqDa3yqwzW5oVuYeH8WUtkgdcLph6TDUNHB4swb0whqGHpSWtDiC4DlroeRq2ZmcebNbijJyhycpLPTtzKt1zq44LpG10D2NpKeeKaRwBkHRMkkfusLd46A68kVFvc1/8MEMjqVZR6GrCUXteMm0k4Rc2ntRTWi0drPr3mw1vuttYW0VPUTvL3cDI08D6Va+EM1W4szUzCyyFjNKcB+xOtaanf8c8dpnTfa90dHubu75Tt7XXhyWGqrE20jkpjjB0GZWPLJjPDmNrxHh/pG2aKglt9dMCYNzovLYS0jV2p0B4A6FVzJN9R/ZQ7QIrXxOnIwpvdHyP9rpOXyKejsm3rpp60W9io0KFerOSmujUoSi3a/Swg96i7pNqzXG64M2DLj2KdppxK3dcesOfnWk2Z2cOc2UFHLjm+bSmXN9rrbWQeyOAbfR0rHGF8zWPZBIX+NOc0O16zRoGuceWhzFtC/qi4ftVVmJh7aDGXmH7Fb3Prqb7GKS5uqJQ46Oa+ZwIe7eZG1g4E6dpVJ4dysr7+/7CryOrSqUlKrHZqNpO1S11bS2xtN+MrNJp30Zn1FgfKy4bQtw2a2X/ABhi+y0+PLk01sFfe6KOnp7fRvkYQZ4oGsb0jYN94BA0e5rXnQFWVlvnDj6xZ9YUywve0FhDNu1YyprjvS2iko6eez1NLAZgHtpXuG49oc1u+dTo7TTdOut4PLxkmtL9fD0GSOSVanTKnUjJ09q9tp3UVdtPZtaydrtXtpc2tUOWTd6o5r2aURN17TyWq2D8QbSu0Lba3NDL7NazYFwxLXVVPYLY+wRV76+CCV0XTVM0h3oy57HcGA6acu0zQo7fjN2SNHC4J4qMqjnGEI2TlK9ru9l4qk7uz4bk7m0of3o+ZkY6z2gnlvHRa/5gZg5z1GLMIZDYEr7Db8bXLD4vuJL9JTOnpbfAwtie+mhdpvl8+8Gh/IaajiS2gSYpz/ySx7g+2Zt4utWYOFsZ3ZmH4q8WeK21dDXygmABkRLHMcWkHXU8Dy047HQtreZ6eS1akE+khtNOUY3e1JK+q02dbOyck3wWqNmA+pJ136Z/rCitNQedPC70FarV2J9orHmfeZWVmX2JrRhyxYaNnlNzqbZFWVFubUULZOigi6olMknSOLpSQ0M0GmoBpODMTbV+MsYYuyOkx3YLTcMDVEElwxkyzNnqKiGqi6SkjbREiFrnND3PdyAAA1I1dPQO2rXX6zYjkFTY25VqatGM2m5XjGai03aL/SSsryu1ZWaZuEC73dJ8RX0HMH3t7VhbZkzKxVj/AAXeqXMOtgOJcI4kr8MXGppY9yKqlpiz20M00bqJACBoNQToNdBmRkp9xWsd+MsM4ODaZysXhp4KvLD1LXi7abn2rsZMB7DyeR6V9gjTmCoQM/a1jvQvd7TyoSPQqGuRUXwHM14O08xX2gCIiAIiIAhAKIoB8lq9Z5bfSF6g4EHuVHDqJucGsYY2zEtWeuMLRhCqrq6WoxHXMitrYXVQmPTu6oi0JPoC3YyP2PMzszbPFe828NQ5fiUB7BBKJKmdve6n5RkjiNT6luPlrs95SZT3K5X/AAfhCkivd4qpayuus7elq5pJHl7vbHalrdSdGt0AWRl0q+MU0owj6Tl4TA1KMnKc33cDGGWezflRlY1s9iw+Ku4hu6+vr3dNK7v0B6rR5tFk/uHdwCItJtvedJJI0O8KR+5l+Wv6EtDVvl4Uj9zL8tf0JaGrs4TzK/PE9T83HvZw3y/rJhbfbNX+xDDfpq/89KtQVuFsyAHCOHAR2Vn+dmU4nyDg87/uHS+Nj9CoZ2n5FXSwEU0YPvB8yteYajTvV1kaRMHcxvzLRPNxTqgcCso2CLxez0UXaIGE+kjU/OsZuiMsrIm83uDR6+CyrCBGxrG8A0AD1KkyUTbHKQldiPxiTxdtH0O8dzeJ3tOzVTbSdOBVMbbL5qT9kLtNeXRBYi6Jtk2JWjr0tI4+Zx+tTDK29D7bbGH8V4+tScdvv7dd2+Nd6Yx9SmGU+IY+Jrad/pbp9CEk024zkaT2mUejj9C+21ludwkpXMPnYB8ygtkvrPKhp3jzHT6VHbW1w+3W1xHbunVQyxHjFtf9rlLPWR86m44ngaxVJcO48VINq6N3Cajcw+dn1KPGLe86xylh9OnzqoJ5j52cHNDvQoge0+UwgqXZHI3jHUbw86jNfLp1mB3oQkjNII4FRByUBr268tFFbwPPgqsk+1r5jfA+dGXGc17zmyYw1asX0eMaGjpcQYfrLi2gnM9K0sgngneNwDozukO7zwOoLdg0VoTcGbeDxksFKTUVJSVmnezV07OzT3pO6ad0YuytxTtAYoxBVVOZ2VliwRh9lG4QUzL225XCSr32bpL4gIhEGdJrw3t4s04arB+R9q2xshMqbNl5S5L4exTBHHUSUpGIoKOa1SSzySOZU6lzKhu88vBidruu0JBGg3BRXVW11sqz7+HpN2nm6pxnTVCnsScXs+NZOKklZ7e18J38bXu0NXP7FjHLshhZTia3NzM+zD9Ubx7dd4l7OdJvbnLe6Pc6m9pz46acFFxdUbX2cWE63Kq65PYewLS32ndb7viSTEcVdH4q8bs/i9NGOkDnMLgA8nytCR5Q2eRT08t7Sf8AYyLP67lt1acJyUnKLafit23JNK2ispJpdRrvj7JzMPAWL8FZo5CW23XmswphpuDq2w3KrFN4/amFrohHMeqyRr266u4Hh3EGDFhTPjPPH2D73m3gG15f4UwRdGX+K1x3mO51twuMbXCBxkiAjZGwuce86kcddW7HLwkAak6KFWdt2vXxMcc7rKCUoRc0mlNp7STvfjs8XZuLa4Pcay3zZpu2YGZ2d10xHSvtFLiWXDVfg6/QTxunpbhQUT4zUMax2/GWSODSHBu81zt09ou+DEW03Dk/bqmtyusV0xvQ13iN5tlVdYYoLtRNY9pqaaVjiyN0jjGdyUDQdIC0dVZp3nO4MHrK+XdGzjK/U9yOs3ZNX3f0sRUzmrXjGFaEZKOzZO+mzFQto07SUU5a71dWNcNnzK/HlozexNmzfcsLRljbLxZ4rYMLWu5R1jKiqbN0hrZTCBC1wbqwboGu84ka6l1ZxLdc3r3sq5mVudGGLTh7EAw5iBgo7ZOJojTCjl6N+8JH8SNdet2A6N10Gc+lkcNIYtB3lUXGeF7bjTCV7wff62ojob9bqm2VLqd7WyNinidG8sJBAcA46EgjXTUFT0u1K8l1fMWlm7xOJjWrQitYaq7cVDgm227rftNt2WqNWss8UbXFDkjhPCOFsrsMXeGvwxb22bFLb6ynjoaaSlZ0XjFI8dI+WJjgCWdUluuh7bnvez3irD2VOR2W2DKEXX7Asd2a+XapMscDRBG+eSqnaJHAlvSTEhjdXkEaA8VnrB1ituCcJ2XBmHo6moorDbqa2U0tQQZHxQRNjYXuAALiGjUgAa68Aqq5lbINZqhsLe5vNXlW1vFLeZsRn8+mcsPTjGO05aJ+M7NJyvJ7lJ2SstXoY02h8qr9mpgWlo8PX+ltuI8PXekxDYp6lp6BtdTOJYJNOO6Q541AOhIOh00VhRZk7XNYxlmh2c8MUFx4MfeazFbKigJ7XimiHTbvbpvErP0klrhPXe6d/p3l6KurcNKO3dG3sL+r8ipGpZWaTNGhmbo0VQq0o1Em2tra0va9tmUbrTc7rsME52DOjEtwu2EYdmXCeYWEqpjBa6quvENJJSOdE0SOmjm6xcJN8tdCWnd3eO9xVr4jyEzis+znllhW11tDiLFuW2ILfiNtLLWCJlUaeSZwpmTSaABjZmsaXaDdj7OAWzckVe8F1VcWQt7mDT5VIyPsUTtZ6mSpf+MXfMrxqtJJLcZ6Oe1sPTp0qUIpQal8J7TSa1vKyum77Ozfe9UrYNz4w7mLm9st3qw1GFWUGOLwKVwsLLvDUsh6O4xP3fGerG49DHvk6ga6ganTWxNpmlGJ89MK4WtuXMmaNI7DdXUS4MdcH29tK4zbvsmanXdBI1ibvciDpoXAra5lY3X+19he7uc5oaPj4rG+aWQdtzavdvxXX3C74Yv9sp3UlNebDdH0dY2nLi4xF7dQW7xJALeBJ48SrU6ii9d2vzmxlGcwwtaKqpRgnUattaOcYrhJS2Vsq1pKW/VmNsiMQ2PKvGlDlM3Zjlyuu2Lop6iglkuzLo24eLML5GOqdS/qNJcGkkDXsLuMlhfZyzXm2U8GZd1T7fh7GmC7u7ENsbUTMmjiroq6omhEj4i9pa5k3ME6bw1HAhZIwLs6YQy9xJ9mtyx7iTEWImwOpYrriK7OramCF3lMjc7QMB5Ehuumo10JBv2d2Fmn9cXOqqz+MXA/EFMqut49n9/tL47PFCvt4J3u4Sk3tO84ba025Sey4zs1Jtu3BaGAMWVW1tmth2syzxDgXDuCKK9QOoLrfpMRQVcfirxuzdDTRdfec0uADj26EjmKBnzZbxhTM3IHD2VV7o6i42OivtLbm3OR3QdFBQQN6JxYCWl8THMDhycQeQWzbKnD/Kiw3V1J79wkH4z9CtnEGAKLEuO8IZhOwtW09xwZ4/4hE2WOOCXxuERSdM0sLnaNbq3RzdDz15JGrZ7rLX+hiweeRpVk3SjCmo1PFim05Tpyir7UpNq9la9kr2W8wtHasz84seYSrs0cGU+C8MYQuLb06lZeW3KquVdG0iEtdG0NjY0kk68eJHHXhXbPgW+QZj56XmioblbKbG1stlFhq5xSBzo5mW6WCWQta/fbuSvaRvDjpqFnrp8Yge02q3Uw7nSa/MVCe3Gb+LrpaYB5gdflBUdI+Ct/9uak87rNOFOEYx2VFRV7Jbcal1dttuUVe7emnVbSa57POb1/yUdltZ9lzA1ou1JTQMlxS640stxub4pGEugLgJIXyFvWMrw3cLwANQFm7aWw9nPijMPBzMN5T/ZxgawAXestwv1Jbm1lzDniJs3TEl0cQDHhobuuLyCeGizdbquvo6hzrziO3zxlvBjdGkHsOvBV0nt1V+nk3e39ePpNyrypxFWtCtOlB7O20vH3zSUnfb2k9NLNW4cLa85r4ezqz1yZio7rldS4bvFtxNSXCfC1XiGKqgvlBAA4wvqYQ1rBI556p00MIOo1BFHwLk7mVNnvlvmZNs6YLyvw/hr2Wirqay1tJLVu6egfGyWpfCGNlbvljWNaHObvSF2gOq2dJUdtW98TadzuDeXnCxynK1opcevj6TDQ5R1sPQnhqVOKi9tJePoprZklednpuctprrtoWlab3mvWZrYitd8wxa6bAdNR077Hc4pw6qqagtb0zJGb50DXF4HUb5I4u14YSwNZdpjZ7tVZlZgTKez45wzT11VPYLq7EENA6jp5pXS9HUQyDekLXPcTuaczoVs2HKSut2oqGPoKmrfBJM07jmMLiPPwCiM9lbNlb7DUoZq6SlTdKEoSUbxe1ZuKspaST2tXezs7vSxgPM3Bmc8ONcIZ3YOw7bbti63YdbYsT2QTPp6StieRM9tLO7Xd3Jy8tL+YDSddCDIQYczizlx3hO75q4EgwDhXBtybfI7bHdW3KsrrhG0iBxkjaGMjYXE8teJHHXVudYq+lJ9rxbM3s9si+tTkVZUOI6DFFJL5nNaPmU9K0t2pnjndWMFFU47UU4qVntRTvotdnS7Sbi2uD0Ri/LTCN7sOfmcONLm6eks2Kfsf9iKozMe6q8Wonxz7zWkuZuvIHXA114ajiprLLBmKrDn7nFja4Phgs+K/se9iqp00TzV+K0T45tWBxezdeQOsBrrqNQspNfeHgHpLfUN82uq9IqQPb7DC78KNw1VXNu/areq32GCeaVqnSXS8eEKb7obFmtd/+Wr8N+i0tjbZ2wJjbAgzL+yS2U9OMRZiXm/W/wBvjk6ein6Lopfa3Hc3tx3Vdo4acQFlvV/322j0sIKpgdQMOstvqqY94B+tTEU1MT7Rd5Gdwk4/OqTbk7s18Xip4ytKvUVm+rdordpOtkpAeImhPn1UxG8u+1VYd5jxKlmurgOrJBO34ifoQvaPuigc38JnH5QqGvcntZfdxtcPMgfHyOrD51KxSQHToKtzfwXf1qYDpx5TWSDzKLEkYHuIIXqgh8evEGN3nUQF3MEOUEn0i83h28F6gCIiAIiIAiIgCInJAaHeFI/cy/LX9CWhq3w8KOdTln+Wf6EtD12sJ5lfniepubj3s4b5f1kwtxNmNpOEMOkDk2sJ/wAbMtO1uRsvMLsG2EjsjrCf8fKpxPkHB53/AHDpfGx+hUM6OGrmjTmQFdcg0YB3NCtdrd6aNo7Xj51dc40JWiebkfFng6e9UjNNdJA8/wAHj9CyIwqysLQ79zfNp9qjPxkj+tXk12vFUlvJWh91XRPpZI55+hY8bpeHbpGvcVRorXYtQ1uIKgnl91KZvlXZYKVkV8e3oZXdVrtTvOHHsVIjrMv/AHMLPzSqMuisstNsB1Zfpx/hGv0qbitO6PasQTEjveHfSqNFNgV46oY3j3OCm4Y8Gv8AtdUGk9z3D6FBJWIqG6NGkV43tPfNBUyxt7j4dLBJ6RoqVFRWR2ni90e3/nvrU9FQvbxpry8/wgfmUEk8yquLRuzUQePwTqvttVTOOk1G5h/F+pQWQ3ePlVRyfjNUZlRcGDSWka8fglVJI0fiTh7VKWH0qZYJW+RKHDzqTFTTuPt9K5n8FRoxTO+0zFvrUBE5vP8Adx/EvtpaRoOCgx9NpweHBRA8g9ZiEojtPDReqG0t5hRAdVUkIiIAiIgB104KE50bPKO87uUVSz5YoXFkbC+TuQH2emkHMRt+VQnS08J0aDI/zcV49kkg36qYMZ70HRQhVMHtdBT7599yHxqbEXIrvG5uLnCFvyqXfJQwO0Os0nxlJYXEdJcKvdb70HQKC2tjHUttGZD77TQfGpII3S3CfhDC2Bve7n8Sl52UUXWuFa6V3vd76F7LDVyN366uELPes4D41KCrtdO/do6Z1VL3ga/KVNiLkdlb2W22OP4Thuj60kiuko3qqujpmHmGc/jK+C691Q6oipGfG4KSqY7PTnfudzfUP97v6/IFNiLnsrrDC79cVMlXJ3al3yBfcdfMeFrsJA7HvAaoUVx4btmsLiOx727oX1JHiKoaXVNwp6KP8AakesqQfckeIZhvT1tNSN/BGp+M8FT6qOzxEi54jmmPaxsmnyBQalmHICTc71NVv96JCdfUOC+Ybhb2nSzYVmmPY98e6PlUkHyyqw1GdKKy1NY7v6M/TwUyysvJ4W/CsMA7HSkMPyBfQmxhUjSCjoqFh98d4j1KTqqWuAJu2NWQjtZEWt09R4pYgm5BjKUazVtvo2nvBOnrUhUxVLNfZHHbYh2iMNCpkzsDRuLaq81te/3rXvOvqXkVXhth/tbgitqj2OfEW6+sqQJpMJA6VWL6+q80czuKlHy4CPFtDdqwjtcx5+hVaOsxARpb8B0sIPIzub9Cif8AtGcC6OG0UTe8dbT5FIuUUSYZ5UuX1wncDwJBHH41d1gus9wgeyeyVdubCA2MTjg5vmPmVvztxeSTWY7tVL3hrWj5ypNtTJR1MdRXZpRvbG4OfG3dLHgdh01UlXqX+X9y+N8g6jmpWiuNFc6ZtZb6qOoheSA+M6gkc1FLlJQmpK2npqc1NTMyKNvlOedAFQ/HrrNK59LiGzSMJ1ax7TqAeQ1UzXtkkpJGRUkFS7gWxTEhjiFRDR1JH65y8p5O3WKQdvpKq0Xi7lXab67yobLU+jdGvxr6MVf/AHThOleO+F44/EqII7TH9vwfcqX/AIl2un5qiR1GHY+LK+8UB/30O0HxqLFyqkW1h1nw5W0zu1zNfoKixVNoH2q7V1Me6XXQfGpamqjIR4hjRkncJ2j+pVBrsQFupjt1eztI4EqpNyZp5axw1pL5T1A/3wD6FGL6/wDum1QzA+6jI1KpUjoNSa/DMsZ9/D1vmX3BNat7dpLvU0j+xkhP0oCfEluDvbIKikd3jUKcgdI4a0dzZKPevUtG67BusVRS1sfn4FQ3S0+v6+tUkDvfxjUfJyUWJKk6SYfdVCHj3zOK+on0pOkFQ6F3vXfUVJ07mvGtvuuv4EnFTD5ZwNK2hbI0e7j4qrJJ3fqWjrsbK3vCMfC49Vxjd3HgpOF0DzrR1bo3e8d9RUd0srRpU04ePfM4qGiUya1eB1gHDvC9a5p8k+oqXic13Gmm/guUXpBymZunvHJQCMi+BvAag7wX0CCNQhJ6iIgCIiAL5cdOC+ioZJ56IDQ/wop45ZjT/wCc/wBCWiC3u8KHrrlpqdf9ef6EtEV2sJ5lfniepubj3s4b5f1kwtztllm9gi0O08iCrP8A9y8fStMVuxspRa5c0E3vYp2fHVSH6FOJ8g4PO/7h0vjY/QmZtoWdJX07O+QK5p+aoVlj37pF+Dq74gq9ONFoHm5FYwpDuRVE/v3hnqA/rVwsOh071TLJD0NthGnF4L/jOqqAKo95JT7ze6e3zMp5rTU1hLd4GOHea30nvUvDiOneN5uE67Tv8W/qXtwu2Joat8Nuw82eFpAbM6YDe9S9jueM/dYcpx/hLfrUFkRosQ0T+q/DVWAef631+hRm3uwu+3WSdunDjTj61DbdMXNA3sPQ+qdp+YqYZeMQtI6TDhPfuyj6iqlj6ZX4TlOhpBGf+K0+ZTULMNS/aqgsPmc4fOoTb5WkfrnDdSB6N4fMvoXW0uP64s8kZ73QtUBFQgo6bh4pdnDzCQFTjILnHpuVjZB+EFSWTYbm4gGM+hw/qU5BTW88aS5Oae4SBQyxUWz17PttMx472lfYnp3cJqdzCfMoEcNfHp0dY2QfhBR2z1reE1M14/BKqCPH0ROsMxHrUwOlbzIcpITUrz14jGfRopiIA/apvUhJMNcDwI0URpHLVQQZB5QB9CiNLTxHBQySIi8B1XqgBCQEXy46FEQCSVK1E0kb+jp4N57hqXdgUcnVS9Waota2l3QSdHOd2BWsRcgSxxR+3XGo3j2N7PiXyKmqqBuUMAij+EeNPiCgyGhoXb9TIaic9nM6+js9a8JudcCXOFJD3e6I+hSDyZtBSHfr6gzy+9J1+T60FTcqobtHTNp4+x8nP1BS/jNroX9HSROqqj8HrHX0/UvXRXataX1dQ2jh7WsPW085/wBPQpsRc+aiK20p6S61zp5Pek/QPpXjLhWzN6O02sRx9kko3R8X/qpYVlkoJOjoad9bUdhaN86+nl8SiOGIa/jJLHb4T2N6z9PT/wCikgVNG7d6S93ktaePRtduN/r9SlIrjaIHblmtUlXIOG+GH5XHioUr8M25+tRM+4VJPEa9ISfRy+NRhXYgrGhlstUdFDpwfUcDp5mj6igIx+yitHl09vj7gN94H+nnVNq4MP0xL71fZauQc29KT8jeXrXtbb6djekxLiV7gePRNeGN9Q7fUApaC62OB3R4ew7NWyN5SCM6D+E7Uj4lKII1PdaRvCwYVmmJ4CRzAxp9Z5/Gpg/ZnWD7ZRW6PuaN9w+j5VCLsa141HiVrjPf7Y/T5R8yplfRWOAk4kxdPVPHOIS6D8wan4lNiCLWUlrj19n8aTTEc42SgD81upCkGVmCI3btusdZdJBw1ETpAfzj9C9p7nheM7tgwnU3F7Twf0BcPznakfEqgK3HdYN2hslvtsfYZ5N4j1N5fEpQvY+Ibjfy3Sz4Hhpmdjqh7Wj4hoV9vizCnZvS3K2W+Pt6Nm+Wj1j6V8uw7i2s43LGUkQ97SQhn6Q0PyL4GXdllcH3GruFc7tM9Qfo0PyqUit0SFXT7gIvGZ7h75kErWfICfmVFqX5bxu/XmJ7nXv7g9+p+IAK9afBmFab7VY6V2nwrek/jaqowUNBScKWigi/4uMN+ZSNoxqJ8v3aihwbe649msT3g/G4/Mo7J6If635OyvOvB07GsP6TVkgkBeE96FXItXDVxxCKplFNgVlpt7g49JHPGd13naDrx9CukleF3cvknRWSKN3PSSVb16pLRb3m4Vl4ulA2Z+hdTvJYHejQ6aqvk6r5LnN4sIDuwkajX0dqNXIUrMt6luFO8D2PzIee7xpuvx72iqkEmKJONLd7Nch52ga/m6qnStxHJq6swXZ7i3XyopGtJHofqVJyssIOtzwJc6I+/ga4sHrBA+RY7GdO5XJhcCdbngulqO98D2/IDxUDpMNxu1qKK52p+vlEODR6P/RSFLV4e13bbjK40LveVDjuA+hwA+VVqndicM36K8Wy6Rfht3SR/B4fKoJI1HK6TT2Jxc2TuZUaOJ+PQ/IpySS9Mbu19opa1naYnaEj0FUieQH/AF7wY4d8tLo/16t0I+NKSWxuO7asQ1NA/wCClcd0H0O5/GoaJJ8TWMPAkiq7ZL2EhzR6uz5FUqc3Hd36G6Q1sfvZOJ+MKTD8Qws68dHc4SPckMcR8yljNY3SAVdHU2qfscAWjXzEcPkUE7yqS1EBP9tLU+E/CR8R8Y5KYpt4jetlzEjefRycf6wpWD2UYwSUFxgr4exsnP4x9KhvqLe94bcqCWhl7JGjhr5iOfxICpSVDeVyoS3T75HxH1hR4N/d3qGsbK33jzrp9SlIfH42CSjq462Lucetp6V8tmoZZNJWPoajv8n+pVZKJ8zQueG1UToJOxw5H1qYa6eNuuonjPaOf9alOkrIG6TxtqoSPKaOtp6F7B0b9ZLdUbp7Y3cviUEk5G5kmpp5N13a0qYGug1HHtUgJY5XiOojMM3Y4dvoKnge9Q0SfSIigkIickB8uJ5BQnke6fw8y+nHTmVCLh7iMuPepRBol4UAtJy03Qf92eJ7fuJaJrevwn5kcctS/T/dnQD/AAJaKLs4XzK/PE9Tc3HvYw3y/rJhbybKUO7lFQT6eXJO382eU/8AeWja3y2XYejyPsDx99fWP/8AuZW/91MT5BweeD3DpfGx+hMzLhuLer5H+8j+cqsSsL3hrebjoPSpLDMXUqZvO1oVYooeluELOxrt4+paB5vRckTBFEyNvJrQAvsHQ6rxQquOWWlligm6GR7CGyaa7h71Qkoj6bH0k7+ir7bFEXnc6jiQ3Xhrz7FGbb8eaaG9W4ecRO1/iqmtwrct4Cpx3Wagdm4D86iswuHEudjmrJ/41n1oWTKvDQ41aAHXigd5+jd9Sjxw40YDrV0Lz+KVSo8NNH/80qz/AM4361Ox2KoBHQ4vqHad7mn6VDJKiybGDD1qahkH4LtPnKmY7liCPhNZWu/EkUhDaL63ToMSud28WgqajpMVQ6aXKnl/GZooJJgXRv8Adtilb36xg6fGvuOpsM32yndET3tI+bgviOfE0X2ymppfxXaKMLlV6fryyO9IAd86qSiYggt7iPFK9zD3B6nY4q6Me11TZB+EFTG1dnl+3Uj4nHvYQpmGGgfoaWuczzbygkqAmqWjSelDh3t4r6ZJTPPIsPxKFGyuj4sqGygd6idNJ9/pvWOKgIm2BwALJN4edfbXEcHNUtEYHeQ8sKjtDxyIcEJRHaQOAX0oTXA8xoQogOoVST1fEnDQr7UObgzXuREMhlygVTXywujilMbj7odi+y4lQ5Gtex0buTgQVdIpcpXjFBb39FSROqqk9o4nXznsXktNV1DTNd6wQQ8+ia7QaecqEK2Kne6hsdF0srTuvkI6rT5z2qFUU1NTt8cxFX9K4cRFr1R6B2qwIkdyYNaawW/pDyMhGjfWe1Q6miaG+MYiumrefRNdut/rXyyvutyaIbPRijpuQmkGnDzBSlQyxWqTpbpVOr6s8mk7x18zRyQExFdnvBp8N2jVnLpXjdZ6e8+tQqq3vLOnxLfN2Pn0Mbtxvo8/xIKnEd1aG0NMy2U3Y+Qav08w7FITx4YtEvSXOsfcqzsaTvnXzAKSCPT3iiiJgwvYn1Dxw6Xd3W+tx4r7mo8Q1jDLd7zFb4O1kHA/nfUVDbX4nubRHarZFbKY8pJh1tPM0L6jwhBO8TXy4VFwk57r3bsevoCki9imiqwXbZN2lp5btVE8wDKSfSeqp0VuMLg0R0Fqp7ZB2OqDq4D8UcviKr1LR0dCwR0VLFCBw6jQD8fNRSe9SQ2W39iNVXHevuIKyp15xxHo2f1/Ep+jwvh636GntUBcPdSDfP6WunqVUJXzr2NBJ8ylIq5AaBoaAA0cgOQXyX9yp1xxFZLY0uuF2pYQOYMgJ+IcVbVdmxhSm1FPNNVOHvG7oPrKmxUvMu7+K+S5YtuOb1fLq200dBC08n1Epc4eocFblXjTHtwOoxjQ0oJ5U8LW8PWSpsDOTnaDVx0CgSVlNF9sqI2+lwWCDUYuqTrPjsP173DT4lFp4MUHg3FdC495ZqUJtczML/aHyOijrWPcznu6lRI7nTTk9E5ztPNosT0P2XsljMl4t9RG1wL2Buhc3Xjx7FetBViKVsmurdePnChtrcFFF0tk3+QIX2Ga8yvadgc0OadQRrqotUzoYfGNDut8rTsHeqqetmTKmraELowebl74u0+7IVPdfrdG0uklcAPwSo8F3ts4BirYiD3nT51e5jsS1zwzDcpW1DLpX0UzG7odTTFgcPwh2qXbYsW0Z/WGMDMOxlXTgj1uHFV2ORsg1je14/BOqiByjeXTtuLbndi9o0uuGrVdmDgXRuAOnma7UqnSSYWZJvXHD10ssx4dJG1w4+bTX5lfDXkclE1D2lp4g8weSixKkWrQOll0OHsbsn0+81Wj9PSfKU3UT3kN0vmGaevj+FpiHHTzA8R8ana3DVhuB3qm1w7/AGPY3cI+JSYwxX0B3rHiGqhA5RTnpWfLxUFk0yVppMOPk3bfc6uzz6/a5CQ3X0O4H41V+kxFTx+2R0t2p/wdA4j0ciqfUVF9jaWX7D1Pc4Rzlp9N7T0HiFL0hsE0m7ZrxUWmp+AlJa3X8VyixO8n2S2GWbRwqbRVefVg1+ZVMOvVNHx6C6U57tA/T0cipCWe908e5drXBdKYD7ZCOtp36FQqL2KneTYrrLb5+2nl4DX8UqCbk/A+1VE361nlttV7x3VBPoPAqdknrYGblzo2VUHwsQ1I8+ip9RVVMbeixDaWzR/DwjXTz6cwotG2UM6bD9zbURDnBK7XT0HmFBJO0wa4dJZ60EdsLzwH0hRTPTzyBlbE6kqOx44An0qnunoKmYMrIn26s7HjgCfTyKmnzVVOzo7lAKqnPKVg1IHeQoaJuVOA1bZGxVDWzM5tlHZ6VOgql20QtDn0tUZYHDqtJ13Sqg1ygXIzeJ4L6XxHx1K+1RlkF8uPZqvSdBqobndoGpQk+XOGvVbqoUhkA60jWBfTt73Tw0KWe+DXyXSlWINFvCdGMnLbckLz/bjUn/A1owt5/Ccue79TbegEYHsxp3n7jWjC7GF8yvzxPU3Nx72MN8v6yYW/GzEP/YXhn/Df5ZMtB1vzsxfsFYZ/w3+WTJifIXecHnh9w6XxsfoVDOmHoty2l5HF7yfUq1ZYtamSY+5boPWpG2w9Da6ePTTVm98fFVq0x7lOXkcXu1XPbPOBOqQvdmp79Qm31U88UbnNcTC/dcdDrpqp9FUFrx5b4aYSXitf6ap/1qZhwDheIaCjmI/CncfpVfX009iC7KQzBGG28qN/+Nd9ajR4Kw+0dSGob5xUOVVYdRoozChKbKU3B1sb9rqatnolKmI8MGLjT3mtZ3AuBVTYVGaVUtcp8drvcX2q+ueB2SM1UeP7JIeclNMPiKn2lRQVDFySbXXBn3Xad4d7Dr9a+hVWqQ6T0j4XHvbop9p1CiANeNHNB9IUFiVhipHdalrnMPdvfWpxoro+UjZR5+1QjQ0j+JgaD+Dw+ZfTKEx8YKiRnmJ1CqCMJePt9OW+cKPH0ZHtUhHmKl2mtZ5QbIPNzX2ySJx0liLChYmml7eY1CiNcAVAYO2OTUdyihxPlNUMEVfEo1jd6F9NOoXpGo0UIkkCV8FyOOhI7uC+C5ZTCUqtqLmal9BaaNsQ8p9Q4aN1PHh3lU6cWayydLcZnV9c48G+U7XzDsVSu8N3q3R09BVMpoXA9LJ7seYKi+O2Wxy+K2qmfcri7gS3rO187uz0BSTfqJpzb/eWl1RILXR6cWg+2Fvn7lJMuFhtMvi1lon3GtPNzetx87vqUcWW73p3S4grDHDrqKWB2g9Z/wBPSqzR0NFbouhoqdkTfwRz9J7VJDZRTbMRXrrXi4eJwH+56c8dO4n/ANVUrfZLVax+s6Rgf2yO6zj6yp4nvXw+RrGl73BrWjUknQAJYhs+i71r5J7SsbYx2gsuMIl9My5SXitZw8XtrRKAfPJqIx5+sSO5YYxRtP5iXsvgwxaqCw07uDZHu8Yn0/GI3R6m6jvV1Fsrc2pq62koIDU11XDTQjnJNIGN+M8FY17zuwFaC6KnuElymGo3aRhLQfO46D1jVajXO8YvxHUGrv8Aimqq5D7qRxdoO4angpdtNTD7rvUh9MoCuodZVs2Avu0NiCqLo7Bb6K2xnlJUe2yD5m/IrAu+NMUYhJF6x9WOYfvUUzY2D+C1WLGzDcY9sqXP/hOPzKbhq8NMOjKR0h58GE/OVayQKsILG52/UXuZ7j7oyklTMYwi3Tfr5nju6R6kIK+2cOgw/K7s+0Dj86qtHVVsuhpMI1EnZwj0/wC6oZJ9xSYLa7jJO70veQpyOfBJOghqH/i7x+lTVJBi149owXO1pPJ5DfnAVVgtePyAW4Ri4/8ACYh/3lF0NSmRzYI7aWr+J31qZZLgPUOdDXMHLUFzR86rNPZsxXnhhelZ5n1LDr8TlPR2PMgAkYYoXaDl4wzj+kq3RZJlCjly/wBQW1daw9ukj/rV3YWvOHmbtptVzkmcSXsbLqSO8AlS8NpzI00dgiB3f+u4dP46mYbbj6CQE5fML2nVpZURcPWCVF0TZmT8L1jamI0jz14+LfO3+pXOymZNG6KRoLXgtcD2gq0MP4fvMXily9rhe4Bz4ZCQ5uvNp0B4q/IIuXBYZb9C8e0wZj+N1nuptj8Si2GJpkHV60jD5J9HAj06qyp6ykcCH5hVTiRx48PmWds3cMm52H2YoLNTV9fQcd2UAExE9bie7n6lgqZ964//AKVt4/5xqywe0iklZkiblbICDDmBcmke9c4f91T1DmFcLYQKXMSsmDeIbUMEjf0mqUlqL60afY5RgdgErVT6ie8uHXw7RnzdI1XKMv8Aoc946fdjuElJV9726xuPxDT5FcduzzwJVENrK51E7tL9HNHrHH5Fguonr9D0mFYS3uErFTaiZhJ6bCYHoDXfQptcg23s+LMN34htnv1BWOPuIp2l/wCbrvfIquCQtIJZ7dE7eNiq4HD3TIyPlBCuCx5zYjwy5sdFiGv6JvDoazWdmncA/Xd9WibINwQe5S9bbLdcmbldRxTedzeI9awXYNqi0uLYsS2trRwBno36foP/APy9SyphfM3A2MN1lixHSTTu5U739HN+Y7Qn0jUKji0SmTn2O11uJkw/d5YRz6CY9JGfj4hS9ZWxnSLFli6PTlV0/WaPPqOIVyg9y91DhukAg8wVUvcodGy4QxdPh+6x3Gl+AmdqQO4HmPWvgTWisqA2ZktnuHPXyQT6eRUzVYYo3yGqtkslvqex8B0afS3kpWqq62ki8XxRbWVlNy8ahbrp53DmPSNPWq2JuT81RW0sfQ3yjbW0vZPE3Ugd5Ci0omij8YsdW2rpzzge7UjzA9nrVPo21dPF41hu4MrqTtppXalvmB5g+Y6etfVO6guE5kt0j7Zcm+VC8aBx7iO31fEliUXFbXQvgM8VK6AyuJexw0IcOCnAe0KWgMoiYJy0ybo393kT5lFDlAJ2HyNe9RF8xjSNo8y9cdAsTMiPlx1OmmqhvJPNwaF9OJ056KA50YPkl5UoHxI+IeS10hUNxqiOoxkY7zzX28zu4t3I2+dSc7qUfdFU6Q9wKkg0c8JvrvZb71T0rv7ca6dn3GtG1vB4TB0Lv1OOhp3RtHsxxcNN77jWj67GF8yvzxPU/Nv72MN8v6yYW/ey+3eyMww0DUk1g/8AvJloIug2yVD0+TmEIyNR0lWT6BWzE/MmK8j0nB54NcjpfGx+hUM/vjEUbYx7hoaPUNF9+zApYmxR0+9ujTUu0Xs4JKpdSWt13nAekrn7zzgyNPiatbr0cEI9IJ+lU+oxZd267roW6dzP61KVNTTMB354x/CCpNVcaAAg1cevpVrIgqE+Mr+0ktqmN8wiapN+OcSt5VrP8U36lR6i50HEdOD6AqdNdaEffT+aVayK6lx/qh4picT45E78aFv0IM08VQ9tG/Tj1oT9BCs+W70PH2x35hUpLd6Hj13/AJhSyF2ZAZnPiKI+3W23v/Fa9v8A3ipuHPioj0FThqN3nZVEfIW/SsUSXeh+Ed+YVKy3Sh+F+MKNiLG0zOlLn9h0kCts1xiJ7Wbjx/GB+RVqizty9qdGy3WWmceyameB8YBHyrWiS40R0/XDR6VLvq6V3k1DD61HRxG2zcO245wddHBtvxNbZ3H3Dahu98Wuqr8UscnGKRrx3tIK0UkdE73TD6wotJfL5aSDa7zXUYbyEFQ9g+IHRV6LqLKob2A9qiNK00tmeuaFn0DMRmrYOTKuFsg+MAH5VeFo2sr7TFrL/hajqm+6kppTG71NOo+VUdKSLqojaBpXpAPMarDdj2pctLkWx3P2QtL3fDw77QfO5moCyRYsdYNxNGJbDie21oPZHUN3viPFUcWt5ZST3FdETDxaND5l9jfZ27wXy3Vp4jTVRFUufTT26L7XwDqvpp7FUkptSC2Zw8+qgl3cpi4jdlDvfBShcsq1RglvJK8W990pm0raySnaXgyGPm5uh1avbfa6C1RdFRU7WDtdzc70ntUyXdyp19xDY8MW6W7YhutNb6OIEvmqJAxvq15nzBWRFyoEqn3vEFkw3QPumILtSW6kjGrpqmVsbB6ytacyts6mi6W15X2wVD+LfZOvYRGPPHFzd6XEeta14kxPiTHFxN1xjiCtu1QXEt6eTqM17GMHVZ6gFkUG95FzavHm2XhG1mShwLQPvFQNW+Nzh0dOD3hvlv8A0R3FYExZnVmBj97hebnVzUzjqKWL2mnb/Abz073anzq2LNhe7XEj2Os8jm+/LNAPWVetsyyuTwHXKuigHa2PruH0K6SiVLQimu8vkxwxDznUqcp6O41BDX17yT2RN+pZNt2AbBS6GSGWpcO2R50+IKv09Pa7a3SJlLTaDjputPx81G0DGNBga6VxBNHWSA+6ldutPrKua35WvOhnFPH5i5zz9Sup2J8N0n2+9UoI7A/UqEcxMKxHRlXJK7sDIidfWm0wKDLezw6dM8vI95G1n1q46LCVjp9A2iDiO17ifk5KgMzHt54UtnuExPIhgAU3Dja8zfceEqh4PvyR9Cq9pk6IvGjtdBBoYaKBmnvYwFVoYvMrGiv+O5QOhwwIuXltJU5FV5kTcqCnj7ODAPnKrssXRfcMan4IuRIVhRQZlyje6SOPXsDmAj4wpyC2ZjSn2yt3eHPpWfQEcSyZkOCLTsU/DEeHBY4ZY8ekD9fPcR2Co0U3Fh/HDuLqqXXzVv8AWq7PaTtGS4YuQKqFPEOCxdHh/GegLzUO7Pukk/OpuKz4wZ/c1e78WQn6VDj2k7XYZXgj5KfjYGhYhZDiSH7bFcG+kuV7YJuM9VTTWuu6bpI+uwya6lp58T3H51SUbItGV2XTJGyWN0Ujd5jwWuHeDzWD73kvZKSvmYLzfmtc4vY1tW3QNJ1AHU5DkrqvuN3WW4T26po6pskLtNRJoHDsI48iFQarMigk609HVvcO0vafnKtFSjuEpJlsVGUllGv9u7766tv/AOCplRlVSAENxLegezWcH6FdE2YdlPlUtS3XnwB0+VSM2P8ADx8p07ePwequtopoWbV5XVreNPi2s17nx6/SqJWZd4qhBNPiGKXuDowD8qyDJjfDEh0Fc5uvvoiFLvxThqU8LvTtJ7HHRWvIroYprcL46pdepFN6Gb38VUGs+ySmJZVW+Fx7uLfnWbnXO0z/AGm5Uz+72wKXnbBON0OjlaezUOCnbfEixgCpqXHXxmxa+dgDvoVLnms5dq+mlp3DjroQR8SzvcMNWeq16a2xAntYN0/IrXuWXtulB8WqZotex2jwr7SIKNg/PXHeDTHDbcVuuFGzT9aXM9OzTua4kPb6A7TzLPGC9qXBd86OkxRDJYqp3AyOPS0xP44Grf4QAHetcrrlrcGbxhipqofg9Rys254brLa4ielq6Qjt0OiWiwdI6C40N0pY6221kFVTygOZLDIHtcO8EKa11Gh4hc2cLY9x/gCr8cwjieam46uhPWik/GYeqfTz862Ly42y7XWmK2ZnWc2qoOjfZGjBkpnHve3ymfKB3qjg1uLXNhKvDkJmNdZ53UFV3x+Q7zObyUr04q6qG3YltpiqS4CCph13Xkdx7PR8yqlnvVpv9viutjuVPXUc7Q6OenkD2OB84U71XabwB0Oo1HIrHYtcjtOgAHIKIwlzg0dp0UuHKYpBvzsHcdVV6BMqi+HE6r6J0Xw4a81iM5CcW68dXHzKG8zEbrWhgPxqPoByChk6nVWIJd1K13GZ7n+Ynggiij8iNoI7dOKiyODGl7iGtbzcToB61bF8zEwNh3UXjFVtp3D3HThzie4Aa8VNrlW+s048J2eOW35Z/oa0XW4PhCcxcLY9lwJHhmrlqBbvZTpnvhcxusniu7u68/IK0+XYwqtSSf51PVHNu78mML8v6yYXQDZYqJqXI7DE9O/ckaK7R3drWThc/wBb27Nl0bS5G4biEO8W+OaknQfdkyjE+QcHnf1yOl8bH6FQzDU3K4TfbayV38JUueSR3lSOPpcSqRW4mLNfb6eP+ECVQazFY1INyP8AABHzBaaR5x2Wy6JhwPBSFRNCzy5o2+lwCsmtxJC/XemqHn/TzqjVV/iOukD3elyWGyX7UXGgYOtWRDT8LVUyovdpZrrXR8O7X6lYNRfD7ml+Nyps96qCOrTs+VLIbKL/AJ8SWdp+6tfQ0qQmxVZgSOmkPoYsc1eIJI3Fsj4GHno46H5SqPPi+laC511oGtHaZmAD5VKRDUVvZlKTFFnPKWX8xSsmJ7Qfvsn5ixRLji2MaXOv9raBxJNTGAPlUo/H9k46Yms//S4vrU2bK7VPrMsvxFaS37e4elhUvJfLS7h420a94KxO7H1mI/2S2j/pcX1qE/H1l/8A7FaD/hcf/wCSizG1T6zKzrrbneRWx/GQvg3OPX2uvb/jFif7PbM526292hxPICrZr/GXv2ZW2QkMraB556NqGn6UtYXpviZWN1qvcVQf6wV8PvNU3y42O9WixjHiWnl0MZa/XluTA6/EogxEGcnVDPQUJ2U9zMjG+R/fIHD0FfLLvStkE0U74ZG8WvGrXA+YhY+GJx21jx+O3VRG4jDvv0D/AE8EI6PqM44ZzvzKwqWCyYzqpIW8oKl/Txn0h3H5Vl3Cu2ncqcsp8bYThqWjQGooJOjf6Sx3D1BaaC8NI1MXra5RWX4s8ipkaO5w1Cq4J70Tacdx0wwZtBZU42LYrdiiGjqnf3NcP1u/1Fx3T8ayO0hzWvaQWuGrSORHeFyOZfi/QOEcmnaDoVkvLjPHNHBTGyYWxHUOpGOO9Q1TumgPaeq7l6RoVilRvuLKrbyjo5cx7Wx4HI6KlSyxwxvmmkayONpe97nBrWtHEkk8AB3rAeHdtbCdZZ5ose2Grtdwhi6RrqJvTQzuHuQCQ5hPZqSPOFrZnFtKYtzVnktstxOH8OFx3LfTEvkmA5GUt033cuBLW9ymFOVtSrqRk9GbDZvbYeFcJGex4AZFf7swljqnX9ZwO7eI4yEebhw5kLVe+YjzMziu3slequuu8m91Bpu08I7mN8loHxq0qbEVgtQD6Cwx1co5T3SXVg9ELOXr1X1cszsRVMJZU3+ogptN3oqJjaWID8btHpCyJW3EPrZkCiyzprewT4txHSUA5mJkjd74z9AVWpMR5TYdeIrXE65VI4B0cJmcT6T9S17qcwMN0j+kqLpamkEjpJpzVk+lrd8a+cNUhU5z4bhYYX4jrZGHkyhozufpOZp8SyKjUlwZrzxeHp+VNes2bqM2avdLbbhd0TW8Aa2dsQ/NOhVHqs0r/LqH3200TTzbAwyvHyfStZqjO3C7D1LFeK0jk6SsjiHrbuOPyqVfn42LhQ4FtpPY6qqZ3keprmj5FlWEqPgass2wcPh39DNkKjHRqdfHMT3erB16sTBCPlUqcWWYu/1qqao9njNWef8ABWuT9oTGA18Qs2HqQ8dCLe2Qj1ybygybQ+a7yTHf4KfX/wCHoIIv4rVlWCqdhryz7Crcm/R+JtBT4rquHiGFaMdxMD5T8qqUGJ8eP18UtJiGn3q27vxahahS57Zvz66Zg3iLjve0zmP1dXTh5lLSZwZqTPMsuYeIHPPMmuk+tXWAm+KML5Q0Fug/mN1Y7xmxKAI33ZjXacGRhg+ZR9c1pHb0hvJPfv8A9a0YGY2PyT/+tL1x4/dj/rX0Mx8fj/8Aml6/6bJ9an2Pk/hGP/EdL/xv1m9sVrzRIB6C8ceP2/8A8yjCw5myO330t4J7/GT/APktDm5k5g//AN1vX/TZPrX0Myswhyxte/8Apsn1qfY6X6RH+Jaf/jfrN+YbLmXAd9tPeGkDn4yT/wB5TUUGZjCP9eRpx+3H61oRT5u5pUsfRU2YWII2a66Nr5B9Kn6bPnOqli6KmzUxPGzXXdbcZANfjUexs+DRP+JaPGD+Y32hu2aVMekZV3tpHDXUlVCnx5mzRaD2UvWgHJ0JcAPzVofS7TufVI4OZmbeJNG7uksoePToRz86rFFti7QtDu7mORLu6/b6GCXXXv3mnVVeW1OtF1ykwz3xl832m91LnRmhQaGSsLtNPt9Hr84Vdt20jjKnIFVRWypI56xlnzFaJUO3RnrT6eOVNireroeltcTdTrz6gCuGj8IBmABuXbLzCFazjqehmY75JNPkWOWW1epGaPKLBve2vR/9N+LXtRObp7J4Sae/xapI/jK/8N52YTxFQVNxNNV0ppBrMxzA9zW6a68OY4H4lzmotvTC82gv+RNFKTwc+juPREefrRu+dZQwhte5I0UAxE3CGJLcJYD0rKdzKlu7zLS0vaDoR8i1auDnS8qJvYfNsNiL9HO9ux/YbY4rzRyqrrW+/wBNWUt0qaVoDqdo3JizXsDgAdNdVjOsz2wgze8VwPIfO+RgHxaLWHFu2FkNbbnJ9i+Xl3vkD2iZsstZ4qA88SzcIdpoe7UclaVXtt4YGvsbkfQt49Xxq4mXh266Rt1KywwFa3kmKed4KLs6i9Cf2G19ZnrbDvdDgmlHvd94+XQKkVGeUTmndwZbN7s1cdFqhVbbl00c23ZR4SiGvtfSiZ+g17dHDU/EqdVba+OZiDFgLB0A04htLM4H86QrIsvrdXzmB5/gl8J+pm1FTnMHk72DLNx59Z6p02a1tlafGMEWsns3ZHj6VqzUbZuZkhHQ2DDEDQNN1lBqP0iSpZ+2Hme8EOtWG9D/AP5w+tW8Aq9nrK+z+C7fUbOT5h4em16bB8Le7oqlw+dSb8cYY+92m60/cYq4cPjC1mdta5iO52XDX/VzfrUrJtTY6kOsuHsMPBPWBtw4/KngNXsHs9g+31fibQtx7b4vuXEN8ptOW+1smijMzLrWH2jFtNKO6rpCw+sjVasHafvznEzYAwm9pGm6KeVnr6sgK8G0jFNp49lxaddDqaarqI+Pm1eVV4KquBkWd4N/CfqNsocz7mdA6ltVaO10FVuH4naKbGZlskYW3Ow3CGP3REQmZ8Y4LUZuf2Ep+FVgS4w66aup7o06d/B8Z1+NTVPndgdxB8YxFQHzQxzgH1PYqPC1F8EzxzTBz3T/AKm0E8mVeJieir6amnd2tcYXA+fXgqHdcq618bqnDt0gr4uxpcAfzhqCsHMzgwvXDdkxlTvB4BtxopCR8THgfGqlb8f2wvbLbLvRRv4EOoboIpHeiNzv+6sbpVI70zZhiaFTyZp+lGSsNY2zKycuvjllq6y2Eu9sp5Wl1NPx5Ob5J183FbWZSbW2DscOhsuMBFh68v0Y10j/ANaTu/BefIJ7ncPOtMqbNjEUMIirK5tbTvHCK6UvSNcP+Mb1j6gpWrvOELzq6W0T2md3HpbfIKiB3nMRIc0etY2r7zPqdU2uBAIIII1GnaFPWwb0rne9auemTm0zivK+SGz3C4x4pwwCB0QlPjFM3tMe/o4ae9ILe4jXVbcs2msnLbhOHFYxQ2qbWjWGhp2b9YSBxa6PXqEa83EA9hKxTi7aFoySepmIlU6836yYepTXX670dvgAJ36mZsYOndqePqWmmYm2nja7Nkp8H2+HDlC8lrJ3jpqp4/GI3W8O4ajvWA73ju74gq3XC+XStuVRIdXTVk5eSfWVWNF8Szqr4JvRiza0yxsZfT2Q1l+nadNaZnRxH+G76libEW11j66l8WHrZb7PCeAfumaTT0u4A+hauuxG7kJ2M8zBqoRvzX+U6aQ+c6LMqcUUvNmXb5mdjHEby/EGMq+pB9wagtaPNut0GioTbrRNJcHOe48yG8/WsefZFHGfJib+O9efZZunhURN9DdVfcRsN7ym591zKwWLcY5u541z7dei+pYkV75lXd119jt6bf6Lpvc6aa7n1KyFvUfIR6t5tVbkvhV+/wDWTCy1gvPybB2EKHCseGBVGiEu7O6tLA7flc/yNw6ab+nPsWJUWSUVNWZ9Lm+SYHPqCw2YU9uCe0leS1SaveLT3NmW67aRxXNr4lY7TCDy6USyfM9qoNZnnmRVa9FXW2m1+CoddPznFWEioqUFwPmJc2XJaW/DP/2VfvlyVeaGaFXqH4ycwHXhHRQs0184bqqRU4rzBqtekx7dG6jT2uRzP4pCkkVtiK4GGXNXyTlvwz/9tb/kIFTNiqsJNVjO6SknU788jtT63qnz2WvqdfGL5PJvHU74J1PrcquitZIxPml5Hy34T+ZV/wCQoBwq8/7pO/xf/mUM4QJ/3SP+K/8AMrjRCvtRcjf1P+ZV++W2cG6/7pf5H/zLz7Cx/wDMf8j/AOZXKiFvaj5Gr/R/zKv3y2DgnU6+yf8Akf8AzLw4IH/zP/If+ZXQiWJ9qXkd+p/zKv3y1TgbX/dT/If+ZefYIf8A5sf8R/5ldaJYn2puR/6n/Mq/fLS+wN3ZeCP+Y/8AMosWDq+D7nxJPFpy3GEafE9XQiWQXNPyPW7CfzKv3yiQ2nE9Pp0WN67Qdjg5w+IvVQp5cXwHr4pjnb3S0LT8ocD8qm0VXCL3oyR5reScd2Ff/tq/8hN0l5usXGrlgkOnOGN0fzucp37Jq9rSI3uBIIBc7e0PrCo6KvQw6jOubXkulZYb+ZU++V+jxfVwbrqimZK5p11adzX51dFLm+yhpDHSYZYaj381WXR/mNa0/pLHCKXSg+BT2seSrd3hf5lX75ddfmzj+seTH9jNO3XyW2d0nDzmSZxUxR5jtq6eSnxdhK01jizSKotYkt8zXd7tXSMd6NwKzEToodRC5r+Sid/Bf5lX75I3aDENyqppIsU1VNTyPcY4Y2AFjSeDS5pG9oOGunFUaTBTp39JU3qeV3Lec3U/KVc6LJHxdxr1OabkfVd54Rv/AP1rf8hbDcC0g51rz/A/rURuCqIc5yf4J+tXGinbZj9qDkX+pfzKv/IUAYPoh7sH0tP1qI3CtE33h9Mf9araJtMn2oeRi/0X8yr98pDcNUTTruxn/mh9a+xh+j+Dh/xIVURRtMn2o+Rq/wBF/Mq/fKaLDQj7xD/igvoWShH9zwf4oKoIl2T7UnI39S/mVfvkj7DUGmhpYf8AFgL0Wa3D+5IfzFOol31j2pORv6kv99X75Jewtr11NFH8SewloJ1NC384/Wp1Eu+t+sj2o+Rn6kv99T75I+wNm008SI9ErvrXycP2jsp5B6JCqginakuL9ZD5oeRb/wBCv99T75THYbtR5eMN9Eg//FQ3YYoT5E849JB+hVdFZVZriUfM7yJf+hX/ALKv3yhOws3XqVpHpj1+lPsX/wCHf5L+tV1Fbp6nWY3zM8iH/of5lb/kKF9i/wDw7/Jf1qvWB8tkp5KV7/GI3O3mjTd3T2968RUqTlVjsz1Rlo8z/IvDz26eCs/jKv8AyFHq8Nwz1MksFR0Mb3FzY9ze3fNrqFB+xX/h/wDkv61XkVlWmla5jfM1yIbv4F/Mrf8AIURuF4PdVch9DQFEGF6DXrTVB9Dmj6FV0UOrN8Sy5nORK/0P8yr98pP2MWzTQunPnLx9S9OGrXp5En56qqKNuXWWXM/yKX+hX++r98pZw1auyJ355+tefY1a9PtR9bnfWqqijal1lvah5F/qK/31PvlIOGLYfvX6TvrXycK208maet31qsom1LrHtQ8i/wBSX++r98ojsJ28jQaj4/rUN2DqE8pXD1H61X0Tbl1ke1ByL/Uv5lX75bjsFUZ5VTx/B/rUM4FpubbhKD+IFc6KduQ9qDkX+pfzKv3y3KfCdbROL6DEVTTuOh1jBaeHLk4Kq0oxbSHq4uklHaJqYSa+su1+VTyKj8beZKfNNyQpeRhGu6rW/wCQuawYuo6GPfxDZ5brUtbox8dX4vHr527jnH0BwVbos2W0j27uEqERjmGVEwd6i4kfIsfIsfRQ6jZ9rHkr+q/zKn3zIt4zap7mAI8NOiDeW/W7+n+TCtybGNQ929HRsbx47zy74uSt1E6GHUWXNnyWi7rC/wAdT75XHYsrne53fxSB9Ckqu/3iX7mnhZ/xzHSfM5qkEToYdRL5teS734b+ZU++QZ6zF8v2vEsMGvwdA0/xnFSclPi6Xi7GtUPxIQz5nBVJFZQiuBhfNdyUlvwz/wDbV/5CTt1LdKbpDcr5U3He03Omc49Hprrpq489R8SnERWSsfX5VlWEyTBwwGBhs0oXsrt2u3J6ybe9t6v5j//Z

Content

Г.Державин Все стихотворения. Стихия